
Про работу ректором Академии русского  
балета им. Вагановой, юридическое образование  

и драматические роли - 21:00 (мск)

В эфире - Николай 
Цискаридзе 

Продолжение на стр. 11 ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Почему гонорары звезды 
взлетели до 50 миллионов 
рублей за концерт.

Надежда Кадышева со своим ансам-
блем «Золотое кольцо» плотно гастроли-
рует уже не одно десятилетие. Все эти 
годы у нее стабильная популярность, она 
без труда собирает полные залы во двор-
цах культуры. 

Вторая 
молодость 
Надежды 
Кадышевой
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Украина предала своих бойцов 
дважды: послала их на убой  

и отказалась забирать  
погибших
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Читайте на стр. 4 ‣
На российско-украинской границе  

в Брянской области десятки рефрижераторов 
ждут, когда Украина заберет своих солдат.

Киев  
целенаправленно срывает 
обмен и телами,  
и тяжелоранеными 
пленными.

Ключевая ставка снижена! 
Что будет  
с ценами,  
кредитами  
и вкладами Читайте на стр. 3 ‣

Николай МЫСИН

Байкеров в стране с 
каждым годом становится 
все больше, при этом осо-
бых преференций у них на 
дороге нет. Мотоциклисты 
делят дорогу на равных с 
автовладельцами и должны 
соблюдать те же правила. 
Единственное - они имеют 
право использовать между-
рядье, что позволяет «про-
шивать» пробки.

Но именно по этой при-
чине часто случаются ДТП. 
То сам байкер не рассчита-

ет боковой интервал до со-
седних машин, то водитель 
авто не посмотрит в зеркало 
заднего вида, перестраива-
ясь в другой ряд, и заденет 
мотоциклиста... Чтобы сни-
зить количество подобных 
аварий, Национальный ав-
томобильный союз (НАС) 
обратился в МВД с пред-
ложением разрешить пере-
движение на двухколесной 
технике по полосам обще-
ственного транспорта - так 
называемым выделенкам.

Можно, конечно, посмо-
треть и с другой стороны - а 

с чего это байкеры катают-
ся по междурядью? Пусть 
стоят вместе со всеми - и 
аварий не будет… Но тог-
да пробки станут только 
длиннее - жизнь это точно 
никому не облегчит.

В НАС надеются, что раз-
решение ездить по выде-
ленкам байкеры могут по-
лучить уже в этом сезоне.

Газета нашего полуострова ★ Крым

Байкерам выделят 
выделенку
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 � ПЕРЕМЕНЫ

Владимир Путин 
утвердил итоговую 
редакцию Стратегии 
развития Военно-
морского 
флота России 
на период 
до 2050 
года.

ВПЕРВЫЕ 
В ИСТОРИИ

Это первый подоб-
ный документ в исто-
рии страны. Он был подписан еще 30 
мая, рассказал помощник Президента 
РФ, председатель Морской коллегии 
России Николай Патрушев, и вот пре-
зидент его утвердил. Так что же такое 
«Стратегия развития военно-морского 
флота»? Почему она принята именно 
сейчас? Разбираемся.

Если говорить кратко, то Стратегия 
развития ВМФ - это взгляд в будущее 
нашего флота. Глубина этого будуще-
го - аж 25 лет. Планов на такую пер-
спективу еще не было. Обычно подоб-
ные программы рассчитаны на 5 - 7 лет.

Необходимость в разработке Страте-
гии развития вызвана тем, что многие 
державы (включая и так называемые 
недружественные) активно развивают 
свои военно-морские флоты и демон-
стрируют агрессивное «поведение» у 

морских и океанских берегов России, 
угрожают нашей безопасности.

Решение о подготовке Стратегии 
было принято еще в июле прошло-

го года на совещании в Кремле. 
По поручению президента Мино-
бороны подготовило ее проект, 
доработанный затем Морской 
коллегией РФ с учетом предло-
жений федеральных ведомств 

и организаций.

СУТЬ ДОКУМЕНТА
� В Стратегии содержится анализ 

развития военно-политической обста-
новки в мире, вариантов вероятного 
возникновения и характера вооружен-
ных конфликтов, потенциала ведущих 
военно-морских держав.

� Дана оценка текущего состояния 
и возможностей ВМФ с учетом опыта 
специальной военной операции.

� Сформулированы основные тре-
бования к будущему боевому составу 
флота, его основные задачи в мирное 
и военное время, а также механизмы, 
направленные на формирование пер-
спективного облика ВМФ.

� Определен будущий боевой состав 
флота, его основные задачи в мирное 
и военное время.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ 
ВО ФЛОТЕ

В соответствии со Стратегией 
будет определен новый количе-
ственный и качественный состав 
надводных и подводных кораблей 
ВМФ России на всех   морских и 
океанских направлениях, уровень 
вооружений, укрепление системы 
базирования   всех флотов,   их бе-
реговой   обороны   и   оснащения 
самыми  современными средствами 
разведки  и  спасения, а  также под-
готовки   высокопрофессиональных 
кадров.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

 � ЦИТАТА

Николай ПАТРУШЕВ, помощник 
Президента РФ, председатель 
Морской коллегии России

- Это еще раз подчеркивает, что развитие мощ-
ного и современного флота для Российского госу-
дарства находится в числе приоритетных задач. Не 
вдаваясь в детали, скажу, что позиции России как 
одной из величайших морских держав мира посте-
пенно восстанавливаются. Проводить такую работу 
невозможно без долгосрочного видения сценариев 
развития обстановки в Мировом океане, эволюции 
вызовов и угроз и, разумеется, без определения 
целей и задач, стоящих перед российским ВМФ.

Морская коллегия при прави-
тельстве Российской Федерации 
является постоянно действую-
щим координационным органом, 
обеспечивающим согласован-
ные действия федеральных 
органов исполнительной вла-
сти, органов исполнительной 
власти субъектов Российской 
Федерации и организаций в об-
ласти морской деятельности, 
судостроения и создания мор-
ской техники, а также в области 
изучения и освоения Мирового 
океана, Арктики и исследования 
Антарктики.

СПРАВКА «КП»

СКАЗАНО
«Смысл стратегии  - в развитии Военно-морского 

флота. И в развитии таким образом, чтобы этот про-
цесс отвечал современным реалиям. Технологии раз-
виваются, вы видите, характер боевых действий суще-
ственно меняется. Конечно, флот должен идти в ногу 
со временем. А растянутость по времени… Наверное, 
строительство новых кораблей - это очень трудоемкий 
процесс, растянутый по времени. И везде так, во всем 
мире. Поэтому, конечно, это очень такой, рассчитанный 
на долгую перспективу, план».

(Пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий ПЕСКОВ.)

Андрей ЗОБОВ

ПОБОРОВ НЕ БУДЕТ
Первая - детский спорт. Министр 

отчитался: в России к спорту при-
общены 22 миллиона детей. Все ста-
новится доступнее: для участия в 
соревнованиях 1 мая отменены все 
стартовые взносы.

- Проблема поборов в детско-
юношеских школах до сих пор есть, 
будем откровенны, - признал Дегтя-
рев. - Восстановление социальной 
справедливости, по нашему мнению, 
потребует внесения изменений в за-
конодательство.

- На себя примеряем, - ответил глава 
государства Путин. - Сегодня я, на-
верное, если бы занимался спортом, 
вряд ли смог бы выполнить мастера 
спорта по самбо и мастера спорта по 
дзюдо. У моей семьи не было денег 
для того, чтобы платить за каждый 
шаг начинающего спортсмена!

Дегтярев пообещал, что проблема 
будет решена - совместно с правоохра-
нительными органами.

ВЕТЕРАН БУДЕТ ЧЕМПИОНОМ!
Вторая большая тема - спорт как 

реабилитация для раненых ветеранов. 

Министр доложил, что для них про-
водятся соревнования, оказывается 
вся необходимая помощь.

- Мы работаем вместе с фондом «За-
щитники Отечества», Паралимпий-
ским комитетом, ФМБА (Федераль-
ное медико-биологическое агентство. 
- Ред.). Там у нас четыре партнера. 
Подробно не буду на всех соревно-
ваниях останавливаться. По вашему 
поручению мы увеличили их число в 
разы, - заверил Дегтярев.

БУКМЕКЕРЫ ТОЖЕ ПЛАТЯТ
Третий вопрос - как тратятся день-

ги? И тут проблемы должно решить 
создание Российского спортивного 
фонда. Средства оттуда пойдут и де-

тям, и ветеранам, и олимпийцам. А 
деньгами его наполнят букмекеры.

- Фонд будет наполняться за счет 
отчислений от букмекерских ставок 
на зарубежные спортивные события. 
Отечественные мы не трогаем, что-

бы стимулировать зрелищность на-
ших лиг и федераций. По прошлому 
году общая сумма отчислений - 35 
миллиардов рублей, - привел цифры 
министр.

Дегтярев объяснил: фонд решили 
создать, увидев, что в 2024 году не все 
деньги дошли до адресатов. Теперь 
ситуация изменится в корне.

ПУСТЯТ ЛИ НА ОЛИМПИАДУ?
Четвертый вопрос, интересовавший 

президента, - большие соревнования, 
чтобы страна и спортсмены не стра-
дали из-за отстранения от мировых 
состязаний. Министр отчитался - идет 
работа по организации новых «Игр 
будущего», Игр БРИКС.

- Несмотря на давление, и на между-
народной арене есть успехи, - заметил 
Дегтярев. - В прошлом году наши ре-
бята и девушки завоевали 71 медаль, 
32 из них - золотые. Самым ярким 
событием стал чемпионат мира по 
плаванию в Будапеште. В этом году 
мы готовимся выступать на 28 чем-
пионатах мира, наши спортсмены по-
лучили допуск к отбору на Олимпиаду 
в Италии. Пока только по трем видам 
спорта, но этот процесс идет.

Владимир ПУТИН:

У моей семьи не было денег, чтобы платить 
за каждый шаг начинающего спортсмена!

ВМФ пойдет по плану

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ре

зи
де

нт
а 

РФ

На встрече с министром спорта Михаилом Дегтяревым 
Владимир Путин заметил, что, если бы в СССР нужно было 

платить взносы за участие в соревнованиях, он не стал 
бы мастером спорта. И поручил искоренить поборы.

Большой глаз министерства
Владимир Путин поручал, чтобы в этом году как минимум 55 процентов россиян 

занимались спортом. Дегтярев отрапортовал - перевыполнено. Правда точную циф-
ру не назвал - пока сложно подсчитать всех, кто занимается пробежками по утрам, 
катается на велосипеде, или подтягивается на турниках во дворе. Впрочем, скоро 
министерство будет знать, что вы упражнялись наверняка.

- Мы приобрели практически готовую систему «Мой спорт», цифровизация идет. 
Скоро мы увидим все - помогут машинное зрение, камеры, плюс приложение, - от-
читался Дегтярев. - Тогда статистика будет полной.

В понедельник глава 
государства встретился 

с министром спорта 
Михаилом Дегтяревым. 

Вместо привычного 
доклада российский 

лидер попросил доложить 
по четырем главным темам.
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Надежда Кадышева вдруг стала 
самой популярной исполнительницей 
у молодой аудитории, собирая стадионы 
(подробности - на стр. 1 и 11). И мы спросили:

О каких еще звездах 
прошлого стоит напомнить 
молодежи сегодня?
Елена ДРАПЕКО, 1-й зампред 
Комитета Госдумы по культуре:

- Вечен Иосиф Кобзон. Его репертуар и мастерство до-
стойны остаться в памяти. Работая в политике, он оставался 
большим артистом. Напоминать надо о Клавдии Шульженко. 
Я слышала ее последние концерты. Она говорила о главном - 
о любви. Каждая песня ее была как маленький спектакль.

Лев ЛЕЩЕНКО, народный артист России:
- Звездами являются конструкторы Королев, Челомей, Кур-

чатов. Великие звезды - строители великих гидростанций в 
Сибири. Брежнев - суперзвезда. Но есть и звездные творцы 
песен, на которых выросли поколения, - Пахмутова, Тухманов, 
Островский, Френкель, Фрадкин. А исполнители от Утесова до 
Пьехи - это все люди, которые могли бы стать безусловными 
примерами для будущих поколений.

Алексей ГЛЫЗИН, заслуженный артист России:
- Надо напоминать о тех, кто остался верен себе, своим 

принципам. Когда есть такие люди, как Кадышева, - это здо-
рово. Музыка у нее фолковая, и главное, что молодежь при-
ходит на ее концерты. Вспомните еще про прекрасную группу 
«Веселые ребята» - это вам, возможно, поднимет настроение.

Александр ГУРОВ,
генерал-лейтенант милиции в отставке:

- Клавдия Шульженко  - ее песни за душу хватали. Марк 
Бернес - безусловно. Кобзона я слышал живьем - он проби-
рал до печенок. Лидию Русланову надо поднимать. И песни 
Булата Окуджавы и Высоцкого. А еще - Людмила Зыкина. Их 
песни имели смысл и мелодию.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, шоумен:
- Принято троллить звезд прошлого. Говорят - они сбитые 

летчики. Твердят - на свалку истории их! Но послушайте Серегу 
Трофима вместе с Сарухановым, «Скрипка-лиса». Включите 
Яака Йоалу «Я тебя рисую», ну прислушайтесь! Посмотрите, 
как стадионы собирал Сережа Крылов, его «Девочка моя!». 
А Витя Салтыков? Ну и кто мог предположить, что так войдут 
новому поколению песни Надежды Кадышевой? Она молодец 
- у ее песен прекрасная народная основа, она цепляет.

Екатерина СЕМЕНОВА, певица, композитор, 
телеведущая:

- У кого силы есть работать, тем не надо «напоминать о 
себе». Завести толпу на стадионе или в клубе одного таланта 
мало - эту твою композицию надо раскрутить на популярных 
радиостанциях и в Сети.

Но это так недолговечно... Все на волне: взрыв - успех, откат, 
забвение. Давным-давно меня рвали на части, но всему свое 
время. Я не смогла это долго выдержать. А Надежда - молодец.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Евгений БЕЛЯКОВ

Итак, началось. На про-
шлой неделе Центробанк все 
же снизил ключевую ставку - с 
21 до 20% годовых. Этого жда-
ли очень долго. В последний 
раз ЦБ понижал ключевую 
ставку почти три года назад, 
в сентябре 2022-го (с 8% до 
7,5%). С тех пор ее значение 
шло только вверх. Все дело в 
высокой инфляции, которую 
ЦБ в последние годы и пытал-
ся обуздать.

Напомним, что ключевая 
ставка - один из главных ин-
струментов регулирования ро-
ста цен. По этой ставке Банк 
России кредитует коммерче-
ские банки. А значит, от ее зна-
чения напрямую зависят ставки 
и по депозитам (вкладам), и по 
кредитам в этих банках. И чем 
они выше, тем выгоднее сбе-
регать деньги на вкладах и по-
лучать с них хороший процент. 
И тем менее выгодно залезать 
в кредиты по баснословным 
ставкам. В итоге спрос в эко-
номике растет не так быстро, 
что в конечном итоге замедля-
ет инфляцию. На это и делают 
расчет в Центробанке. Но есть 
и обратная сторона - при высо-
кой ставке предприятиям все 
труднее получать кредиты на 
развитие бизнеса, производство 
товаров и услуг замедляется, 
деловая активность, а вслед за 
ней экономика падает.

ЗАМЕДЛЕНИЕ 
ИНФЛЯЦИИ

Главный вопрос - удалось 
ли ЦБ сбить инфляцию? По 
данным Центробанка - да. В 
годовом выражении она со-
ставляет сейчас 9,8%. В ЦБ 
считают, что по итогам года 
темпы роста цен могут упасть 
даже до 7% или 6%.

- Высокая ключевая став-
ка привела к существенному 
замедлению инфляции. Рост 
цен по-прежнему сильно раз-
личается по группам товаров 
и услуг, но все же у нас стало 
больше уверенности в устой-
чивости дезинфляционных 
процессов, - заявила председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина. - 
При этом мы будем сохранять 
жесткие денежно-кредитные 
условия в течение длительного 

времени. Это требуется для 
устойчивого возвращения 
инфляции к цели.

МОЖЕТ, ОПУСТИТЬ 
ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ?

Есть факторы, кото-
рые смущают ЦБ и экспертов. 
И не позволяют снижать став-
ку сильнее и быстрее. Глав-
ный из них - инфляционные 
ожидания населения. Вот они 
пока не хотят устойчиво сни-
жаться. По последним дан-
ным опросов, они составляют 
13,4%. То есть, по ощущениям 
опрошенных, в ближайший 
год цены могут вырасти имен-

но на эту величину. И исходя из 
этих ощущений, люди обычно 
принимают финансовые реше-
ния. Поэтому, по мнению ЦБ, 
ключевая ставка должна быть 
не только выше реальной ин-
фляции, но и выше инфляци-
онных ожиданий. Только тогда 
она будет работать.

- Инфляционные ожида-
ния формируются в зависи-
мости от того, как меняются 
фактические цены на товары, 
которые люди чаще покупа-
ют, - объяснила Эльвира На-
биуллина. - Они не покупают 
каждый день телевизоры или 
смартфоны, которые сейчас 
дешевеют. Люди каждый день 
покупают продовольственные 
товары, а они дорожают более 
высокими темпами. При этом 
люди с небольшими доходами 
сильнее страдают от высокой 
инфляции. Потому что у них 
доля расходов на продоволь-
ствие больше. Единственный 
способ защитить наиболее 
уязвимых граждан от инфля-
ции - это замедлить рост цен 
в стране. Кстати, нынешняя 
продуктовая инфляция была 
вызвана в том числе плохим 
урожаем прошлого года. В 
этом году ситуация чуть лучше. 
Это сдержит динамику цен.

Кроме инфляционных ожи-
даний на решения ЦБ влияет 
и геополитика. Санкции тоже 
прямо или косвенно влияют на 
стоимость товаров и услуг. Но 
если ничего кардинально не из-
менится, в 2026 году инфляция 
должна опуститься до 4%. Таков 
прогноз экспертов Центробан-
ка. Следующее заседание ЦБ 
назначено на 25 июля.

Картина дня: общество

Как это 
повлияет 

на экономику.

• По депозитам 19 - 20
• По ипотеке 25 - 26 
• По кредитам 33 - 35
    наличными 
• По кредитным картам 39 - 40
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НАГЛЯДНО

По данным ЦБ РФ, 
сервиса «Финуслуги» 
и ДОМ.РФ на конец 
мая 2025 г.

КАКИЕ СЕЙЧАС 
СТАВКИ В БАНКАХ

% 
годовых

Ключевая ставка 
потеряла процент

Банки уже научились предугадывать решения ЦБ - ставки по 
вкладам стали падать заранее. И эта тенденция, скорее всего, 
станет устойчивой. Так было в 2022 году, когда доходность де-
позитов с рекордных тогда 22 - 23% годовых за полгода упала 
до 6 - 8%. Сейчас скорость снижения будет не такой высокой, 
но вольготно жить на высокие проценты у обладателей сбе-
режений уже не получится.

Поэтому стратегия выглядит следующей:
� Наибольшую долю свободных денег можно держать на 

вкладах. Ставки по ним пока хорошие.
� Часть средств можно потихоньку перекладывать на фон-

довый рынок. Снижение ключевой ставки - позитив для биз-
неса. А это с большой вероятностью может привести к росту 
котировок (но это не точно).

� Присматриваться к новым кредитам пока рано - ставки еще 
высоки. Но при их снижении могут появиться возможности 
для рефинансирования уже существующих долгов - следите за 
предложениями банков.

Что с вкладами 
и кредитами?

ВОПРОС - РЕБРОМ

ЗВЕЗДЫ
Лолита рассказала 

о заветном желании 
Жанны Фриске

НАУКА
У кошек нашли 

«ген мурлыканья»
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Александр ГРИШИН

Сначала их послали 
на убой, а теперь 
отказались забирать 
их тела.

МЕДИНСКИЙ 
СТАВИТ НА ВИД

Поначалу в это не хотелось 
верить: Украина целенаправ-
ленно срывает обмен телами 
погибших. Как заявил депу-
тат Верховной рады Украины 
Артем Дмитрук, обмен со-
рвали по личному распоря-
жению Зеленского:

- Вы понимаете уровень 
гнили и извращения, до 
которого дошел режим? - 
возмутился украинский 
нардеп. - Они отказались за-
бирать тела погибших укра-
инских солдат!

Официальную точку зре-
ния на ситуацию озвучил 
глава российской делегации 
на переговорах с Украиной 
Владимир Мединский:

- Российская сторона в 
точном соответствии с до-
говоренностями 6 июня при-
ступила к реализации гума-
нитарной акции по передаче 
Украине более 6 тысяч тел 
погибших военнослужащих 
ВСУ, а также по обмену 
ранеными и тяжелоболь-
ными военнопленными и 
военнопленными младше 
25 лет. Первая партия замо-
роженных тел солдат ВСУ в 
количестве 1212 прибыла в 
рефрижераторах в район об-
мена. Остальные - на подхо-
де, - сообщил он. - Кроме то-
го, Украине передан первый 
список из 640 военноплен-
ных категорий «раненые, тя-
желобольные и молодежь» 
с тем, чтобы начать обмен. 
Контактная группа Минобо-
роны РФ находится на гра-
нице с Украиной.

- Украинская сторона не-

ожиданно перенесла на нео-
пределенный срок и приемку 
тел, и обмен военнопленны-
ми. Группа их переговор-
щиков почему-то даже не 
прибыла на место обмена. 
Причины называются раз-
ные и довольно странные, - 
недоумевает Мединский и 
обращается к украинской 
стороне. - Призываем Киев 
четко соблюдать график и все 
достигнутые договоренно-
сти, немедленно приступить 
к обмену.

ДЕНЕЖНЫЙ ИНТЕРЕС
Почему Киев совершает та-

кие предательские действия 
по отношению к своим же? 
Многих из них заарканили 

и заломали на улицах укра-
инских городов, насильно 
мобилизовали, бросили на 
гибель, а сейчас еще и не 
хотят забирать их тела, что-
бы семьи могли похоронить 
отцов, мужей и сыновей по-
человечески.

Ведь Зеленский таким 
образом совершает по от-
ношению к павшим сооте-
чественникам двойное пре-
дательство.

Есть экзотическая причи-
на: день обмена тел совпал с 
«праздником» в Киеве - глав-
ным на Украине гей-парадом 
(в России международное 
движение ЛГБТ решением 
суда признано экстремист-
ским и запрещено). Возмож-
но, Зеленский не захотел 
портить настроение укра-
инским извращенцам авто-
колонной с трупами в фурах? 
Но если серьезно, плевать хо-
тел украинский фюрер и на 

трупы, и на геев, и на пока 
еще живых.

Деньги - вот в чем его ин-
терес. Его жаба душит вы-
платить от 60 до 90 млрд гри-
вен семьям погибших. И он 
скорее даст всем погибшим 
сгнить настолько, чтобы да-
же экспертиза ДНК уже не 
смогла ничего определить.

А еще, осуществляя об-
мен телами, Зеленский по-
нимает, что вся его ложь 
про минимальные потери 
ВСУ и якобы гигантское ко-
личество погибших у рос-
сийской группировки, ко-
торой он кормил Украину 
на протяжении последних 
лет, вскроется и лопнет, 
как гнойный пузырь. Ведь 
у Украины нет даже срав-
нимого количества погиб-
ших российских солдат, не 
то чтобы равного.

И это покажет украинцам, 
как все обстоит на самом деле.

Картина дня: незалежный обман

Пляски 
на гробах
Александр КОЦ

Зеленский отказался 
принимать тела 
сограждан из страха.

Мы несколько дней гадали, как 
Киев будет пытаться отпетлять от 
выплат семьям погибших солдат 
и офицеров ВСУ, тела которых 
российская сторона привезла 
на пункт встречи. Приводили в 
пример украинское законодатель-
ство, в котором есть масса огра-
ничений на компенсации. Ссыла-
лись даже на упоротого, который 
третьим глазом заглянул в Россию 
и узрел, что опознаны, по «его 
данным», только 15 - 20 процен-
тов «двухсотых».

Но все оказалось гораздо про-
ще и примитивнее.

«Прибыла первая партия тел 
военнослужащих ВСУ, подлежа-
щих обмену, - сообщает в точке 
встречи ответственный за обмен 
генерал-лейтенант Зорин. - Мы 
привезли 1212 тел. К отправке го-
товятся еще несколько эшелонов. 
К нашему сожалению, украинская 
сторона не явилась и перенесла 
срок обмена телами на неопреде-
ленный срок».

Зеленский тупо отказывается 
принимать тела своих сограждан. 
Кошка бросила котят, нехай лю-
бляться як хочуть. Нет тела - нет 
дела. А значит, не надо разби-
раться в каждом конкретном слу-
чае - достойна ли семья погибшего 
выплат или нет.

Конечно, рано или поздно укра-
инская сторона своих мертвых 
заберет. Не будут же вываливать 
трупы из рефрижераторов в се-
рой зоне?

Но почему Киев тянет?
Говорят, морги незалежной пе-

реполнены и физически не могут 
принять новые тела.

Предполагают, на Банковой под-
считывают, в какую именно сумму 
украинскому бюджету обойдет-
ся выплата компенсаций семьям 
погибших. А также сколько этих 
средств можно по-быстрому 
освоить.

Не исключено, что в Киеве гото-
вят очередную провокацию, что-
бы создать в медиапространстве 
шум, под который можно будет 
по-тихому обменяться телами.

Ну чтобы обыватель не задавал 
вопроса: а почему наших погиб-
ших так много?
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Рефрижераторы с телами погибших бойцов ВСУ 
в брянском приграничье смогли осмотреть журналисты 

наших и зарубежных СМИ. 
Вот только украинская сторона к останкам своих солдат 

интереса почему-то не проявила...

Украина предала
своих бойцов дважды

Официальный представитель МИД России Мария Захарова за-
далась вопросом о ситуации с обменом телами: «Это личное решение 
Зеленского - не забирать тела украинцев или кто-то из натовцев запретил?»

По словам дипломата, Киеву не нужны их сограждане:
- Нет такого народа или этноса в мире, чтобы отказывались предать земле 

своих воинов. Но есть киевский режим, который исповедует человеконена-
вистническую идеологию и совершает геноцид своего собственного народа.

Захарова также опубликовала заявление Героя России, генерала Алексан-
дра Зорина, который сообщил: Россия ждет официального подтверждения 
от Украины, что передача тел военных состоится, а российские поезда с 
останками бойцов ВСУ начинают движение к границе.

 � СКАЗАНО!

«Украина не подтвердила проведение обмена 
сегодня (в воскресенье. - Ред.) и перенесла его на 
неопределенный срок... Мы готовы вернуть более 
шести тысяч тел партиями».

(Начальник ГУ Генштаба ВС РФ генерал-
лейтенант Александр ЗОРИН.)

ВЗГЛЯД 
С 6-го ЭТАЖА

Забирать запретили из НАТО?
Официальный представитель МИД России Мария Захарова за-

ОФИЦИАЛЬНО

Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь Президента 
России объяснил 
политобозревателю «КП» позицию 
России по отказу Украины 
принимать своих погибших солдат.

- Не собирается ли российская сторона 
обратиться к международным организа-
циям для решения проблемы?

- Пока об этом не идет речь, - заявил Песков. - Была договорен-
ность на двустороннем уровне, и сначала нужно понять, отказыва-
ется ли Украина от выполнения этих договоренностей.

ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ ПЕСКОВ
 � Российская Федерация придерживается тех договоренностей 

[по обмену], которые были достигнуты в Стамбуле. И всегда вы-
полняет договоренности, которые достигнуты. Чего не скажешь об 
украинской стороне. Российская сторона сохраняет свою готов-
ность реализовывать эти договоренности.

 � Наши специалисты находятся у границы, на месте предполагав-
шейся передачи. Мы готовы выполнять. Дождемся начала недели, 
посмотрим, как будет эволюционировать позиция украинской 
стороны.

Наши специалисты у границы - 
готовы отдавать тела

 � ОФИЦИАЛЬНО
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«РОДИНА ОСТАЕТСЯ 
РОДИНОЙ»

В этом бородатом мужчи-
не узнать когда-то 18-летне-
го курганского пацана сегод-
ня может разве что мать. За 
40 лет она его видела лишь 
однажды, когда в конце 80-х 
прилетела в Мазари-Шариф 
упрашивать вернуться домой. 
Но он наотрез отказался. Ис-
пугался, что в Союзе его по-
садят. Шутка ли, сбежал к 
моджахедам.

В 1983 году Сергея Красно-
перова отправили служить в 
Афганистан. Сначала попал в 
батальон материального обе-
спечения, затем перевелся в 
полк в районе Чагчарана. Его 
назначили на склад. Мечта, а 
не должность. Но что-то за-
ставило его убежать к душ-
манам…

Седовласый 60-летний ста-
рик в национальном афган-
ском платье выходит из сто-
личного аэропорта, с детским 
любопытством озирается во-
круг. Ставший родным для 
него Афганистан изменился 
за 40 лет не сильно. А тут - как 
другая планета: небоскребы, 
развязки, супермаркеты… 
Девчонки все губастые. «Что 
за мода такая?» - сокрушается 
правоверный мусульманин, 
принявший имя Нурмомад. В 
Афгане ему повезло: не бед-
ствовал - отец привил любовь 
к труду. Работал и токарем, и 
слесарем, и специалистом по 
ремонту дизельных генерато-
ров. Женился, построил дом, 
мельницу, пошли дети… Да 
вот в Россию потянуло.

«Родина всегда остается Ро-
диной», - объясняет он сейчас 
журналистам. И рассказыва-
ет, что талибы его документы 
афганские аннулировали. Вот 
и приехал хлопотать за рос-
сийское гражданство для себя 
и семьи.

ДВЕ ПРАВДЫ
В Москве Сергей-Нурмомад 

рассказывает, что в далекие 
80-е в Чагчаране сослужив-
цы заставляли его воровать 
припасы со склада, чтобы вы-
менивать на водку на базаре. 
Избивали, когда отказывал. 
Вот и не выдержал, убежал 

к душманам. А те приютили, 
обогрели, через год женили.

Я общался в Афгане с та-
кими «перебежчиками». 
Истории - как под копирку. 
Избивали, издевались - вот 
и перебежал к «духам». Про-
тив своих не воевал, автомат 
в руки не брал.

И Красноперов ретрансли-
рует эту же историю.

Но это не первое его ин-
тервью. И детали расходят-
ся. Особенно в общении с 
западными журналистами. В 
его истории всплывали иные 
эпизоды: и попытка побега 
была не первая, и причина 
побега другая… Вот что он 
рассказывал 15 лет назад жур-
налисту The Times Джерому 
Старки:

«Молодой русский солдат 
второй раз за год 
попался на про-
даже армейского 
имущества афган-
цам и знал, что на-
казание будет су-
ровым. «Если бы 
я не сбежал, ме-
ня бы посадили в 
тюрьму, - говорит 
Красноперов. - Я 
ушел в горы, на-
шел группу боеви-
ков, они приняли 
меня гостеприим-
но, я вступил в их 
ряды».

Это случилось в 
1984-м.

А далее Нур 
момад-Красно-
перов говорит, 
что воевал против экс-
сослуживцев: «Танки и вер-
толеты нам очень досаждали. 
Я чинил пулеметы, ремон-
тировал орудия. Мы метко 
стреляли по вертолетам, на-
пугали летчиков, они пере-
стали прилетать».

И история уже играет дру-
гими красками. Эти краски 
и стали поводом для жар-
ких сетевых споров - жертва 
Красноперов или предатель? 
Понять и простить или аре-
стовать и посадить.

НЕ ОДИН ТАКОЙ
Но он ведь не первый такой.
Один из самых известных 

возвращенцев - Николай 
Быстров с Кубани. Призы-
вался на год раньше Красно-
перова, служил на аэродро-
ме в Баграме. Как и многие, 
«путается в показаниях». От-
личие от Красноперова - он 
не сдался добровольно. По 
версии для западных журна-
листов, «дембеля» отправили 
в кишлак за продуктами. Для 
журналистов российских - 

офицер послал за коноплей. 
Для друзей - сам пошел в са-
моволку к знакомому тор-
говцу. С двумя товарищами 
нарвался на «духов», принял 
бой, был ранен и попал в 
плен. Дальше поначалу стан-
дартная история - принял 
ислам, стал Исламуддином. 
Попал в отряд к известному 
полевому командиру - Ах-
маду Шаху Масуду. Стал его 
личным охранником. После 
выхода советских войск из 
Афганистана «Панджшер-
ский лев» предлагал Исла-
муддину вернуться домой 
или уйти в Пакистан с дру-
гими пленными. Но он от-
казался и остался служить.

В Россию все-таки вер-
нулся в середине 90-х - ра-
ди жены, которой нужна 

была специализированная 
медицинская помощь. От 
Комитета по делам воинов-
интернационалистов ему 
даже справили квартиру. А 
взамен Быстров регулярно 
приезжал в Афганистан на 
поиски пропавших «афган-
цев». Но ни один из семи 
обнаруженных им бывших 
пленных на Родину возвра-
щаться не захотел.

Многие из них чувствуют 
за собой вину перед страной. 
Как, например, Геннадий 
Цевма из Донецкой области, 
которого нашли в 1992 году в 
составе одной из банд с авто-
матом. Или как Николай Вы-
родов, который добровольно 
перебежал к моджахедам и 
несколько лет воевал против 
советских войск.

НЕ ВИНОВАТЫЙ Я
В 2013 году мы вместе с 

десантником Виктором Ры-
жовым, воевавшим в Афга-
нистане, приехали в Кундуз 
к бывшему бойцу СА Алек-
сандру Левенцу.

Левенца в 1991 году нашел 
британский журналист Пи-
тер Джувенал. С тех пор пере-
бежчик дал не одно интервью 
западным СМИ. Не скрывал, 
что с оружием в руках воевал 
против бывших сослуживцев. 
Подчеркивая, правда, что 
славян не убивал.

Нам он, конечно, пел дру-
гую песню: про издеватель-
ства, дедовщину… Знакомо? 
Вот эпизод из нашего репор-
тажа:

«Левенец забрасывает в 
рот порцию насвая, Виктор 
отворачивается, брезгливо 
морщась. Ахмад, сидя по-
турецки, долго и безразлично 
смотрит сквозь ветерана. За-
тем презрительно сплевывает 
дурь, вытирает рукавом рот и 
отвечает с вызовом:

- Я своей вины за то, что 
перешел на эту сторону, не 
чувствую. Виноваты офице-
ры, понял? Они виноваты».

Возвращение 
блудного солдата

Почему приезд 
бывшего воина-

интернационалиста, 
40 лет назад 
сбежавшего 

в Афганистане 
к душманам, вызвал 

столько споров 
в обществе.

18-летний Сергей Красноперов (справа) в 1983-м ушел 
в Афган из СССР, а 40 лет спустя он 

под именем Нурмомад вернулся в Россию 
ради новой жизни и паспорта.

*Пуштунка - традиционный 
афганский головной убор.

НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ
Перебежчики любят рассказывать, 

что Советский Союз их просто бро-
сил, его не интересовали пленные, 
их тут же записывали в изменники. 
Но это не так. Наших парней отби-
вали с боем, выкупали, обменивали 
на моджахедов. А многие пытались 
бежать сами.

Мужчина Володя Каширов попал 
в плен, потеряв в бою часть стопы 
и глаз. Через несколько месяцев 
он бежал, прошел несколько кило-
метров в сторону наших позиций, 
но нарвался на наемников арабов, 
которые парня казнили.

Мужчины, узники лагеря Бадабер 
в Пакистане, подняли восстание и 

очень дорого продали свои жизни.
Мужчины из экипажа Ил-76, который талибы 

посадили в Кандагаре, вырвались из плена на 
своем же самолете.

А ОН КТО?
С точки зрения закона к Сергею Красноперову 

сегодня претензий быть не может. В 1989 году 

вышло Постановление Верховного совета СССР 
«Об амнистии совершивших преступления быв-
ших военнослужащих». По ней бывшие воины-
интернационалисты освобождались от ответ-
ственности за противоправные деяния. Почему 
же сегодня общество так остро реагирует на 
«возвращенца»?

Потому что времена сейчас другие. И дела давно 
минувших дней мы не можем не проецировать на 
СВО. Слишком высока сегодня планка Защитника 
Отечества и слишком очевиден его ежедневный 
будничный подвиг, чтобы представить, как кто-то 
из наших бойцов перебежит в «Азов»**. Или в 
легион «Свобода России»**. Ведь тут не будет 
никаких разночтений - это измена Родине.

- Поступок Левенца - это предательство? - 
спросил я по дороге из Кундуза в Кабул Виктора 
Рыжова.

- Естественно. Он шел в армию, принимал прися-
гу. Ты мужчина, ты мог поступить иначе... - Рыжов 
задумался, провожая тяжелым взглядом очередной 
ржавый каркас сгоревшего 30 лет назад бэтээра. 
И убежденно добавил: - Или ты просто не мужчина.

**Запрещенные в России 
террористические организации.

Подвиг и предательство

RT

Владимир Каширов 
за свои подвиги 
удостоен ордена 
Красной Звезды.
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Оборотни в пуштунках*

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Елена ОДИНЦОВА

Средняя зарплата 
в стране 
приблизилась 
к сотне тысяч 
рублей. 
Но большинство 
россиян 
считают, что их 
материальное 
положение почти 
не изменилось. 
Почему?

97 645 рублей в месяц - 
такой была средняя зар-
плата в стране в начале 
весны. Это свежие данные 
Росстата. И это абсолют-
ный рекорд - таких высоких 
зарплат у нас еще никогда 
не было. Прирост за год - 
примерно на 11%, в про-
шлом марте было в сред-
нем 87 740 рублей. Да и 
вообще, еще немного  - и 
среднестатистический рос-
сиянин будет зарабатывать 
больше сотни. 

Тут принято кричать 

«Ура!». Что и сделают мно-
гие из нас. Но не все. По-
тому что, как показывают 
данные Фонда «Обществен-
ное мнение», в мае только 
10% россиян отметили, что 
за последние месяцы их 
материальное положение 
улучшилось. А 22% заяви-
ли, что оно ухудшилось. 
Большинство же не заме-
чает практически никаких 
изменений (см. «Только 
цифры»).

Как же это получается, 
что зарплаты растут семи-
мильными шагами, а каждо-
му пятому сейчас кажется, 
что он стал жить хуже?

- Заработная плата у 
нас растет неравномер-
но в различных отраслях. 
Есть отрасли, которые вы-
ступают в этом процессе 

передовиками, а есть - где 
зарплата увеличивается 
более медленными тем-
пами. И понятно, что там 
у работников ощущения 
совсем другие в плане их 
материального положе-
ния, - объясняет профес-
сор Финансового уни-
верситета Александр 
Сафонов.

Как известно, зарплаты 
сейчас быстро растут в 
доставке, оборонке, про-
изводстве. А кто же «в от-
стающих»?

- В бюджетной сфере нет 
возможности увеличивать 
зарплату такими темпами, 
как в некоторых других 
структурах, - говорит Сафо-
нов. - Индексация там идет, 
как правило, на уровне ин-
фляции или чуть выше.

Есть и еще один мо-
мент  - на субъективные 
ощущения, улучшилось 
или ухудшилось материаль-
ное положение, влияет не 
инфляция «по Росстату», 
который оценивает ее по 
очень широкому кругу то-
варов и услуг. А подоро-
жание того, без чего кон-
кретная семья не может 
прожить.

- Для семьи с достатком 
чуть выше уровня бедности 
(те, у кого он ниже, впра-
ве получать меры соцпод-
держки.  - Ред.) подоро-
жание любых продуктов, 
базовой одежды, услуг 
ЖКХ заметнее, чем для 
«среднестатистического 
россиянина»,  - объясняет 
эксперт. - Поскольку этим 
семьям сложно «оптимизи-
ровать» свою потребитель-
скую корзину  - она и так 
самая базовая и дешевая.

Потому и возникают та-
кие расхождения между 
официальными цифрами и 
ощущениями конкретных 
людей.

Жизнь и кошелек
 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Сто посеешь, 
сто и пожнешь

ТОЛЬКО ЦИФРЫТак растет 
средняя 
зарплата в России

рублей 
в месяц

• Практически   67%
не изменилось
• Ухудшилось за последние  22%
несколько месяцев  
• Улучшилось за последние  10%
несколько месяцев  
• Затруднились  1%
ответить 

Янв. 2024 Апр. 2024 Июль 2024 Окт. 2024 Янв. 2025 Март 2025

Данные: Росстат.

Данные ФОМ на 16 - 18 мая 2025 г. Д
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А так россияне 
оценивают 
свое материальное 
положение

От сумы да шаурмы 
не зарекайся
Елена ОДИНЦОВА

Почему самая 
популярная уличная 
еда подорожала 
почти на 40% за год.

Как увидела эту но-
вость, чуть шаурмой не 
подавилась: оказывает-
ся, за год она подоро-
жала на 39%! Таковы ре-
зультаты исследования 
компании Quick Resto. 
Если год назад донер-
кебаб в среднем по стра-
не стоил 269 рублей, то 
нынче - 374.

«Ничего подобного, в 
ларьке за моим домом 
Ашот во-о-от такую 
классную шаурму за 
250 рублей продает!» - 
поспорит с этими циф-
рами читатель. И будет 
по-своему прав. Но ана-
литики тоже цифры бра-
ли не с потолка: они учи-
тывали шаурму разного 
веса, с разными пропор-
циями ингредиентов, 
а еще в исследовании 
участвовали заведения 

очень разного уровня - 
от уличных киосков до 
ресторанов.

Но все равно остается 
вопрос: с чего это такой 
рост цены? Тем более 
что изучали эксперты 
шаурму (а также шавер-
му - в зависимости от ре-
гиона) самого простого 
и классического состава: 
курица, овощи и соус в 
лаваше.

- Цены в общепите 
больше зависят не от 
стоимости исходного 
сырья, а от других фак-
торов. Например, от ро-
ста затрат на зарплаты 
сотрудников, на аренду 
помещения, - объяснил 
нам председатель прав-
ления Конфедерации 
обществ потребителей 
Дмитрий Янин.

А теперь считаем вме-
сте с экспертами. Зар-

платы изготовителей 
этой самой шаурмы в 
зависимости от региона 
и конкретной точки за 
год выросли на 17 - 27%. 
Плюс логистика, плюс 
аренда… Ну и ингреди-
енты, конечно. Да, от-
пускные цены на курицу 
для бизнеса за год даже 
снизились (-3,8%). Не 
слишком подорожал и 
соус (+4,6%). А вот все 
остальное серьезно по-
дорожало. Круче всего - 
капуста (почти на 40%) 
и лаваш (на 36% с лиш-
ним). Тогда как в среднем 
цены в стране за год вы-
росли примерно на 10%.

При этом, как утверж-
дают аналитики, спрос 
на шаурму растет. За год 
ее продажи выросли на 
28%. Потому продавцы и 
повышают цену, не стес-
няясь: все равно купят.

Индекс окрошки 
вырос на 14%: 

почему дорожает 
самое популярное 

летнее блюдо?

Главный 
секрет блюда - 

мастерство 
поваров! 
Видимо, 
поэтому 

зарплаты у них 
за год выросли 
на четверть...
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КТО ВООБЩЕ ВЕДЕТ 
ПЕРЕГОВОРЫ 
С ТЕРРОРИСТАМИ?

Владимир ПУТИН:

2
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14

ПЕРЕД РУССКОЙ КУЛЬТУРОЙ 
СНИМАЮ ШЛЯПУ

Андрей КОНЧАЛОВСКИЙ:

К менталитету и системе 
ценностей страны нужно 
относиться с уважением

ЧЕРНОЕ, НАДЕЖНОЕ 
ЗОЛОТО
Белорусы помогают 
импортозаместить 
оборудование 
в российской «нефтянке»

ДЕВЯТЬ ВЕКОВ 
НА СТРАЖЕ СВЯТОЙ 
РУСИ
Патриарх Кирилл 
убедился в крепости веры 
в Синеокой

СТОЛИЧНЫЙ ЩЕГОЛЬ
Подарок Минску 
от Китая - Национальный 
футбольный стадион

Распространяется бесплатно

Историю нельзя переписывать. Это сила, формирующая нацию

10
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Андрей МОШКОВ

■■ И■за■что■их■поощрять,■предостав-
ляя■передышку■в■боевых■действиях?

ОБОШЛИСЬ  
БЕЗ ПЕРЕВОДЧИКА
решения о терактах в Брянской 

и Курской областях принимались на 
Украине на политическом уровне. 
Нелегитимный режим перерождает-
ся в террористическую организацию, 
а ее спонсоры становятся пособника-
ми террористов. Такую оценку кро-
вавым событиям, потрясшим страну, 
дал Владимир■Путин на совещании 
с правительством.

Ключевых тем было две - переговоры 
в Стамбуле в начале недели. И взрывы 
на железных дорогах в приграничных 
регионах с погибшими и большим ко-
личеством раненых мирных людей.

О переговорах подробно доложил 
возглавлявший нашу делегацию Вла-
димир■Мединский.

- Они прошли в двустороннем фор-
мате, велись сначала тет-а-тет больше 
трех часов, потом с участием всех чле-
нов делегации. рабочим языком был 
русский. «На обочине» переговоров 
находился гуманитарный вопрос. Мы 
призвали сосредоточиться на выработ-
ке условий мира, а не очередного вре-
менного перемирия, и передали вашу, 
владимир владимирович, позицию, 
что встреча на уровне глав государств 
возможна, однако необходима ее со-
держательная проработка с выходом 
на результаты. поскольку главы го-
сударств должны не прорабатывать 
детали договоренностей, а утверждать 
их, то есть принимать окончательные 
решения по заранее подготовленным 
и согласованным проектам.

Что касается конкретики, то, по 
словам Мединского, договорились 
об обмене пленными, который будет 
самым большим - по 1,2 тысячи чело-
век с каждой стороны. россия к этому 
полностью готова. Также предложили 
в одностороннем порядке, подчеркнул 
Мединский, передать Киеву больше 
шести тысяч тел погибших военно-
служащих вСУ в специальных рефри-
жераторах, где они хранятся:

- У них тоже могут находиться наши 
тела, - наверное, их намного, намного 
меньше, - но мы выразили готовность 
принять, если таковые будут.

«ЛОРА» - ГЛАВНЫЙ 
ВЕЩДОК
И еще один характерный момент - 

объявить кратковременные паузы 
в  бое вых действиях на отдельных 
участках фронта для сбора останков 
погибших военнослужащих:

- Они сначала наше предложение 
поддержали, взялись его прорабаты-
вать, но уже буквально через два часа 
Зеленский публично отрекся от пред-
полагаемой договоренности. Тем 
не менее мы готовы к ней вернуться.

Наконец, о детях. Киев на весь мир 
трезвонил о десятках, даже сотнях ты-
сяч ребятишек, якобы похищенных 
с территории Украины.

- Но в списке, который они нам пе-
редали, всего 339 детей. И надо еще 
разбираться, сколько из них и где на-
ходится - они были спасены нашими 
солдатами, вывезены из-под обстре-
ла, - сколько находится у нас, а сколь-
ко, как показывает практика, потом 
обнаруживается где-нибудь в европе, - 
уточнил Мединский.

Руководитель■Следственного■ко-
митета■РФ■Александр■Бастрыкин 
доложил, как идет расследование те-
рактов на железных дорогах под Брян-
ском и Курском. Украинский след не 
вызывает сомнений. во всех случаях, 

во-первых, использовалась взрывчат-
ка западного производства. Но самый 
главный вещдок - блок управления «Ло-
ра», который использовался во всех 
трех терактах. Этот блок - украинского 
производства.

СПОНСОРЫ СТАЛИ 
ПОСОБНИКАМИ УБИЙЦ
- прежде всего прошу правительство, 

региональные власти принять все не-
обходимые меры для помощи семьям 
погибших, - поставил задачу прези-
дент. - И я от себя хочу выразить ис-
кренние соболезнования этим семьям. 
Необходимо оказать всю необходимую 
помощь и всем пострадавшим. Хочу 
поблагодарить сотрудников МЧС, ра-
ботников рЖД, других служб за все, 
что вы делали, уважаемые друзья, ока-
зывая помощь людям, попавшим в это 
тяжелейшее происшествие.

подрывы дорожных путей владимир 
путин оценил как безусловный терро-
ристический акт:

- И решения о совершении подобных 
преступлений, конечно, принимались 
на Украине на политическом уровне. 
Что в этой связи хотел бы отметить? 
Конечно, везде и всегда в ходе воору-
женных конфликтов, к огромному со-
жалению, страдают гражданские лица. 
Но то, что было в Брянске, в Брянской 
области, это целенаправленный удар 
по гражданским лицам. А по всем меж-
дународным нормам такие действия 
называются терроризмом. все пре-
ступления, которые были совершены 
в отношении гражданских лиц, в том 
числе женщин и детей, накануне оче-
редного раунда предложенных нами 
мирных переговоров в Стамбуле были, 
безусловно, направлены на срыв пере-
говорного процесса. Удар наносился по 
гражданскому населению намеренно. 
И это только подтверждает наше опасе-
ние в том, что и без того нелегитимный 
режим в Киеве, захвативший когда-
то власть, постепенно перерождает-
ся в террористическую организацию, 
а ее спонсоры становятся пособниками 
террористов.

ПЕРЕДЫШКА ВРАГУ
Терпя очевидное поражение в ходе 

СвО, Киев теперь пытается запугать 
россию террором. И какие могут быть 
переговоры с теми, кто целенаправлен-
но убивает мирных людей.

- еще совсем недавно, - напомнил 
владимир путин, - украинские вла-
сти и их союзники грезили о страте-
гическом поражении россии на поле 

боя. Сегодня на фоне огромных по-
терь, отступая по всей линии боевого 
соприкосновения, пытаясь запугать 
россию, киевская верхушка перешла к 
организации террористических актов. 
И в то же время просят приостановить 
боевые действия на тридцать, а то и на 
шестьдесят суток. просят о встрече на 
высшем уровне. Но как же проводить 
в этих условиях подобные встречи? 
О чем говорить? Кто вообще ведет 
переговоры с теми, кто делает ставку 
на террор, с террористами? И за что 
их поощрять, предоставляя передыш-
ку в боевых действиях, которые будут 
использованы для накачки режима 
западным оружием, для продолжения 
насильственной мобилизации и подго-
товки других террористических актов, 
подобных тем, которые были осущест-
влены в Брянской и Курской областях.

Владимир ПУТИН - о киевском режиме:

■■ На■самом■деле■нелегитимному■
президенту■не■нужен■мир.

поскольку это потеря власти нынеш-
ней кликой, чей авторитет и так ниже 
нуля.

- каким авторитетом могут обладать 
главари насквозь прогнившего и пол-
ностью коррумпированного режима? 
Во всем мире об этом говорят, - под-
черкнул российский лидер.  - какой 
компетенцией могут гордиться те, по 
чьей воле  Вооруженные силы украины, 
например, в курской области понесли 
абсолютно бессмысленные огромные 
потери? и сегодня терпят одно пораже-
ние за другим на поле боя. судя по все-
му, мы имеем дело с людьми, которые 
не только не обладают какой бы то ни 
было значимой компетенцией в чем бы 
то ни было, но и элементарной полити-
ческой культурой. если позволяют себе 
определенные высказывания, а также 
прямые оскорбления в адрес тех, с кем 
пытаются о чем-то договориться.

Что касается очередного отказа от 
перемирия:

- на два-три дня по гуманитарным со-
ображениям... Это происходит не в пер-
вый раз. нас это не удивляет, а только 
убеждает в том, что сегодняшнему ки-
евскому режиму мир вообще не нужен. 
мир для него, скорее всего, означа-
ет утрату власти. а власть для этого 
режима, судя по всему, важнее, чем 
мир и чем жизни людей, которых они 
своими, судя по всему, и не считают, - 
резюмировал Владимир путин.

зеленскому  
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КТО ВООБЩЕ ВЕДЕТ ПЕРЕГОВОРЫ 
С ТЕРРОРИСТАМИ?

ФАШИЗМ

■■ Ставить■амбициозные,■
но■адекватные■цели■и■не■
снижать■планку■до■удоб-
ных■параметров.■

поручил Владимир путин 
на заседании совета по 
стратегическому развитию 
и нацио нальным проектам.

и сразу подчеркнул:
- текущий год является во 

многом определяющим для 
технологического развития 
россии. нужно четко за-
фиксировать те сферы, где 
предстоит обеспечить наше 

настоящее глобальное тех-
нологическое лидерство.

один из нацпроектов по-
священ беспилотникам:

- Что бывает, если мы 
запаздываем с освоением 
беспилотных систем, в том 
числе со средствами проти-
водействия беспилотникам, 
мы все хорошо знаем. В от-
дельных сегментах россий-
ские беспилотные системы 
уже являются самыми пере-
довыми в мире, превосходят 

иностранные аналоги, а ино-
странцы часто их копируют, - 
отметил глава государства.

Для использования граж-
данских бпла нужна право-
вая база, которой до сих пор 
нет.

- медленно! - возмутился 
Владимир путин. - говори-
ли об этом еще в феврале. 
Четыре месяца прошло, 
а что сейчас говорим? ра-
бота идет, работа идет, она 
когда закончится? понимаю, 

что сейчас это непросто сде-
лать, особенно в условиях 
сВо, когда еще и противник 
сотнями засылает беспилот-
ники. но нормативную базу-
то можно создавать. без 
этого невозможно двигать-
ся дальше. Все будет сто-
ять и висеть на бюджетные 
деньги, вместо того чтобы 
развиваться. надо обозна-
чить четкий срок и поста-
вить точки над «i», - жестко 
поставил задачу профиль-
ным министрам Владимир  
путин.

В помощЬ беспилотникам РЫВОК

Владимир Путин  
не сомневается, что 
указание на подрыв 
железных дорог 
дали нынешние 
власти Украины.



10 - 19 июня / 2025 / № 25 3газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиилица

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Евгений БЕЛЫЙ

■■ Предстоятель■РПЦ■уви-
дел,■как■сильно■изменилась■
страна■за■последние■годы.

вечные ЗАПОвеДИ
- Еще раз благодарю вас за 

то, что вы нашли возможность 
на огромной территории Рус-
ской православной церкви по-
сетить Беларусь, - президент 
встретил Патриарха■Москов-
ского■и■всея■Руси■Кирилла. - 
Я уверен, что действительно 
в вашем сердце Беларусь. Уве-
рен, что вы отдаете должное 
спокойствию и тишине, в кото-
рой развивается наша страна. 
Хотя - вы видите, как бывало 
это ранее, и даже на нашей 
с вами памяти, - не все спо-
койно вокруг Беларуси. Всегда 
кому-то что-то неймется.

На этих словах патриарх по-
нимающе кивнул.

- Но мы стараемся заповеди 
Господа не нарушать в Белару-
си, - продолжил глава государ-
ства. - Поэтому нам удается 
реализовывать эти начинания 
и жить более или менее спо-
койно.

- Успешно реализовывать, - 
уточнил Кирилл.

- Не скажу, что мы очень бо-
гаты. Кто как может, так зара-
ботает с помощью Господа. Но 
если сам работаешь, Господь 
помогает, мы эту тоже запо-
ведь помним, - добавил алек-
сандр лукашенко.

- Правильно,  - согласился 
гость.

- За Беларусь вы можете быть 
абсолютно спокойны.

ПеРеМены  
К ЛУчШеМУ
Патриарх признался, что Бе-

ларусь очень ему близка:
- Огромные перемены в жиз-

ни страны. и не только эконо-
мические, не только благосо-
стояние народа, но и вообще, 

общая атмосфера. Я, будучи 
Смоленским митрополитом, 
часто здесь бывал. и могу 
сравнить, какие огромные 
перемены произошли за это 
время. и все это при вашем ру-
ководстве. Многие вещи были 
результатом вашего творче-
ского воображения - какими 
должны быть страна, народ, 
город. Это все действительно 
реализуется во благо страны.

Предстоятель РПц говорил 
и о братских отношениях меж-
ду нашими народами.

- Патриарх является Патри-
архом всея Руси, в том числе 
Беларуси. и для меня этот фак-
тор - настоящей дружбы, взаи-
мопомощи - является очень 
важным показателем того, 
что складывается в межго-
сударственных отношениях. 
Поэтому хотел бы лично вас 
поблагодарить, в вашем ли-
це выразить благодарность и 
признательность всему бело-
русскому народу, - обратился 
он к александру лукашенко.

ДОРОГА К ХРАМУ
Президент предложил соз-

дать в стране религиозные 
центры разных конфессий.  
Об этой идее рассказал Вла-
дыке:

- Православие у нас, като-
лицизм. Это основные наши 
конфессии. Конечно, при по-
давляющем превосходстве 
православных по численно-
сти. Католики - в Советском 
Союзе это была вторая кон-
фессия, после литвы. Ну и что-
бы обид не было - пожалуйста, 
выбирает дорогу к храму свое-

му каждый из наших людей. 
Поэтому мы реализовываем 
эти начинания. Я не вижу 
обид со стороны мусульман, 
католиков, иудеев. Они вос-
приняли это хорошо.

- Так и должно быть, - под-
держал патриарх. - Это тра-
диционные религии, и от них 
вообще-то никогда никаких 
отрицательных действий не 
проистекало. В отличие от 
различного рода сект, кото-
рые направлены на разде-
ление народов. Философия 
и целеполагание секты - раз-
делять. Это опасно и для рели-
гиозной жизни народа, и для 
государства опасно. а тради-
ционные религии не пресле-
дуют таких целей.

Православный центр уже 
открыт в Жировичах.

- Я был там, приняли реше-
ние с владыкой Вениамином, 
что сделаем там православ-
ный центр паломничества. 
Многое сделали.

- Жемчужину! - дал высокую 
оценку митрополит.

Преобразилась не только 
обитель в Жировичах.

- Весь край! Не только мо-
настырь, церковь. Вообще все 
земли, которые вокруг, - рас-
сказал президент. - Владыке 
отдали - берите, возделывайте 
там с людьми монастыря.

- и Господь сказал адаму: 
«Вот земля, бери и возделы-
вай». - Кирилл привел цитату 
из Библии, где Бог обращает-
ся к первому человеку после 
Сотворения мира.

О визите Владыки -  
на стр. 8.

■■ В■ личной■ резиденции■
главы■КНР■по-семейному■
прошла■встреча■с■главой■РБ.

- Все прошло как нельзя луч-
ше. мы друг с другом встре-
тились, пообщались. Дого-
ворились о том, что должны 
интенсифицировать наши от-
ношения, - сказал президент.

- удачный, великолепный ви-
зит, - подтвердил министр■ино-
странных■дел■Китая■Лю■Бинь.

речь шла о поездке алексан-
дра лукашенко в китай. где он 
пообщался с деловыми круга-
ми и встретился с Председа-
телем■КНР■Си■Цзиньпином. 
общение лидеров состоялось 
в личной резиденции Чжун-
наньхай в пекине.

- буквально рядышком мой 
кабинет. Впервые здесь я вас 
принимаю, - пригласил к себе 
си.

президент беларуси при-
знался, что очень ценит дру-
желюбие своего китайского 
коллеги:

- оно подчеркнуто тем, что 
вы пригласили меня в свой 
дом. я вам очень благодарен 
и, естественно, буду ждать вас 
в своем доме.

рабочая встреча прошла 
в формате чаепития, а затем 
один на один.

- Вы очень правильно отмети-
ли основную особенность ны-
нешнего времени - беспреце-

дентное давление со стороны 
запада на нас, прежде всего на 
кнр. и сегодня взоры многих 
государств, как и беларуси, об-
ращены к вам - в пекин, - ска-
зал белорусский лидер. - пять 
лет назад говорили: «если ки-
тай выдержит, значит, планета 
будет уравновешена и будет 
существовать». сегодня уже 
говорят: «китай выдержал, 
выдержит, и китай не позво-
лит сломать мировой порядок. 
В этом убеждены многие, мно-
гие народы. главы государств, 
с которыми я встречался, мне 
об этом говорили.

общение продолжалось два 
с половиной часа.

- Это была семейная встреча 
в узком кругу. не официаль-
ная, не рабочая - семейная, - 
пояснил глава рб. - тем не ме-
нее китайцы есть китайцы - они 
организовали все по высшему 
уровню.

си Цзиньпин пригласил 
александра лукашенко на сам-
мит Шос и парад в пекине:

- будем торжественно отме-
чать победу в мировой анти-
фашистской войне.

позже президент беларуси 
сказал журналистам, что не 
хочет афишировать все свои 
встречи:

- как си Цзиньпин говорит, 
надо делать все быстро, ино-
гда спокойно, но тихо. так мы 
и работаем.

патриарх кирилл наградил президента 
беларуси орденом святого благоверного 
князя Даниила московского I степени за внимание к развитию 
церковно-государственных отношений. указ подписан почти 
год назад - 30 августа 2024 года.

орден - одна из высших наград, учрежден в 1988 году  
в честь тысячелетия крещения руси.

НАГРАДА

Александр ЛУКАШЕНКО - патриарху Кириллу:

ЗА БеЛАРУСЬ МОЖеТе БыТЬ 
АБСОЛЮТнО СПОКОЙны

■■ С■ появлением■ нового■
стадиона■от■футболистов■
ждут■других■результатов.

- будем побеждать? ког-
да? - это был первый вопрос, 
который задал александр лу-
кашенко на открытии в минске 
национального футбольного 
стадиона.

В секторах сидели болель-
щики - и болели они не за от-
дельные команды (в этот день 
встречались молодежные 
сборные беларуси и китая),  
а за свою страну.

- я долго думал, что сказать 

в этой ситуации. Хочется про-
сто от души, но не формат: 
у нас большой официоз сегод-
ня. но тем не менее давайте 
по-человечески,  - обратил-
ся к белорусам президент. - 
проезжая по этому проспек-
ту, я всегда смотрел на этот 
огромный кусок нашего мин-
ска. тогда зародилась шальная 
мысль построить здесь что-то 
солидное для этого района, где 
жили и, уверен, живут надеж-
ные, крепкие люди, трудяги. Да 
и для нашего города минска.

Продолжение - на стр. 14.

наДо работать бЫстро, но тиХо
ПО СОВЕТУ ТОВАРИЩА СИ

ГРяДУЩИЕ ПОБЕДЫ

«наДеюсь, ребята, на Вас!»

Китайская сторона передала главе государства символический 
ключ от стадиона. Он, в свою очередь, вручил ключ спортсменам. 
«Я очень благодарен своему давнему другу и коллеге за то, 
что он подключил Беларусь к этому процессу, который в Китае 
набрал очень высокие темпы - модернизации и (создания. - Ред.) 
высокого уровня производства», - добавил белорусский лидер.

Владыка раньше часто бывал у соседей 
и высоко оценил развитие страны.
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Светлана КАМЕКА

 � Мерц на встрече 
с Трампом поблагодарил 
Штаты за… освобожде-
ние Европы от нацизма, 
забыв про СССР.

Новый немецкий канц-
лер Германии Фридрих 
Мерц помчался в США на 
поклон новому президен-
ту. Рассчитывал, что по-
ручкается и в глазах свое-
го народа будет выглядеть 
орлом. Во время недолгого 
общения говорил в основ-
ном Трамп. Но Мерц, про-
изнесший всего несколь-
ко предложений, успел 
попросить о поддержке 
Украины, санкциях против 
России и объявил США по-
бедителем в борьбе с гит-
леровской Германией.

- Завтра, 6 июня, годов-
щина высадки американ-
цев в Нормандии, когда 
американцы закончили 
войну в Европе, - подлиз-
нул он Дональду.

- Это был не самый 
приятный для вас день, - 
ухмыльнулся Трамп.

Вслух не произнес, но 
в его подаче фраза звуча-
ла так: «Это был не самый 
приятный для вас, фаши-
стов, день».

На что Мерц ответил:
- Это был день освобож-

дения нашей нации.
Занавес.
Если убрать ехидное 

замечание Дональда, по-
пытку прогнуться Фри-
дриха и посмотреть на 
суть сказанного, очевид-
но, что разговоры про пе-
реписывание истории - не 
пустые слова. Это проис-
ходит сейчас, на наших 
глазах. Спишем амери-
канцам незнание итогов 
Второй мировой войны на 
недостатки современного 
образования. Но уж нем-
цы точно в курсе, кто дал 
пинка под их нацистский 
зад и освободил Европу. 
И мириться с подобными 
циничными заявлениями 
мы не будем.

Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин напра-
вил официальное обраще-
ние президенту Бундеста-
га ФРГ Юлии Клекнер, 
а  также лидерам пяти 
политических фракций 
парламента Германии.

- Канцлера ФРГ необхо-
димо пригласить в Бун-
дестаг, чтобы тот смог 
восполнить пробелы в 
памяти и ознакомиться 
с надписями на стенах 
Рейхстага. Собственными 

глазами увидеть, на ка-
ком языке и кем они бы-
ли написаны. Политикам 
можно простить разные 
ошибки, кроме одной  - 
осквернения памяти тех, 
благодаря кому сегодня 
все мы живем,  - сказал 
спикер ГД.

По словам Володина, 
особо цинично звучат вы-
сказывания Мерца в под-
держку действий шайки 
с  Банковой:

- Нацистского киев-
ского режима, кото-
рый умышленно бьет по 
мирным городам нашей 
страны, совершает те-
ракты на объектах граж-
данской инфраструктуры 
и массового скопления 
людей.  Тому есть дока-
зательства, и это требу-
ет обязательной оценки 
Бундестага.

Также Председатель 
Госдумы заявил о том, 
что правящая верхушка 
Германии создает пред-
посылки к обострению 
ситуации:

- Провоцирует столк-
новения между нашими 
странами. Хочет ли это-
го народ Германии - во-
прос. Мы не хотим. Но 
если это произойдет - мы 
готовы.

У КАНЦЛЕРА ФРГ 
ПРОБЕЛЫ В ПАМЯТИ

Вот как на эти истории отреа-
гировали подписчики телеграм-
канала главы ГД.

 � Необходимо отозвать все раз-
решения, которые были выданы при 
участии этого заведения.

 � Сизифов труд. Визовый режим 
нужен.

 � Осталось «повязать» и наказать 
остальные тысячи коррупционеров.

 � Почему же центры проверки рус-
ского языка переносят в Узбекистан 
и Таджикистан?

 � Проверьте законность получения 
гражданства за последние 25 лет! 
В московском ТинАО уже целые ми-
крорайоны «ценных специалистов».

 � А что с теми, кому делали доку-
менты? Их из страны выдво   ряют?

 � Спасибо, Вячеслав Викторо-
вич, за вашу работу. Пожалуйста, 
услышьте простой русский народ:  
если вместо рабочей визы, как 
в Эмиратах, трудовому мигранту 
предлагают гражданство, как у нас 
в России, то, значит, дело вовсе не 
в экономике! Это оккупация!

 � Здравствуйте. Вы все правильно 
написали. Но есть одно «но»: почему 
нет депортированных за незаконную 
миграцию, лишения гражданства? 
И статей за мошенничество, так как 
они получают пособие незаконно.

 � Сажайте незаконных мигрантов 
и их семьи на поезда и вывозите за 
счет их государств.

 � В РУДН орудова-
ла преступная груп-
па, подделывавшая 
результаты экзаме-
нов для мигрантов.

Треть мигрантов не 
сдает экзамен по рус-
скому языку с первой 
попытки.

- Почти половина 
граждан данной ка-
тегории не справ-
ляется  с  экзаменом 
и  в следующие разы, - 
сообщили в Минобрна-
уки.

До мая 2024 года 
оценки были намно-
го лучше  - не могли 
сдать экзамен всего 
три процента приез-
жих. Секрет прост  - 
именно тогда коммер-
ческим организациям 
запретили участвовать 
в  процедуре проведе-
ния тестирования. Но 
в отдельных вузах по-
казатели по-прежнему 
хорошие. Вот только 
дело не в том, что они 
как-то по-особенному 
обучают.

На прошлой неделе 

прошли задержания 
в Екатеринбурге - де-
вять человек обвиня-
ются в организации 
незаконной миграции. 
В их числе - директор 
центра по приему эк-
заменов у иностран-
ных граждан и лиц без 
гражданства Ураль-
ского федерального 
университета.

- В Российском уни-
верситете дружбы на-
родов имени Патриса 
Лумумбы пошли даль-
ше, - рассказал Пред-
седатель ГД. - Там, по 
версии следствия, ди-
ректор центра по те-
стированию мигрантов 
при РУДН стал органи-
затором преступного 
сообщества, втянув 
в  противоправную 
деятельность и своих 
сотрудников. По дан-
ным СК РФ, они под-
делывали результаты 
экзаменов по русскому 
языку, истории России 
и основам законода-
тельства РФ.

Всего задержано 
семнадцать человек. 

Сообщники действова-
ли на территории Мо-
сквы, Пермского края, 
Самарской и Тульской 
областей.

- Теперь им грозит не 
только до пятнадцати 
лет лишения свободы 
за организацию неза-
конной миграции, но 
и уголовное наказание 
за создание преступ-
ного сообщества и уча-
стие в нем, - сообщил 
Володин. - Специально 
говорю об этом, что-
бы наконец-то пришло 
понимание: наказание 
за организацию неза-
конной миграции - су-
ровое. Учитывая, что 
это уже не первый слу-
чай, когда структурные 
подразделения вузов 
оказываются замеша-
ны в противоправной 
деятельности, Мини-
стерству науки и выс-
шего образования пра-
вильно было бы дать 
оценку действиям 
руководства высших 
учебных заведений 
и  принять меры по не-
допущению подобного.

Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- Утративший легитимность 
Зеленский, борясь за личную 
власть, сделал терроризм го-
сударственной идеологией ки-
евского режима. Он несет пер-
сональную ответственность за 
теракты, которые приводят к гибели мир-
ных жителей.

Зеленскому не нужен мир. Он не думает 

о гражданах Украины, о будущем 
страны. Этот просроченный об-
мылок хочет любыми способами, 
любой ценой сохраниться во вла-
сти, цепляясь за нее.

Парламенты европейских 
государств должны осознать 
свою ответственность за дей-
ствия Зеленского. Которые он 
предпринимает во многом с их 

одобрения или молчаливого согласия. 
За гибель мирных граждан ответить при-
дется!

СКОЛЬКО ВЕРЕВОЧКЕ НИ ВИТЬСЯ

ЕЩЕ СЕМНАДЦАТЬ ЗАДЕРЖАННЫХ

T.ME/VV_VOLODIN

ЗА ГИБЕЛЬ ГРАЖДАН ПРИДЕТСЯ ОТВЕТИТЬ ДОСЛОВНО
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Поддельную сдачу экзаменов 
для иностранцев некоторые 
вузы поставили на поток.

Фридриху стоит 
посмотреть на надписи 
в Рейхстаге - их сделали 
настоящие победители.

ВЫДВОРИМ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ ФАЛЬШИВОК
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Белорусские■спецы■готовы■под-
ставить■плечо■для■импортозамеще-
ния■в■российской■«нефтянке».

ДЕЛО ИИ - ТРУБА
В Югре добывается сорок процентов 

российского черного золота, поэтому 
столица региона Ханты-Мансийск, 
само собой, точка притяжения для 
всех, кто имеет отношение к отрас-
ли. Так получилось, что заседание 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по энергетике совпало по време-
ни с визитом в регион российского 
вице-премьера■Александра■Новака. 
Он приехал на открытие нового вах-
тового комплекса «Газпром нефти» 
на месторождении имени Жагрина.  
А заодно обсудил цифровые инновации  
в ТЭК.

Этим же путем шли и союзные пар-
ламентарии. В  центре управления 
добычей «Газпромнефть Хантос» им 
показали работу цифрового двойни-
ка - виртуального модуля, который, 
с легкостью обрабатывая сотни те-
рабайтов информации, помогает 
выявлять возможные проблемы при 
эксплуатации скважин, участков тру-
бопроводов и технологических уста-
новок. Сюда поступают данные с пяти 
тысяч скважин, и ИИ выбирает луч-
ший режим управления месторожде-
нием. Компания не только внедрила 
цифровую модель, на восемьдесят 
процентов построенную на отече-
ственных технологиях и программном 
обеспечении, но и готова поделиться 
ею с сябрами. Такой интерес есть у 
«Белоруснефти».

Эта была отличная прелюдия перед 
заседанием Комиссии ПС по энергети-
ке, тем более что речь на ней, в част-
ности, шла об импортозамещении в 
нефтянке с белорусской помощью. За-
пад с особой злостью бьет санкциями 
по этой отрасли и тем, кто покупает 
нашу нефть.

КРИТИЧЕСКИЙ ПОДХОД
- С 2014 года в России стартовала 

программа ускоренного импортоза-
мещения, а затем и достижения техно-
логического суверенитета в ТЭК. Если 
тогда доля импортного оборудования 
и услуг в нефтегазовом комплексе до-
стигала шестидесяти процентов, то 
к 2024-му она снизилась до сорока. 
За это время российские компании 
разработали 140 видов импортоза-
мещающей продукции, - заявил за-
меститель■председателя■Комиссии■
Парламентского■Собрания■по■энер-
гетике■Павел■Завальный.

Заместить постепенно удается даже 
так называемые критические пози-

ции: по бурению, недропользованию, 
переработке. В том числе и с помощью 
сябров.

Важнейшие направления - техноло-
гии гидроразрыва пласта, наклонного 
и горизонтального бурения, шельфо-
вой добычи, производства СПГ.

Так, уже год активно взаимодейству-
ют Институт неф тегазовых техноло-
гических инициатив (его учредите-
ли - элита российской нефтянки) и 
«Белоруснефть». ИНТИ разрабатывает 
стандарты на новые виды оборудо-
вания.

Синеокая, по словам главы■Депар-
тамента■машиностроения■для■ТЭК■
Минпромторга■РФ■Михаила■Кузне-
цова, готова поставлять комплекту-
ющие для производства двигателей 
комплексов гидроразрывов пластов. 
Помогают белорусы и в ремонте ино-
странных газовых турбин, чьи произ-
водители откровенно отказывают нам 
в гарантийном сервисе.

УВЕРНУЛИСЬ  
ОТ МАНЕВРА
До конца года перед нашими 

странами стоит весьма 
амбициозная задача  - 
создать единый рынок 
нефти и нефтепродуктов 
СГ. Задача не из простых. 
В 2019 году нефтяной во-
прос едва не лег большим 
черным пятном на наши 
отношения. Тогда, на-
помним, в России начал-
ся рассчитанный до 2024-
го «налоговый маневр». 
Суть его в том, что в эпоху 
низких цен на углеводоро-
ды правительство реши-
ло постепенно уменьшить 
экспортную пошлину на 
черное золото до нуля, а 
вся фискальная нагрузка 

ложилась «на скважины» в виде на-
лога на добычу полезных ископаемых, 
которым обложили всю добываемую 
в стране нефть. А чтобы топливо на 
российском рынке не дорожало, раз-
работан механизм «демпфирующей 
надбавки». Он предполагает выпла-
ты нефтяным компаниям из бюджета 
РФ субсидий, которые позволят сдер-
живать рост цен на топливо внутри 
страны.

Вот только на белорусские НПЗ демп-
фер не распространялся, и цена на рос-
сийскую нефть для них сравнялась бы 
с мировой, что делало их производство 
убыточным. В итоге выход был найден.

Как напомнил директор■Департа-
мента■нефтегазового■комплекса■Ми-
нэнерго■РФ■Антон■Рубцов, в октябре 
2022 года Москва и Минск подписали 
договор об общих принципах нало-
гообложения по косвенным налогам, 
а также поправки в Налоговый кодекс 
России, позволившие распространить 
компенсирующие выплаты и на по-
ставки моторного топлива к нам из 
Синеокой.

- Меры поддержки, которые сегодня 
оказывают белорусской нефтеперера-
батывающей отрасли, носят системный 
и беспрецедентный характер в духе со-
трудничества, - отметил Антон Рубцов.

Павла Завального волновало, сохра-
нится ли и в будущем поддержка бе-
лорусской нефтепереработки за счет 
российского бюджета или, возможно, 

будет какой-то механизм вза-
имного субсидирования.

- Будет общий рынок с еди-
ными ценами, конкуренцией 
или все-таки два разных рынка 
со своей спецификой? - поин-
тересовался парламентарий.

По его словам, сохраняется 
своя специфика в ценообра-
зовании на нефтепродукты 
и в налоговой сфере. Ведь те 
же субсидии мешают работе 
рынка:

- Но если мы откажемся от 
него, тогда придется пред-
ложить нашим потребите-
лям мировую цену на нефть,  
а они с этим не согласятся.

И все это нужно учесть.
Минэнерго РФ предпола-

гает, что рано или поздно 
придется обходиться без суб-

сидирования. Но когда, пока не ясно:
- Где можем переходить к рыночным 

принципам, будем стараться перехо-
дить. Где нужно оставлять элементы 
здорового регулирования в двусторон-
них отношениях, будем предлагать их 
оставлять. И постепенно двигаться  
к рыночному ценообразованию, как 
на нефть, так и на нефтепродукты, ис-
кать способы,  при которых не будет 
шоковых изменений на рынках России 
и Беларуси.

Лишь бы потребитель находился  
в комфорте. Ну а второе - это экономиче-
ская эффективность, бездефицитность 
работы неф теперерабатывающей от-
расли, - считает Антон Рубцов.

ЧЕРНОЕ, НАДЕЖНОЕ ЗОЛОТО

Илья ИКАН, Председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по энер-
гетике:

- кроме энергетики, со-
трудничество идет в сфе-
ре поставок оборудования, 
которого достаточно много 
выпускается в беларуси, 
по линии электроники, про-
изводство которой сейчас 
переживает реинкарнацию.

я думаю, что мы найдем 
много общих подходов.  
и импортозамещение будет 
действительно союзной те-
мой.

если говорить о созда-
нии единого рынка нефти 
и нефтепродуктов, то мы 
приложим все усилия для 
того, чтобы этот рынок, как  
и другие, пришел к логично-
му объединению, когда будет 
обеспечен единый доступ ко 
всему пути от добычи до до-
ставки, создан общий под-
ход к формированию цен на 
нефтепродукты, к балансу 
спроса и  предложения по 
взаимным поставкам.

многие элементы уже ра-
ботают, нужно еще немнож-
ко дошлифовать, довести их 

до логического синергети-
ческого эффекта. мы идем 
в правильном направлении, 
и задача будет выполнена.

Павел ЗАВАЛЬНЫЙ, за-
меститель Председателя 
Комиссии ПС по энерге-
тике:

- работая над достижени-
ем технологического суве-
ренитета, россия не только 
не отказывается от техноло-
гической кооперации с дру-
жественными странами, но 
и наращивает ее. особую 
роль здесь играют и могут 
сыграть наши партнеры 

по союзному государству.
белорусские предпри-

ятия, сохранившие и раз-
вившие свой техниче-
ский и научный потенциал, 
могут помочь в достижении 
технологического суверени-
тета российской нефтега-
зовой отрасли. Важно  ин-
тенсифицировать  это 
сотрудничество  на  взаи-
мовыгодной основе,  в том 
числе с использованием уже 
созданных стимулирующих  
инструментов.

 ■ Экотехнологии из Югры мож-
но применять во всем СГ.

В Ханты-мансийском автономном 
округе не только добывают нефть, но 
и заботятся об экологии. парламента-
рии посетили югорский госуниверси-
тет. его ученые как раз занимаются 
контролем за экосистемой региона. 
Для гостей устроили виртуальную 
прогулку по карбоновому полигону 
«мухрино», где наблюдают за парни-
ковыми газами в поисках углеродной 
нейтральности. россия собирается 
достичь ее к 2060 году.

- В этих лабораториях занимаются 
не только наукой, но и практическим 
применением результатов исследова-
ний. и дают рекомендации нефтега-
зодобывающим компаниям, которые 
прислушиваются к мнениям ученых, 
внедряют технологии для повышения 
«углеродной нейтральности». Эти тех-
нологии впоследствии могут быть мас-
штабированы на территории не только 
россии, но и всего союзного государ-
ства. Экологическую составляющую 
в нашей сфере игнорировать нельзя. 
мы не можем оставить следующим 
поколениям выжженную землю, - за-
метил председатель комиссии пс по 
энергетике илья икан.

НАУКА И ТЕХНИКА

углероДный слеД

СКАЗАНО

Депутаты ПС возложили цветы  
к мемориалу погибшим солдатам.

Александр МАНЗЮК/ТАСС

Добыча нефти постоянно требует 

новых решений, у РФ и РБ они есть.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ За■теракты■в■РФ■террито
рию■Украины■«причесали»■
всеми■видами■оружия.■И■это■
только■начало.

атаковали 
РЫБака
Гудит, гудит злобное осиное 

гнездо. Украина, не способная 
остановить наступление, пы
тается жалить исподтишка. 
Опять летят дроны по мирным 
жителям Москвы и Подмоско
вья, Брянщины и Саратовской 
области и, конечно, по Белго
родчине и Курской области.

Беспилотник ВСУ повредил 
здание Октябрьского районно
го суда в Белгороде: на место 
выехал глава■региона■Вяче
слав■Гладков. Он осматривал 
повреждения, когда построй
ку атаковал еще один дрон. 
Губернатор не пострадал, но 
ранения получил водитель 
автомобиля, проезжающего 
рядом. С баротравмой его гос
питализировали.

Отвратительная атака прои
зошла в селе Мартыновка Суд
жанского района.

Пятидесятилетний местный 
житель отправился на рыбал
ку. И прямо у реки его атако
вал FPVдрон.

Оператор не мог не видеть, 

что это гражданский человек, 
с удочкой. Но ненависть к рус
ским людям и досада от по
ражения в Курской области, 
видимо, так велика, что дрон, 
который всетаки стоит денег, 
он решил потратить на про
стого рыбака. К счастью, муж
чина остался жив  с травмами 
ног его госпитализировали.

«Враг жесток и беспоща
ден»,   прокомментировал 
губернатор■Курской■обла
сти■Александр■Хинштейн, 
призвав к осторожности. 
Еще и подл  можно к этому 
добавить. Негодяи попытались 
опять подорвать пассажир
ский поезд  на этот раз в Воро
нежской области. Они заложи
ли два самодельных взрывных 
устройства на рельсах в десяти 
метрах друг от друга и подо
рвали прямо перед поездом. 
Сотни людей спасла отменная 
реакция бригады состава Ка
лининград  Адлер  поезд экс
тренно затормозили.

А в Белгородской области 
в  районе Прохоровки изза 
повреждения рельсов и шпал 
в  кювет сошел тепловоз. 
Жертв, к счастью, тоже нет.

ПотУШили СвЕт
Российскому Минобороны 

было чем ответить. Только 
в конце прошлой недели за од

ну ночь нанесены такие мощ
ные удары по объектам кри
тической инфраструктуры, 
что последствия до сих пор 
трудно оценить. Возмездие 
прилетело по Черниговской, 
Сумской, Харьковской, Львов
ской областям, обесточены 
районы Тернополя и Луцка.

В Киеве поразили ТЭЦ5, 
самую мощную в округе те
плоэлектростанцию. И серьез
но повредили ТЭЦ4. Видимо, 
это они так впечатляюще по
лыхали на видеокадрах, сня
тых очевидцами. Хотя за та
кую утечку на Украине сразу 
сажают  ущерб от действий 
российской армии показы
вать запрещено. Уничтожен 
в украинской столице и оче
редной дорогущий комплекс 
ПВО «Патриот».

Эпично прилетело в здание 
администрации Херсона  го
рода, временно подконтроль
ного киевскому режиму. Есть 
ракурс, где от здания будто от
кусили сверху кусок устраша
ющей громадной челюстью. 
Сообщают, что сначала ком
плекс зданий атаковали тре
мя планирующими бомбами 
ФАБ1500, и последний при
лет был контрольным.

Специалисты утверждают, 
что какоето время назад ВСУ 
нашли способ сбивать с курса 

это эффективное российское 
оружие, от которого практи
чески нет спасения. Теперь 
мы можем видеть   ФАБы 
вновь эффективно работают 
по врагу.

иСтРЕБитЕли  
лиШили РЕМоНта
В ответ на террор про

тив железнодорожной 
инфраструктуры РФ 
в  Киевской области 
занялись украинской 
инфраструктурой, 
попутно уничтожив 
и метропути. При 
этом, что характерно, 
гражданские поезда с 
рельсов не сходили, ни
кто из мирных жителей 
не пострадал.

В Луцке Волынской области 
разрушили завод по производ
ству авиационных двигателей 
по контракту с Укроборон
промом. Это единственное 
на  Украине предприятие 
по ремонту двигателей для ис
требителей МиГ29.

Ну и так далее. Миноборо
ны, подытожив, сообщило, 
что всего за одну ночь по
ражены «конструкторские 
бюро, оружейные и ремонт
ные предприятия, цеха сбор
ки ударных дронов, центры 
подготовки летного состава, 
а также склады вооружения 
и военной техники украин
ских войск».

А хотите поподробнее  по
смотрите ролик оборонно
го ведомства, как работают 
расчеты FPVдронов центра 
«Рубикон». Так сказать, ру
тина. Дроны последователь
но истребляют тягачи, пика
пы, квадроциклы, антенны, 
системы связи, БМП «Козак», 
БПЛА «Бабаяга», УАЗ «Хан
тер», и так далее, и так далее. 
Эта работа идет повседнев
но, постоянно  независимо от 
действий противоположной 
стороны. Главное  не эффект

ная ответка, а стратегия, ко
торой нужно методично сле
довать, чтобы, по выражению 
героя фильма «Служили два 
товарища», «вырвать кусю
чее жало врага». И своего мы 
обязательно добьемся.

■■ Разоблачена■преступная■семейка■украинских■
агентов.

Житель мелитополя артем мурдид в июне 2022-го сам 
вышел на сбу через интернет и предложил услуги по 
совершению диверсий. Вовлек в свою преступную дея-
тельность мамашу анну мурдид и сожительницу с пре-
красной говорящей фамилией Вошкодер.

поначалу диверсионная деятельность не очень зада-
лась - провалилась попытка подорвать железную дорогу 
в районе мелитополя. попытка ликвидировать начальника 
станции тоже, к счастью, оказалась неудачной.

потом мерзавец набрался опыта и в декабре установил 
взрывчатку на столбе возле подъезда главы админи-
страции мелитополя. когда чиновник оказался рядом, 
привел его в действие. руководитель получил тяжелые 
ранения. а в марте 2023-го мурдид стал патентованным 
убийцей - заминировал машину директора транспортного 
предприятия, который в результате погиб. негодяй и его 
преступная семейка получили по заслугам.

сам мурдид получил пожизненное, мать отправится 
в колонию на 22 года, а Вошкодерша - на двадцать лет. 
туда и дорога! Желательно - в один конец.

■■ Генсек■НАТО■в■глубокой■пе-
чали.

марк рютте признал, что россия 
за три месяца производит столько 
боеприпасов, сколько весь северо-
атлантический альянс за целый год. 
и это при том, что общая экономика 
стран нато в 25 раз мощнее, как 
с досадой напомнил рютте.

страны нато пообещали выде-
лить украине в 2025 году двадцать 
миллиардов евро, чтобы выиграть 
еще немного времени и нарастить 
собственное производство. но все 
серьезные эксперты признают: до-
гнать в обозримом будущем рос-
сию по этому показателю просто 
нереально.

■■ В■Иркутской■области■мужчины■сбивали■дроны■из■ ру-
жей.

минимум пять бпла на счету жителей усольского района. 
напомним, что в минувшее воскресенье из припаркованных 
у дороги фур совершена атака на российские военные аэро-
дромы. из грузовиков вылетали дроны и, подобно злобным 
хищным птицам, устремлялись в сторону российских крылатых 
носителей ядерного оружия. по свидетельству очевидцев, дро-
ны шли низко - на высоте второго этажа, примерно 2,5 метра 
над землей. одним из первых их заметил студент по имени 
илья, который возвращался из магазина. В ситуации помог-
ли разобраться другие мужчины, быстро сообразившие, что 
происходит. тогда илья побежал домой, взял охотничье ружье 
и отправился в сторону атаки врага, оседлав квадроцикл. ока-
залось, что на обочине стоят такие же, как он, вооруженные 
люди. Дроны летели прямо над головами. илья признался 
журналистам, что было страшно, но чувство долго пересилило. 
своих надо защищать! пять дронов рухнули в зоне видимости, 
возможно, какие-то удалось сбить с курса. В любом случае 
смельчаки достойны награды за проявленное мужество.

■■ На■Брянщине■в■послед-
ний■путь■проводили■ма-
шиниста,■спасшего■сотни■
людей.

3 2 - л е т н и й 
павел ми-

шин мог 
бы спа-
стись. Это 
он управ-
лял поез-
дом № 86 

климов  - 
м о с к в а , 

когда на же-
лезнодорож-
ном перегоне 

пильшино - Выгоничи прямо 
на рельсы обрушился мост 
после подрыва украинскими 
диверсантами. Выпрыгнуть 
из кабины или скрыться в ма-
шинном отделении - это доли 
секунды. Возможно, были бы 
увечья, переломы - но жизнь 
свою молодой мужчина бы 
сохранил. однако эти доли 
секунды он потратил на вклю-
чение экстренного торможе-
ния. и погиб под обломками.

траурная церемония про-
шла в его родном городе 
унеча, который называют 
«городом железнодорожни-
ков». В процессии участво-
вали сотни людей - не только 
близкие, друзья, коллеги, но 
и обычные местные жители, 
гордящиеся своим земляком. 
стало известно, что павел 
мишин удостоен ордена му-
жества - посмертно. 

в сердце 
навсегда

уДостоили 
орДена

МУЖесТвО

оХота на «ЖелезнЫХ птиЦ»
ЗЛОБа и Уныние

посЧитали - 
прослезилисЬ

Жесткая посаДка ПравОсУдие

воЗМЕЗДиЕ: ПРолоГ

Павел Мишин 
спас многих 
пассажиров поезда.

Такая участь ожидает все 
административные здания укронацистов.
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Светлана КАМЕКА

■■ Террористические■вылазки■в■Вашингтоне■
не оценили.

РАЗДРАЗНИЛ МЕДВЕДЯ
Вызывайте скорую психиатрическую помощь... 

кровавый клоун устроил в России серию терактов 
накануне переговоров, назвал атаку на военные 
аэродромы РФ «блестящей реализацией права 
Украины на защиту».

атаку Зеленский хотел преподнести как козырь - 
мощь их разведки. Хотя и ежу понятно, что руку тут 
приложили мозговые центры и кошельки разведок 
других стран, скорее всего Британии. Несмотря на 
все усилия, главарь хунты снова остался с одними 
шестерками. пакостные киевские «достижения» 
в Вашингтоне не оценили.

Республиканский бульдозер трамп оператив-
но переговорил по этому поводу с Владимиром 
путиным:

- Звонок длился примерно один час и пятнадцать 
минут. Мы обсудили нападение на российские са-
молеты со стороны Украины, а также различные 
другие атаки, которые имели место с обеих сто-
рон. Это был хороший разговор, но не разговор, 
который приведет к немедленному миру. прези-
дент путин сказал, и очень решительно, что ему 
придется отреагировать на недавнее нападение 
на аэродромы.

позже Дональд добавил:
- Русские в ярости. Зеленский зачем-то раздраз-

нил медведя, который уже готов был на мир.
Но так как журналисты не отставали, высказался 

еще конкретнее:
- они дали путину повод, чтобы разбомбить их 

к  чертям!

ВСТРЕЧАТЬСЯ БЕССМЫСЛЕННО?
токсичный Зеленский продолжает хоронить все 

мирные инициативы. Назвал «идиотами» предста-
вителей делегации РФ из-за предложения приоста-
новить огонь на два-три дня для обмена телами 
убитых военных:

- Я считаю, что идиоты, потому что прекращение 
огня нужно, чтобы не было убитых.

На этом не остановился.
- Российская делегация в Стамбуле - это напер-

сточники.
и в итоге отказался принимать российский ме-

морандум, потому что это «ультиматум». и он «счи-
тает бессмысленным продолжение стамбульских 
встреч на уровне, не приводящем к решениям». 
Бессмысленным!

как сообщил Bloomberg, Владимир Зеленский 
заявил: максималистские требования России озна-
чают, что нет смысла продолжать переговоры на 
более низком уровне, направленные на посредни-
чество в прекращении войны. Но он по-прежнему 
готов встретиться напрямую с президентом Вла-
димиром путиным.

Языком чесать - не делом заниматься. Свой указ 
о  запрете общаться с российским руководством 
зеленая гнида, тем не менее, отменять не соби-
рается. Да и будет ли с нелегитимным главарем 
террористической организации встречаться за-
конный президент огромной страны? Владимир 
путин на этот вопрос уже ответил (см. на стр. 2.).

В киеве же продолжают угрожать. Заявили, что 
СБУ собирается использовать морские беспилот-
ники, спрятанные в грузах, для ударов по россий-
ским и союзным России кораблям в северной части 
тихого океана. и других операций типа «паутина» 
подготовлено немало.

Зеленский раздухарился и объявил, что скоро 
победит Россию:

- Мы подошли очень близко к тому моменту, 
когда можно заставить Россию прекратить войну.

Жалкий.

Трамп - про Украину:

■■ Зеленский■дважды■сорвал■
обмен■погибшими,■который■
должен■был■состояться■на■гра-
нице■с■Беларусью.

ПОЛУЧИТЕ, 
РАСПИШИТЕСЬ
россия после второго раунда пе-

реговоров сделала добрый жест - 
решила передать украине тела 
погибших бойцов. но живодер с 
банковой отказался принимать 
своих «двухсотых».

- Владимир зеленский лично 
приказал не забирать тела укра-
инских военных в рамках обмена, 
о котором договорились в стам-
буле, - заявил депутат Верховной 
рады украины артем Дмитрук.

- мы подготовили больше ше-
сти тысяч тел украинских бойцов, 
которые находятся в рефрижера-
торах и вагонах - в форме Всу, 
многие из них с документами. Для 
передачи украинской стороне, - 
сообщил помощник■Президента■
России Владимир■Мединский. - 
также подготовлены списки воен-
нослужащих категории «раненые, 
тяжелобольные и молодые до 25 
лет». примерно по 1,2 тысячи че-
ловек с каждой стороны. мы гото-
вы их незамедлительно передать. 

наши представители прибыли на 
границу в пункт обмена. однако 
до сих пор, мы не понимаем поче-
му, там нет представителей укра-
инской стороны. заберите своих 
солдат! примите военнопленных, 
больных. Давайте поступать, как 
должно поступать людям.

В зеленском же, похоже, ниче-
го человеческого вообще не оста-
лось. Додумался и тут сплясать на 
костях:

- москва пыталась передать 
украине тела россиян под видом 
павших украинских защитников.

и добавил, что в принципе не 
договаривались об обмене погиб-
шими. их это не интересует.

Вторая попытка передать тела 
тоже сорвалась.

- До настоящего времени согла-
сие киева на проведение гума-
нитарных операций не получено. 
представители украинской кон-
тактной группы на место встречи 
не прибыли, - сообщил заммини-
стра■обороны■РФ■Александр■Фо-
мин.

ЧТОБ ВЫ ПРОПАЛИ!
тут уже и черный юмор подоспел. 

один из самых популярных сейчас 
мемов, где зеленский возмуща-

ется: «Это не те замороженные 
активы, которые я требовал нам от-
дать!» нелегитимная мразь просто 
не хочет платить галям, оксанам и 
их детям компенсации за погибших 
мужиков.

Да и количество погибших явно 
значительно превышает озвучен-
ные им цифры. еще в феврале 
укрофюрер сообщал о 45 тысячах 
общих потерь за весь конфликт. 
Эти шесть тысяч погибших - в 
основном потери Всу только в кур-
ской области. Этот варварский на-
бег сми незалежной подавали как 
большую «перемогу», а тут такой 
мрачный результат.

буквально накануне рада при-
няла очень удобный закончик - за 
пропавших без вести выплачивать 
обещают лишь через два года по-
сле окончания военного конфликта 
и только по решению суда. а тут 
нате, пожалуйста, россия подвозит 
погибших с документами.

сейчас украина должна выпла-
чивать семьям погибших военных 
по пятнадцать миллионов гривен 
(почти 29 миллионов рублей). 
именно поэтому убитых бросают 
в полях и вносят в списки пропав-
ших без вести.

только по данным украинского 
красного креста, к ним обратились 
родственники четырехсот (!) тысяч 
исчезнувших без следа. оцените 
размах бедствия.

сами украинцы уже посчитали, 
что тела военнослужащих, пере-
данные россией, будут стоить их 
бюджету около 2,5 миллиарда дол-
ларов. а на днях агентство S&P 
объявило о дефолте украины. киев 
не смог выплатить долг в 665 мил-
лионов долларов. В казне денег 
нема - все разворовано. обанкро-
тившаяся страна не в состоянии 
платить по счетам.

ну и самое главное  - все это 
делается для того, чтобы сорвать 
мирные переговоры. если они 
будут действовать, как решено  
в стамбуле, значит, согласны с хо-
дом переговорного процесса.Экс-
перты со всего мира предлагают 
россии просто бросить тела на гра-
нице. нехай зеленский и ко раз-
гребают свои проблемы. ожидать, 
что так поступят наши военные, 
не стоит - не по-христиански, не 
по-человечески это. а вот опубли-
ковать данные погибших, которых 
укрорежим упорно не хочет заби-
рать, - хорошая идея.

■■ У■ матери■ нелегитимного■ нашли■ квартиру■ в■ Дубае■■
за■баснословные■деньги.

на выплаты семьям погибших в казне денег нет, а на себя род-
ного и своих близких ничего не жалко. государственный канал 
саудовской аравии Al Arabiya сообщил, что зеленский купил своей 
маман на день рождения апартаменты в бурдж-Халифа - самом 
высоком здании в мире, за 3,2 миллиона долларов. они являют-
ся частью Armani Residences - интерьер в этих квартирах создал 
лично Джорджио армани.

Данные есть в реестре недвижимости Дубая. Дата приобретения 
квартиры риммой зеленской - 16 сентября 2024 года, ей тогда 
исполнилось 74 года. по официальным сведениям, мать недопре-
зидента - пенсионер и проживает в кривом роге. и купила хату, 
конечно же, на богатую пенсию от государства.
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ПРОСИЛ НЕ ТАкИЕ 
«ЗАМОРОЖЕННЫЕ АкТИВЫ»

ПЛЯСКА НА КОСТЯХ

ВИШЕНКА НА ТОРТЕ

Хата с краю земли
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ДАЛИ ПОВОД РАЗБОМБИТЬ 
ИХ к ЧЕРТЯМ!

В пункт обмена вместо официальных лиц 
Украины приехали только журналисты.

Западная 
помощь пошла 
в карман Зе.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � Патриарх Кирилл посе-
тил Беларусь и убедился: 
эти земли преисполнены 
истинной веры.

ПОД СЕНЬЮ 
ЗАСТУПНИЦЫ
Белоснежные храмы бук-

вально утопали в цветах и зо-
лотых отблесках икон. Глав-
ная цель трехдневного визита 
Святейшего Владыки в Сине-
окую - участие в торжествах 
по случаю 900-летия одной 
из старейших православных 
обителей Восточной Европы. 
Спасо-Евфросиниевский мо-
настырь в Полоцке - место 
особое, которое на протяже-
нии долгих веков остается 
важным центром не только 
духовности, но и образова-
ния, культуры. И, конечно, 
оно неразрывно связано 
с именем преподобной Ев-
фросинии - полоцкой княж-
ны, просветительницы, по-
литической фигуры XII века.

- Евфросинию Полоцкую мы 
почитаем и как государствен-
ного деятеля, очень важного, 
который сделал многое для 
своего народа, - сказал Па-
триарх Московский и  всея 
Руси Кирилл. - Но в церкви 
за государственные доброде-
тели людей не прославляют, 
а  прославляют за святость 
жизни.

Предстоятель Русской пра-
вославной церкви напомнил, 
что небесная заступница по-
лоцкой земли являет собой 
как раз такой пример, в ко-
тором сочетается образ госу-
дарственного деятеля и  ду-
ховного лидера:

- Пример святой, имя ко-
торой мы сохраняли века 
в  России и Беларуси,  - это 
пример поразительного син-
теза государственного служе-
ния и святости перед лицом 
Божиим.

Евфросиния Полоцкая - пер-
вая женщина, причисленная 
к лику святых Русской право-
славной церковью. А ее род 
восходит к равноапостольно-
му великому князю Владими-
ру, крестителю Руси.

НЕ ПОЧИВАТЬ 
НА ЛАВРАХ
По прибытии в Минск Па-

триарх Кирилл возложил ве-
нок к монументу Победы. По-
сле вечернего богослужения 
в столичном Свято-Духовом 

кафедральном соборе он при-
знался: когда приезжает в Бе-
ларусь, испытывает особые 
чувства.

- Это как бы западное по-
рубежье Святой Руси. Но на-
сколько же оно исполнено 
силой веры людей, которые 
проживают здесь, - не скрыл 
добрых эмоций предстоятель 
РПЦ.

Вместе с тем он напомнил, 
что именно белорусские зем-
ли не всегда были спокойны-
ми и мирными с точки зрения 

религиозной свободы. Исто-
рия помнит немало случаев, 
когда люди отдавали свои 
жизни за то, чтобы сохра-
нилась православная вера, 
чтобы можно было ее пере-
давать из поколения в поко-
ление:

- По милости Божией мы 
сейчас живем в другие вре-
мена. От нас не требуется 
никаких жертв, чтобы испо-
ведовать свою собственную 
веру и передавать ее детям 
и внукам. Но одновременно 
мы живем в то время, когда 
потерять веру очень просто. 
И для этого не требуется ни-
каких физических или по-
литических усилий, - заявил 
Святейший Владыка. - Мы все 
имеем возможность ходить 
в храм, молиться, воспиты-
вать детей, нашу молодежь… 
Живем в  благоприятные вре-
мена, каковых на протяже-
нии долгих десятилетий не 
было в нашей большой стра-
не и о которых могли только 
мечтать. А теперь все это на-
ступило. Поэтому не дай бог 
нам почивать на лаврах.

Митрополит Минский 
и  Заславский Вениамин, 
Патриарший Экзарх всея 
Бе ларуси продолжил 
мысль:

- Всякий визит предстоя-
теля Церкви - это повод к ду-
ховному вдохновению, повод 
к тому, чтобы усилить свои 
труды на ниве церковной, на 
ниве духовно-нравственного 
просвещения.

ДЕВЯТЬ ВЕКОВ НА СТРАЖЕ СВЯТОЙ РУСИ

 � Патриарх подарил 
Свято-Духову кафедраль-
ному собору образ Божией 
Матери «Невская Скоро-
послушница».

Патриарший экзарх Белару-
си Вениамин преподнес Свя-
тейшему Владыке символич-
ные подарки - Жировичскую 
икону Божией Матери, выпол-
ненную в камне. В этом году 
как раз отмечается 555-летие 
явления этого чудотворного 
образа на белорусской земле. 
Еще подарок - факсимильное 
издание Лавришевского Еван-
гелия XIII века.

В память о совершенном бо-
гослужении в Минске предсто-
ятель Русской православной 
церкви передал Свято-Духову 

кафедральному собору образ 
Божией Матери «Нев ская Ско-
ропослушница».

- В моей жизни случались  
события, которые не должны 
были произойти, но произошли 
именно потому, что я очень го-
рячо молился у этого образа, - 
признался патриарх. - Молясь, 
я со слезами просил помочь, 
и Царица Небесная помогла 
избежать тех поворотов в жиз-
ни, которые, по крайней мере 
на долгое время, отложили бы 
исполнение моего большого 
желания стать священнослу-
жителем. Для меня этот образ 
«Скоропослушницы» является 
самым дорогим.

Патриарх Кирилл посетил 
строящийся храмовый ком-
плекс в честь иконы Божией 

Матери «Всех скорбящих Ра-
дость» в городе Минске. Сразу 
три церкви, часовня, звонница, 
учебный корпус академии, со-
циальные мастерские и самая 
большая воскресная школа 

в стране - и все это находится 
на самой высокой географи-
ческой точке города, поэто-
му великолепие видать ото-
всюду.

- Мы делали и будем делать 

все для того, чтобы наши на-
роды жили в мире и согласии, 
чтобы люди жили по заповедям 
Божиим. Это самое главное, - 
отметила председатель Со-
вета Республики Наталья Ко-
чанова, встречая Святейшего 
Владыку в комплексе. - Мы по-
нимаем сейчас это как никогда: 
мы должны поддерживать друг 
друга и быть вместе всегда, 
для того чтобы быть едиными 
в стремлении сохранить мир 
и согласие, в наших душах пре-
жде всего.

Во внимание к вкладу в разви-
тие церковно-государственных 
отношений Патриарх Кирилл 
вручил спикеру верхней пала-
ты парламента орден великой 
княгини Елисаветы Феодоров-
ны II степени.

 � Праздничное богослуже-
ние прошло в Крестовоздви-
женском соборе обители.

Помолился Патриарх и в Спасо-
Преображенской церкви, которую 
по праву считают жемчужиной 
древнерусского зодчества. Этот 
храм заложен еще при Евфро-
синии Полоцкой, здесь же была 
ее келья. Настоящей сенсацией 
стали уникальные фрески XII ве-
ка, реставрацией которых занима-
лись  белорусские и российские 

эксперты на протяжении несколь-
ких десятилетий. Сохранность по-
разительная! Несмотря на то что 
долгое время они были скрыты от 
людских глаз под более поздними 
росписями.

Сегодня десятки тысяч право-
славных приезжают в Полоцк 
каждый год, чтобы поклониться 
святыням древней обители. В мо-
настыре - около трехсот частиц 
мощей угодников Божиих со всего 
мира, воссозданный крест пре-
подобной, который был утрачен 

в годы Великой Отечественной 
войны, ее вериги. 

Мощи самой Евфросинии По-
лоцкой в течение семи веков нахо-
дились в Киево-Печерской лавре. 
На белорусскую землю были воз-
вращены только в 1910 году - по 
личному распоряжению импера-
тора Николая II.

У серебряной раки происходит 
немало чудес. Информацию о них 
записывают сами люди, которые 
исцелились от тяжелых болезней, 
родили деток или получили дру-
гую помощь от святой.
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«СО СЛЕЗАМИ ПРОСИЛ ПОМОЧЬ»

ВРЕМЯ ВСПЯТЬ ЧУДЕСНЫЕ РЕЛИКВИИ

Святейший Владыка признался, что самые сокровенные молитвы 
произнес перед этой иконой.

На службу патриарха 
приходили семьями.

Бе
лТ

А

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сергей ГЛАЗЬЕВ, Госсекре-

тарь Союзного государства:
- В этом месте как нигде чув-

ствуется духовное единство на-
ших народов и глубочайшие исто-
рические корни, на основании 
которых мы смотрим в будущее, 
строим общие планы. Наши гла-
вы государств подчеркивают важ-
ность традиционных ценностей. 
И действительно, на святой Полоцкой земле, здесь, 
в этом древнем монастыре чувствуешь дыхание 
тысячелетней эпохи, нашей общей замечательной 
героической истории.

ОБРАЗ
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Александра ЯНКОВИЧ, 
Олег ЗИНЧЕНКО

■■ Больше■пятисот■компа-
ний■из■четырнадцати■стран■
демонстрировали■под■Мин-
ском■свои■достижения■на■
35-й■ международной■ спе-
циализированной■сельско-
хозяйственной■выставке.

БУЛЬБЫ ХВАТИТ  
НА ВСЕХ
В Минском международном 

выставочном центре аграр-
ный форум собрал машино-
строителей, фермеров, жи-
вотноводов и производителей 
продуктов питания. Столич-
ные жители и гости также не 
проходили мимо сельхозфо-
рума. Ведь тут можно и кол-
баски попробовать, и сыром 
полакомиться, а еще погла-
дить буренок и прокатиться 
на тракторе.

Одна из важных тем, ко-
торая не обошла стороной 
«Белагро»,  - картофель. На 
прошлой неделе Александр 
Лукашенко призвал нарас-
тить производство бульбы, 
чтобы и белорусам хватило, 
и россиян можно было на-
кормить.

Министр■сельского■хозяй-
ства■и■продовольствия■Бела-
руси■Юрий■Горлов■объяснил, 
что продукта хватит для всего 
Союзного государства:

- У нас самый лучший и вкус-
ный картофель. Мы чувствуем 
наш рынок и видим, что по-
требности растут. В этом году 
мы планируем получить боль-
ше миллиона тонн картофеля. 
Министр заверил, что этого 
объема хватит и для белору-
сов, и для россиян. Ведь сама 
Синеокая потребляет лишь 
девяносто тысяч тонн бульбы.

Так что и на зимний запас 
будет, и летняя окрошка не 
останется без картошки.

УМНОЕ ПОЛЕ
- Достояние нашей страны - 

продовольственная безопас-
ность, которую мы обеспечи-
ли уже давно и перешли на 
экспорт. Сегодня белорусские 
товары представлены больше 
чем в ста странах. Мы актив-
но работаем и пригласили го-
стей из Африки, Азии - стран 
дальней дуги, которые сегод-
ня начинают понимать, что 

такое белорусские продукты 
на вкус и что белорусы - на-
стоящие партнеры, - сказал 
вице-премьер■ Беларуси■
Юрий■Шулейко, открывая 
выставку.

Агропромышленный сек-
тор Синеокой постоянно раз-
вивается. Государство инве-
стирует в него средства и, 
естественно, получает отдачу. 
Вице-премьер обратил вни-
мание, что в стране активно 
занялись вопросом примене-
ния искусственного интел-
лекта в сельском хозяйстве:

- В каждой области уже ото-
брали ряд хозяйств, которые 
будут работать в системе точ-
ного земледелия. Оцифровы-
ваем поля, Минпром готовит 
соответствующую технику, и 
начинаем работать в новых 
условиях, чтобы максималь-
но получить экономический 
результат, - продолжил Юрий 
Шулейко. - Ставим себе ам-
бициозную задачу двигаться 
в направлении цивилизации 
сельского хозяйства, особен-
но в точном земледелии.

К слову, выставочные стен-
ды и демонстрационные 
площадки «Белагро-2025» 
подтвердили, что аграрии 
делают ставку на передо-
вые технологии. Так, напри-
мер, компания «Технология 
земледелия» является диле-
ром систем навигационно-
го управления российского 
и китайского производства 
для белорусских сельхозпред-
приятий.

- Агронавигатором называ-
ется многофункциональное 
устройство, использующее 
систему GPS-навигации, при 
помощи которой техника по-
лучает возможность обраба-
тывать поля по построенным 
маршрутам. Применение 
GPS-технологий сокращает 
время вспашки полей, сбора 
урожая, внесения удобрений 
и выполнения других опера-
ций, повышает точность об-
работки почвы, сокращает 
время и расход топлива на 
перемещение сельхозтехни-
ки по полям. Все больше и 
больше аграриев интересу-
ются данной техникой, - под-
черкнул представитель■ком-
пании■Владимир■Куцко.

■■ Впервые■представлена■экспози-
ция■стран■Шанхайской■организации■
сотрудничества.

- мир сталкивается с разными объек-
тивными проблемами. увеличивается на-
селение, и надо обеспечить продоволь-
ственную безопасность. поэтому форум 
очень своевременный и нужный. Это пло-
щадка для обмена мнениями, опытом, 
обобщения работы, - высказался заме-
ститель■генерального■секретаря■Шан-
хайской■организации■сотрудничества■
Джанеш■Кейн. - беларусь играет важную 
роль в обеспечении продовольственной 
безопасности мира. Это не только непо-
средственно пища, но и техника, удобре-
ния, инновации для производства.

■■ Свои■товары■презентовали■и ре-
гионы■России.

ямало-ненецкий автономный округ пред-
ставлен старейшим рыбоперерабатываю-
щим предприятием ямала - салехардским 
комбинатом. белорусы охотно дегустируют 
новинки и спрашивают: когда ждать на 
полках магазинов?

- наш комбинат основан в сороковых 
годах прошлого века. предприятие старое, 
но прошло модернизацию. бренд «леген-
ды ямала» - рыбная продукция высокого 
качества. самая ходовая - консервы, рыба 
холодного копчения и вяленая. В целом, 
ловится у нас в регионе ряпушка, язь, на-
лим, сырок, щука. комбинат расширяет 
ассортимент, помимо рыбной продукции 
появляются полуфабрикаты: пельмени, 
котлеты, фарш, - рассказывает предста-
витель■комбината■Валентина■Сацукевич.

■■ Его■продукция■заняла■осо-
бое■место■в■экспозиции.

В этом году 95 лет праздну-
ет машиностроительный гигант 
«гомсельмаш». В честь юбилея 
предприятие выкатило рекордное 
количество техники на выставку. 
похвастаться заслуженно есть чем. 
горячая новинка в классе мобиль-
ных железных коней - колесный 
тягач MS450.

- Это экспериментальная машина 
мощностью 250 лошадиных сил, 
способная выполнять все опера-
ции: от сева и обработки почвы до 
уборки урожая, - подчеркнул заме-
ститель■заведующего■конструк-
торским■отделом■«Гомсельма-
ша»■Роман■Межевич. - В 2023 году 
было два образца с иностранными 
комплектующими, сейчас семьде-

сят процентов  - отечественные. 
MS450 востребован в россии, где 
сельхозпредприятия заинтересова-
ны в более мощной и многофунк-
циональной технике. В ближайшие 
годы планируется запуск серии.

недалеко расположилась техника 
белорусско-российского «брянск-
сельмаша», учредитель которого 
«гомсельмаш». сейчас это успеш-
ный кооперационный проект.

- на выставку привезли сеялку 
прямого сева спс-6500-03, ее отли-
чительная особенность - работает 
при нулевой обработке почвы, не 
требует предварительной вспашки, 
лущения, дискования, боронова-
ния и прочих операций, - расска-
зал заместитель■отдела■продаж■
по■работе■с■внутренним■рынком■
РФ■«Брянсксельмаша»■Андрей■
Афанасьев.

■■ Промышленные■предприятия■не■
отстают■от■технологического■про-
гресса.

сенсацию на «белагро-2025» сотво-
рил минский тракторный завод, пред-
ставив самый мощный в мире трактор 
BELARUS 5425. Двигатель в нем китай-
ский - WeichaiWP14т, мощностью 542 ло-
шадиные силы, объемом 13,5 литра. боль-
ше чем на семьдесят процентов машина 
состоит из отечественных компонентов. 
Экспонат, представленный на выставке, - 
опытная модель, на заводе рассчитывают, 

что в ближайшие два года трак-
тор станет на конвейер.

- аграрии минской области 
давно просили разработать 
такую технику, - расска-
зала руководитель■
пресс-службы■
МТЗ■ Юлия■
Храмцова.  - 
у них есть 
большие по-
ля, а трактор, 
в свою оче-
редь, работает 

с широкозахватными ком-
плексами. говоря о вос-
требованности машины, 
некоторые хозяйства уже 
сейчас заявляют, что гото-

вы приобрести трактор. 
опытный образец про-

шел стендовые ис-
пытания, его ждут 
полевые. летом мы 
должны создать еще 
четыре такие маши-
ны и отправить на 
опытные испытания 
в сельхозпредприя-
тия.

наШ «гомселЬмаШ» ОБЩИЙ КУРС

сеВерная Экзотика
ВЗГЛЯД 

голоДа не Допустим
СО СТОРОНЫ

ЦИФРЫ
38 860

14

545

500

кв.■м -■площадь■
экспозиции

стран

компаний

единиц■техники
Бе
лТ
А

ВКУСНАЯ КАРТОШКА  
В СОЮЗНУЮ ОКРОШКУ

белорусскиЙ богатЫрЬ

Бе
лТ
А

СТАЛЬНОЙ КОНЬ

ИЗДАЛЕКА

Царь-колбаса на столе - королева!

На вид - одинокий  
красавец, а под капотом -  
дикий табун.
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Евгений ДАВУТОВ

■■ С■известным■режиссером■
мы■ побеседовали■ о■ Роди-
не,■культуре,■кино■и■буду-■
щем.

ЛАКОМЫЙ КУСОК
- Захар Прилепин в интер-

вью «СВ» утверждал, что 
Россия и Беларусь сами чуть 
не попали в ту ситуацию, 
в которой оказалась Укра-
ина. Просто наши лидеры 
смогли справиться с ситуа-
цией. Почему на нас посто-
янно давят?

- Стремление наших идеоло-
гических противников, если 
не сказать врагов, - создать 
напряжение у границ быв-
шей Российской империи: это 
естественно, будь то Грузия, 
Армения, Украина, Молдавия 
и так далее, даже, может быть, 
и среднеазиатские республи-
ки. Стремление создать не-
хорошую ситуацию будет 
 всегда. И поэтому, говоря 
языком советского периода, 
происки империалистов не 
останавливаются никогда, 
они постоянно будут возни-
кать. 

Россия  - огромная терри-
тория с невероятным коли-
чеством ресурсов. А так как 
ресурсы на Земле исчерпае-
мы, это всегда будет лакомый 
кусок, чтобы попытаться что-
то оттяпать.

Когда мы говорим «оття-
пать», значит, у нас все время 
будет кто-то, кто хочет в наш 
огород запустить какого-
нибудь козла. С этим ничего 
не поделать. У России всегда 
будут недруги, как у любой 
большой супердержавы, за-
вистники. И не только не-
други и завистники, а просто 
стратеги, которые хотели бы 

что-то из России вычерпать. 
Так или иначе. Ничего в этом 
неожиданного нет. 

Вообще, британский исте-
блишмент что из себя пред-
ставляет без колоний? Нуль 
без палочки. Маленький 
остров, пресной воды мало, 
ископаемых мало, продвину-
тая западная цивилизация, 
которая целиком опирается 
на североатлантические пу-
ти и на использование огром-
ного ресурса в Соединенных 
Штатах для того, чтобы пы-
таться - и очень успешно пы-
таются - руководить какими-
то процессами в мире. Так что 
все логично.

неОбхОдиМ 
Лидер
- На 80-летие 

Победы открыли 
памятники Ста-
лину в Можайске, 
Улан-Удэ. На стан-
ции метро «Та-
ганская» в Москве 
открыли. Переименовали 
аэропорт Волгограда в Ста-
линград. Что это? Вынуж-
денная мера или естествен-
ный исторический процесс?

- Нельзя отрицать историю, 
нельзя пытаться замолчать, 
забыть, переписать. Исто-
рия сама по себе - это силы, 
 формирующие сознание той 

или иной нации. Историче-
ская роль Сталина в станов-
лении советского государства 
не поддается никакому отри-
цанию. Огромная роль как го-
сударственного деятеля.

Россия  - страна, как пра-
вило, всегда делегирующая 
власть политическому деяте-
лю, как это было в течение 
последних пятисот лет, так 
уж устроена русская менталь-
ность. Русскому народу и его 
ментальности нужен некий 
вождь, лидер, учитель. В этом 
смысле просто надо смотреть 
на историю и с уважением  от-
носиться к тому, что называ-
ется российской культурой, 
а  значит, и к системе цен-
ностей, которая выражается 
в менталитете.

бОрОтьСя 
беССМЫСЛеннО
- Ваш фильм «Рай», «Пра-

ведник» Сергея Урсуляка по-
священы трагической теме 
в истории еврейского наро-
да - холокосту. Но в Великую 
Отечественную войну так 
же сильно пострадали рус-
ские, белорусы, поляки, цы-
гане. В Первую мировую бы-

ло страшное  истребление 
греков и армян. Почему у нас 
в многонациональной стра-
не делается такой акцент 
именно на геноцид еврейско-
го народа?

- Причинно-следственная 
связь такого понятия, как 
антисемитизм, существует 
в европейской цивилизации 
несколько веков, если не 
больше. Это часть человече-
ских недостатков, часть того,  
что человечество устроено из 
племен - чужие, свои и так да-
лее. 

То есть тут, кроме всего про-
чего, безусловно, глубокие 
иудее-христианские корни 
проблем антисемитизма. Тут 
и религия, и традиции, много 
причин. Уже не говоря о гоне-
ниях иудеев по меньшей мере 
в течение пяти-шести веков, 
особенно в Испании.

 Я полагаю, что бороться 
с  этим можно, только при-
нимая объективные дан-

ные. Бороться 
в каком-то стра-
тегическом пла-
не, по-моему, 
бессмысленно, 
ибо это явление 
исторически за-
мотивировано 
двухтысячелет-
ней христиан-
ской цивилиза-
цией.

В некоторых 
странах анти-
семитизм при-
нимает более 
резкие фор-
мы. Он может 

быть везде, в Европе иногда 
скрытый, но он существует. 
Что поделать, так развива-
ется история человечества. 
Но иудеи в своей культуре - 
это нация, которая получила 
свой Закон за десятки, если 
не больше, веков до Европы. 
И тут можно только с сожа-
лением относиться к ярым 
проповедникам этнического 
неравенства.

У рОССии ВСеГдА бУдУт недрУГи
Андрей КОНЧАЛОВСКИЙ:

■■ Что■такое■современное■искусство.

- Почему, когда мы смотрим на современную архи-
тектуру, она не вызывает никакого вдохновения, как 
говорится, глаза не любуются? Пишется музыка, но нет 
ощущения, что человечество готово дать новых вели-
ких композиторов, поэтов. Почему появляется какое-то 
ощущение бутафорности в искусстве?

- Человечество развивается циклично. искусство в том 
смысле, в котором мы его подразумеваем, к нам пришло 
с развитием европейского искусства. Влияние на россию 
Византии и эллинов было достаточно сильным и поздним. 

я не могу сказать, что музыка родилась из ничего, му-
зыка появилась, я имею в виду классическую, потому что 
был слушатель, так же как литература может рождаться 
и существовать, когда есть читатель. если нет слушателя, 
музыка умрет. если нет читателя, литература тоже умрет. 

потому что творец отвечает на потребности. он не мо-
жет, как птичка божия, сидеть на ветке и чирикать. можно 
сделать гениальную картину, предположим, с чьей-то точки 
зрения, но кто будет на нее смотреть, если людей больше 
не интересуют попытки каких-то отдельных художников 
понять смысл?

■■ Только■ безумный■ человек■ мечтает■
иметь■как■можно■больше■денег.

- история сплошь и рядом состоит из ошибок 
и коррекций политиков, ученых, людей в личной 
жизни, и так далее, в этом нет ничего неожидан-
ного. пробы, ошибки, опыт. не трогай раскален-
ную сковородку. как только один раз обожжется 
ребенок, больше он руку туда не будет тянуть, 
потому что больно. Это очень важно.

была ошибка, в той или иной степени связан-
ная с какого-то рода болью, будь то моральная 
боль, или физическая, или душевная, и так да-
лее. только сумасшедший хочет нанести себе  
боль. 

Человек устроен так, чтобы избежать голода 
и боли, и отсюда вся жизнь. Другой вопрос, как 
этим руководит человек. но только у безумного 
человека просто желание иметь как можно боль-
ше денег - бумажек или золота. Это все нужно 
ему для того, чтобы чувствовать себя способным 
реализовать какие-то намерения. 

Деньги - это средства. они очень важны. и 
человек, у которого есть деньги, чувствует се-
бя более уверенным, чем если у него нет трех 

рублей на хлеб, понимаете? так устроено чело-
веческое сознание.

я не верю в совершенного человека коммуни-
стического общества. просто в силу того, что че-
ловек сам по себе эгоист. а если он не эгоист, он 
не выживет. Эгоизм -  часть сохранения  рода, ин-
стинкт выживания. поэтому  добровольный акт 
жертвенности есть феномен чуда.

я не удивлюсь человеку, который прячет еду 
и ест в уголочке, чтобы никто не видел. я не 
 удивлюсь эгоизму человека. я удивлюсь жерт-
венности - это и есть  чудо.  собственно, родитель, 
особенно женщина, у нее жертвенность и тер-
пение немыслимые. Это   связано с инстинктом. 
ребенок орет всю ночь.  если она мать, то она 
будет его качать, а не  просто ляжет в угол и ей 
все равно, орет он или нет, а она не реагирует. 

Это очень  интересно, сама по себе инстинк-
тивная жизнь требует жертв. мы  стесняемся 
и должны  стесняться  нашего  эгоизма. мы не 
хотим, чтобы кто-то был  свидетелем  нашей 
жадности и   любых других  проявлений. мы 
 предпочитаем,    чтобы  этого  никто не знал, но 
мы все эгоисты. Великие  жертвенники всегда 
являлись героями.

Эгоизм соХраняет роД ОПЫТКУЗНИЦА ШЕДЕВРОВ

требуется зрителЬ и ЧитателЬ
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Режиссера всегда окружали 
красавицы - на экране и в жизни.

Юлия Высоцкая вот уже 
27 лет - муза мэтра.
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■■ Нужно■сохранять■свою■
идентичность.

КЛИМАТ КАК 
КУЛЬТУРНЫЙ КОД
- Вы еще несколько лет на-

зад переживали, что у нас 
Сибирь находится в таком 
состоянии, что там бук-
вально два человека и все, 
а вокруг огромный Китай...

- У России есть соперник 
и антипод - Запад. А Европа 
без колоний в принципе об-
ладает очень небольшими ре-
сурсами. И полагается на се-
вероатлантические связи, на 
огромную страну, мощную за-
падную цивилизацию - США. 
Этот конгломерат европей-
ской цивилизации является 
как бы противовесом славян-
скому узлу человечества, ко-
торый обустроился от Карпат 
до Тихого океана. 

На мой взгляд, очень важ-
но соблюдать, сохранять и 
развивать культурную само-
бытность. Ибо в этом разно-
образии поляки, молдаване, 
турки... Очень важно, что 
каждая культура должна в 
определенном смысле быть 
озабоченной сохранением 
своей культурной идентич-
ности, в том числе и Россия.

Культурная идентичность - 
это система ценностей при 
взаимоотношении между 
человеком, индивидуумом, 
пространством и климатом. 
Россия  - это огромное про-
странство и разнообразный 
климат. У румын  - другие 
условия, другое пространство, 
со всех сторон некие соседи.

Национальная индивиду-
альность очень важна, на-
чиная там от частушек, гар-
мошки, каких-то нарядов, 
которые сегодня кажутся эк-
зотичными. Но все это вме-
сте взятое является тем, что 

объединяет некую группу 
людей. Эта группа людей во 
многом определяется клима-
том, обилием земли, обилием 
пространства, зоной риско-
ванного земледелия, или не-
рискованного. И дальше все 
остальное. 

Мы знаем, что такое бре-
сти по расхлябанному снегу 
с льдинками и с водой в мар-
те месяце. Это, конечно, 
какому-нибудь жителю Аф-
рики абсолютно невдомек. 
Он в сандалиях ходит. А нам 
нужны валенки в  галошах, 
либо ботинки на подошве 
непромокаемые, либо рези-
новые сапоги, либо двойные 
рамы и отопление. Сколько 
надо усилий, чтобы выжить! 
В три раза больше энергии 
надо истратить, чтобы жить 
в России, чем, скажем, в Ита-
лии. И никто не виноват, так 
жизнь устроена.

СУБЪЕКТИВНОЕ 
КИНО
- Есть несколько десятков 

произведений в нашей куль-
туре, которые определили 
национальное самосознание. 
Фильм Тарковского «Андрей 
Рублев» - один из них. 

- Это чрезвычайно субъ-
ективная вещь - восприятие 

какого-либо фильма, музы-
кального или литературного 
произведения. Человек мог 
быть впечатлен «Андреем Ру-
блевым» просто потому, что 
этот фильм по своему языку 
не совсем в духе стилисти-
ческого советского кинема-
тографа. Он был и написан 
скорее как роман, чем как ки-
носценарий. И он был снят 
молодым Андреем Тарков-
ским в неожиданной, вызы-
вающей, непохожей манере. 

В то время молодые кинема-

тографисты, какими мы явля-
лись с Андреем, стремились 
избавиться от так называе-
мого кинематографического 
изображения. Я даже не го-
ворю, что это соцреализм, 
стилистика кинематографа 
менялась. 

Если послевоенное кино на-
чинало развиваться талантли-
выми молодыми кинематогра-
фистами, такими как Хуциев, 
Чухрай, мы были следующее 
поколение. Но и  Чухрай, и 
Хуциев пытались приблизить 
кино язык к реальности. К то-
му, что пришло из Европы, что 
можно назвать неореализмом. 
И это был серьезный поиск 
другого мышления, образа, 

чем, скажем, фильмы моего 
учителя Ромма, или Эйзен-
штейна, или Рене Клера. 

А вот неореализм взорвал 
традиционный кинемато-
граф, который шел во мно-
гом под влиянием Голливуда. 
В этом смысле  приближение 
к жизни было очень важно.

- Vне почти 35, но совет-
ский кинематограф нра-
вится больше, чем современ-
ный российский. Там есть 
душа.

- Ну, можно серьезно заду-
мываться на тему, как раз-
вивается человеческая ци-
вилизация, кто определяет 
развитие. Кинопроцесс был 
энергоемкий, дорогостоящий 
вид деятельности. Пленка, 
свет, проекции, лаборатория 
и так далее. Сейчас можно 
снять кино на айфоне. 

Это не значит, что от это-
го кинематограф стал луч-
ше. Значит, существуют не-
кие имманентные ценности. 
Для того чтобы их понимать, 
нужна некоторая культура, 
информация, подготовка и 
так далее. А  художник мо-
жет вложить в произведение 

гигантские усилия, но если 
у него нет таланта и если нет 
зрителя, будет все впустую.

РЕМЕЙКИ - ВОВСЕ 
НЕпЛОхО
- Но невозможно на айфон 

снять «Войну и мир» или 
«Освобождение». И вы ска-
зали про зрителей, но мне 
иногда кажется, что пускай 
лучше придет несколько ты-
сяч человек на ваш фильм. 
Это будет гораздо ценнее, 
чем придет вся страна на 
ремейк какой-нибудь совет-
ской комедии.

- Ремейки были, есть и будут 
всегда. В живописи, в любом 
виде искусства есть ремейки. 
Это еще связано, безусловно, 

с тем, что сначала надо по-
дражать, а потом найти себя. 
Надо уметь подражать. 

Ученик - это тот, который 
сначала копирует, а потом 
находит себя. Во всем так. 
Делай как я! И поэтому это 
человеческий процесс, поиск 
себя, сначала нужно научить-
ся выражать что-то, а потом 
думать, как выразить.

- У нас принято ругать 
российский кинематограф, 
сравнивая с Голливудом. Хо-
тя мы знаем, какую конфе-
ту сделал из «Мосфильма» 
Карен Шахназаров.

- Шахназарову удалось соз-
дать блистательный, заме-
чательный инструмент - фа-
брику, но это не значит, что 
появятся большие произве-
дения искусства. 

Я не исключаю, что остает-
ся не так много людей, кото-
рых интересует интенсивный 
взгляд в реальность. Будь то 
взгляд Марселя Пруста, Пите-
ра Брейгеля, Луиса Бунюэля 
или Федерико Феллини. 

Я надеюсь, что всегда будет 
публика, какие-то люди, кото-
рые хотят видеть взгляд чело-
века, для которого изображе-
ние в определенном смысле 
несет священное, сакральное. 
А тут тонкая грань, березка 
в поле может быть сакраль-
ным изображением, а может 
быть какой-то очередной глу-
постью. 

Это довольно сложный про-
цесс - увидеть смысл жизни за 
какой-то картинкой. И  дело 
в том, что изображение может 
стать образом, но это два раз-
ных субъекта - изображение 
и образ. Образ несет в себе 
возможность интерпретации, 
а изображение несет возмож-
ность фиксирования чего-то. 
И вот здесь лежит загадка ис-
кусства. 

Как говорится в Священном 
Писании, «если ты можешь 
извлечь из ничтожного дра-
гоценное, то будешь как уста 
мои». Большое искусство воз-
никает из простых, ничтож-
ных, бытовых, иногда скуч-
ных вещей. Эта простота не 
привлекает людей. Как гово-
рил Борис Пастернак, «слож-
ное понятней им».

■■ Самое■большое■наказание■для■
человека -■изоляция.

- Вы написали книгу о своих женщи-
нах «Низкие истины». На ваш взгляд, 
в женском мире преобладает высо-
конравственный образ Татьяны Ла-
риной - или женщины, которая спо-
собна на все ради своих целей, как 
Анна Каренина?

- Человек инстинктивно ищет партне-
ра. молодые люди идут в бар, в пивную, 

еще в какое-то место, на тусовку, они 
подсознательно ищут партнера, может 
быть, сексуального партнера на вечер, 
но подсознательно они ищут всегда 
партнера. если он не ищет партнера, 
он никуда не будет ходить. будет сидеть 
дома. Вообще он не очень нормален.

В человеке есть определенная за-
ложенная жажда соединения с другим 
человеком, с другом, с женщиной, с 

человечеством. Человек - существо со-
циальное. если он хочет только сидеть 
на острове и смотреть на горизонт, мож-
но считать, что он не совсем в порядке. 
нормальный человек ищет общества 
какого-то. поэтому самое большое на-
казание для человека - изоляция.

- Молодежь часто путает любовь с 
сексуальным удовольствием.

- так устроена жизнь, что любое изо-

билие или доступность приводит к от-
сутствию желаний. когда вы наелись, 
вам уже не нужна еда. но была бы ката-
строфа, если бы вы наелись один раз на 
всю жизнь и больше никогда не нужна 
была еда. Человечество не жило бы. 

поэтому мы потребляем, и в нас воз-
никают заново желания. Жизнь - это 
желание. Человека, который ничего не 
хочет, можно считать неживым. у него 
обязательно должны возникнуть жела-
ния. они вызывают энергию.

ЖизнЬ - Это Желание

Полную версию 
интервью 
смотрите 
на нашем 
канале в вк

союзное вече

ДОРОГА В СИБИРЬ СЛАВЯНСКИЙ УЗЕЛ

Б.
 Б

АЛ
Д

ИН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

Отношения между 
мужчиной и женщиной - 
ключевые в творчестве  
мастера.

Транспортировка камня в фильме 

«Грех» - само по себе притча.

В «Сибириаде» Никита Михалков и Людмила Гурченко 

сыграли одни из наиболее ярких своих ролей.

ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Замечательный■ совет-
ский■композитор■под■конец■
жизни■превратился■в■русо-
фоба.■Но■запомнится,■к■сча-
стью,■вовсе■не■этим.

ВАЛЬС СтоЛетия
Хорошо помните фильм 

«Мой ласковый и нежный 
зверь»? Сцена свадьбы: глав-
ная героиня выходит замуж 
за нелюбимого мужчину. 
и вдруг начинает звучать 
пронзительный, какой-то 
хрустальный, завораживаю-
щий вальс. Жених и невеста 
танцуют, темп музыки все бы-
стрей и быстрей, и вот в кадре 
только лицо девушки на фоне 
закатного неба. но оно уже не 
грустное, а счастливое! В мыс-
лях оленька, дочь лесничего, 
вовсе не с постылым старым 
мужем, а с красавцем поме-
щиком Камышевым. Который 
впоследствии ее и погубит…

Этот вальс ЮнеСКо при-
знает одним из четырех ве-
личайших музыкальных про-
изведений XX века. Больше 
пятидесяти лет он исполня-
ется на лучших музыкальных 
площадках мира. Чудесная 
музыка звучала на церемо-
ниях открытия и закрытия 
двух олимпиад  - 1980 года 
в  Москве и в 2014 году в Сочи. 
«Вальсом века» назвал про-
изведение и президент СШа 
рональд рейган, посетив Мо-
скву с официальным визитом 
в 1988-м. Мало кто знает, что 
уроженец маленького молдав-
ского села евгений Дога напи-
сал этот шедевр всего за одну 
ночь. Как же так вышло?

- Лень-тетушка, - признавал-
ся сам композитор. - Я обещал 
режиссеру Эмилю Лотяну на-
писать «какую-то дребедень» 
к сцене свадьбы еще за пол-
года. и, разумеется, напрочь 
про это забыл. работал ведь 
для шести-семи картин в год 
одновременно. напомнил 
мне об этом сам Эмиль, вва-
лившись в мой гостиничный 
номер в самый разгар съе-
мочного процесса. на завтра 
была уже запланирована за-
пись. Я был растерян, Лотя-
ну - в ярости.

В результате евгению при-
шлось всю ночь будить свое 
вдохновение, чтобы получил-
ся хоть какой-то результат.

- Когда на следующий день 
оркестр впервые сыграл это 
мое произведение, музы-
канты начали аплодировать 
смычками, - вспоминал До-
га. - а такое случается очень 
редко.

ЗАПАХ КоСтРА
- Кино - моя большая любовь 

еще с детства, - рассказывал 
композитор. - Кишинев после 
войны был разрушен на девя-
носто процентов, и фильмы 
показывали не в кинотеатрах, 
а на открытых площадках. Мы 
с друзьями залезали на дерево 
и смотрели фильмы оттуда. 
С тех пор я очень люблю му-

зыку Дунаевского, она у него 
мелодичная, с подголосками.

Дога написал музыку при-
мерно к двумстам фильмам. 
а  ведь еще были балеты, 
сюи ты, реквиемы, эстрадные 
произведения… но именно 
кинематограф сделал его все-
народно знаменитым. и пре-
жде всего  - сотрудничество 
с земляком Эмилем Лотяну, 
режиссером «Ласкового и неж-
ного зверя» и других популяр-
ных картин.

Сейчас даже удивительно, 
с какой теплотой рассказывал 
Дога о советских временах. 
К  примеру, как они искали 
настоящих цыган для фильма 
«Табор уходит в небо». актриса 
Светлана Тома в ярком платье, 
зажигательно распевающая 
музыкальный хит Доги «Хоп-
хоп-хоп», была, конечно, вели-
колепна. но требовались на-
стоящие ромалы, от которых, 
по меткому выражению ком-
позитора, «пахло костром». 

- Мы сели в разные самолеты 
с Эмилем Лотяну и полетели: 
я в одну сторону Советского 
Союза, а он в другую, - расска-
зывал Дога. - Тогда это было 
легко. В результате удалось 
отыскать удивительные се-
мьи, настоящих цыган.

но не все оказалось так про-
сто. Чавелы, живущие в раз-
ных регионах, недолюб ливали 
друг друга. и как только они 
узнавали, что на съемки при-
глашены собратья из других 
мест, то просто не являлись 
на встречу. пришлось наби-
рать массовку из множества 
представителей разных кла-
нов, только тогда возможно 
стало работать.

а «Лаутары», самый пер-
вый фильм Лотяну! Дога 
был  счастлив, что работал 
для него.

- Меня ведь как в консерва-
тории учили? народная музы-
ка - это несерьезно. а здесь, 
в картине про бродячих му-

зыкантов, все представление 
об этом у меня перевернулось.

В среде киношников роди-
лась шутка: «надо переимено-
вать «Молдовафильм» в «Мол-
ДоГафильм».

НРАВСтВеННое 
БеЗУМие
Советская власть талант 

не обижала - наоборот. он и 
лауреат Государственной пре-
мии СССр, и народный артист 
СССр. после распада страны 
жил в Молдове, но в 1998 году 
попросил гражданство россии. 
обустроился в Москве, в пре-
стижном районе Крылатское.

Член общественного Со-
вета Комиссии рФ по обще-
ственным наградам и вопро-
сам увековечения. Кавалер 
ордена александра невского 
и ордена «За заслуги перед 
отечеством IV степени», ко-
торый к его пиджаку прика-
лывал лично Владимир путин. 
В общем, уважаемый человек, 
гордость страны. Что же с ним 
случилось?

В январе 2022 года он подпи-
сал письмо к президенту СШа 
и генсеку наТо с требованием 
«остановить попытки россии 
препятствовать расширению 
наТо на Восток». после на-
чала СВо публично поддер-
жал Украину и демонстратив-
но уехал на родину в Молдову. 
но вскоре вернулся в «нена-
вистную страну-агрессора». 
В 2023 году Дога в интервью 
молдавским СМи возмущался, 
почему даже в его родном се-
ле продолжают разговаривать 

«на языке агрессора». напом-
ним, Дога проживал и зараба-
тывал в Москве.

прошелся и по миротворцам 
в приднестровье: мол, русские 
солдаты «землю великого гос-
подаря Штефана чел Маре по-
просту оскверняют». на что 
российские блогеры ему на-
помнили, что вообще-то он 
сам женат на дочери россий-
ского офицера. получается, 
что его дочка Виорика - на-
половину «осквернитель зе-
мель».

но, пожалуй, самое неверо-
ятное и отвратительное заяв-
ление Доги - призыв снести 
памятники советским воинам 
в Молдове, которые он назвал 
«уродливыми символами, на-
подобие свастики». Хотя сам 
вспоминал, как мама закры-
вала его в детстве от пуль фа-
шистских самолетов в 1941-м. 
предложил снести памятники 
тем, кто победил стрелявших 
в его мать!

Что тут скажешь... пре-
клонный возраст встречают 
по-разному. Кто-то впадает 
в маразм, пачкает подгуз-
ники, теряет память. а у ко-
го-то происходят душевно-
нравственные искривления.

Кстати, вовсе не обязатель-
но! например, 99-летний ком-
позитор александр Зацепин 
бодр, творчески активен и ис-
кренне предан своей стране. 
евгения же Догу мы потеряли 
еще до его физической смерти. 
очень жаль. а музыка - что ж, 
она останется навсегда. ибо 
действительно прекрасна.

ДоГА УХоДит В НеБо

■■ Создатель■ гениальных■ произ-
ведений■попался■на■удочку■тупой■
пропаганды.

Эх, евгений Дмитриевич! как же уда-
лось затмить ваш разум? Дога ведь был 
должен помнить свое нищее молдавское 
детство - тогда у доброй половины крес-
тьян были деревянные плуги. румыны, 
захватившие эти земли во время граж-
данской войны, относились к местным как 

к скоту. так что период советской мол-
давии стал для нее настоящим «золотым 
веком». В республику потекли гигантские 
ресурсы - уголь, металл, нефтепродукты, 
рогатый скот. только консервных заво-
дов построили двадцать штук. созданы 
предприятия машиностроения и металло-
обработки, механизированное сельское 
хозяйство. а, к примеру, винный подвал 

в милештах протяженностью двести кило-
метров попал в книгу рекордов гиннесса. 
и это далеко не все!

при этом местные жители потребляли 
на треть больше того, чем производили. 
за счет кого - не надо объяснять. а теперь 
молдова борется с украиной за «почет-
ное» первое место самой нищей страны 
европы.

■■ Почему■композитор■от-
казался■от■исполнитель-
ской■карьеры.

творческий путь евгений 
Дога начинал как виолонче-
лист  - с третьего курса он 
играл в оркестре на радио. 
и у него это неплохо получа-
лось. на заработанные день-
ги купил еще и фортепиано, 
правда, в кредит. но выдаю-
щегося музыканта из него не 
вышло.

- я до 25 лет жил в подва-
ле, - вспоминал он. - Это по-
влияло на руку, ее парали-
зовало буквально накануне 
госэкзамена. потом удалось 
ее залечить, хотя болит до 
сих пор.

СУДЬБА
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Композитор написал 
музыку, которая останется 
с нами на долгие времена, 
например к фильму «Мой 
ласковый и нежный зверь».
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 � Аутентичные угощения, 
скейт-драйв, квесты, кино 
под звездным небом - чем 
еще удивил трехдневный 
фестиваль «Вытокі» в По-
ставах.

ДЛЯ КАЧКОВ 
И НОВИЧКОВ
Как лето встретишь - так 

его и проведешь, не сомне-
ваются участники масштаб-
ного культурно-спортивного 
праздника.

Уютный город на западе 
Витебщины радушно встре-
чал юбилейный пятый сезон 
фестиваля «Вытокі» («Исто-
ки», бел.). Гости приехали не 
с пустыми руками. Подарок 
для города от НОК Беларуси - 
современный скейт-роллер-
парк. Накануне открытия 
он превратился в огромную 
«разукрашку».

Вместе с художниками ма-
ленькие гости фестиваля ста-
рательно водили кисточками 
с яркими красками по серой 
поверхности. Это просто «им-
прессионизм» - в рисунке за-

шифрованы узоры «посцілкі» 
(покрывала, которые ткали 
в белорусских деревнях в кон-
це XIX - начале XX века). Еще 
в орнаменты были вплетены 
белорусские слова, связанные 
с успехами и победами.

- Классно, что мы украсили 
родной город. У меня есть са-
мокат и ролики - буду катать-
ся на современной площад-
ке, - улыбается Алиса Юркова.

Тут же воркаут-площадка. 
На турниках можно провора-
чивать как легкие, базовые, 
так и сложные упражнения. 
При желании технику может 
освоить каждый, главное -  
встать с дивана.

На фестивале взрослые 
с радостью вспоминали свое 
беззаботное детство на пло-
щадке «Игры нашего двора», 
вместе с детьми весело про-
ведя время за ретроиграми: 
резиночка, классики,  картош-
ка, лапта, бонусом - стрельба 
из рогатки.

ЧЕМПИОНЫ 
НА ЭКРАНЕ
На высоте была и культур-

ная программа. Первый день 

фестиваля завершился пока-
зом фильма «Чемпион мира» 
прямо на городском стадионе 
под звездным небом. Зрители 
оценили театрализованную 
музыкальную постановку 
«Модны вадэвіль» от Театра 
юного зрителя. Показ дизай-
нерской одежды «Роднае  - 

моднае» доказал: из белорус-
ской одежды можно создать 
капсульный образ. В стильных 
луках - ставка на лен, бренд 
Беларуси. В одежде из нату-
ральных тканей комфортно 
даже в жару, так что на лето  
это беспроигрышный вари-
ант.

Гости услышали и кавер-
версии различных известных 
мелодий, в том числе рок-
хитов, но не на привычной 
гитаре, а на традиционном бе-
лорусском инструменте - цим-
бале. На шоу «Музыкальный 
ринг» зрители зажигали под 
мировые хиты.

 � «Ежа з сэнсам»* - белорусскую националь-
ную кухню в Поставах представили во всей 
красе.

Старинная и разнообразная, она не заканчивается 
на распиаренных блюдах. На Поставщине удалось 
сберечь уникальные рецепты необычных блюд от мам, 
бабушек и прабабушек. Радушные хозяйки угощали 
гостей хворостом, березовым квасом, хлебным кисе-
лем. Голодным на «Вытоках» никто не остался.

- Попробуйте драники с творогом. Он добавляет-
ся в картофельное тесто, - протягивает необычный 
кругляш директор центра культуры и народного 
творчества Поставского района Ксения Гресько.

Гармония вкусов - драник тает во рту. По словам 
Ксении Гресько, раньше практически у каждого в здеш-
них местах было хозяйство, корова-кормилица, вот 
находчивые хозяйки и добавляли молочные продукты 
в различные блюда.

Еще одно традиционное блюдо в новом исполнении - 
клецки с «душами», то есть с мясом. Клецки для этого 
региона - такая же фишка, как для грузин хачапури, 
не зря белорусское блюдо получило статус историко-
культурной ценности.

- В нашем районе их называют 
с «дУшами», а не с «душАми». 
Изначально клецки были разные 
и делались из муки. Потом, когда 
картошка начала играть серьез-
ную роль в жизни белорусов, 
стали делать клецки из карто-
феля. Сначала их готовили без 

начинки - просто шарики 
из тертой картошки. Со 
временем начали добав-

лять «душу». Мясной 
фарш и сало с укро-
пом - традиционная 
начинка для наше-
го края, - делится 
подробностями 
Ксения Гресько.

* Еда со смыс-
лом (бел.).

 � Мастер-классы по волей-
болу, легкой атлетике и дру-
гим дисциплинам провели 
титулованные белорусские 
и российские спортсмены.

Для тех, кто откладывал первую 
тренировку «до понедельника», 
подготовили множество захва-
тывающих активностей. Кажется, 
что город превратился в огром-
ный спортзал под открытым не-
бом. На стадионе мальчишки и 
девчонки ловко бьют по мячу - яр-
кость и адреналин волейболистов 
заряжает не только на поддержку 
команды, но и на собственные 
занятия спортом.

- Стадион открылся недавно - 
есть зона для игры в футбол, 
волейбол и отличное покрытие 
для занятий легкой атлетикой. 
Ребята с радостью пользуются 
этой возможностью. Днем на уро-
ках - физкультура, а после - игры. 
Готовы оставаться тут хоть всю 
ночь, приходится отправлять по 
домам, - с улыбкой рассказывает 
о точке притяжения директор По-
ставской средней школы № 1 
Валерий Калицкий.

Бронзовый призер Олим-
пийских игр в Токио по прыж-
кам в высоту Максим Недо-
секов поделился с непоседами 
профессио нальными лайфха-
ками, рассказал и показал, как 
разминается перед стартом, 
и признался, что с каждым го-
дом фестиваль становится все 
ярче и масштабнее.

В просторном зале единоборств 
мастер-класс провели заслужен-
ный мастер спорта России, се-
ребряный призер Олимпийских 
игр Валерия Коб лова и сере-

бряный призер чемпионата 
мира, обладатель Кубка мира 
Кирилл Маскевич.

- Трудолюбие и дисциплина - 
самое главное. Можно нагружать 
детей техническими действия-
ми и физической подготовкой, но 
в  любом случае ребенок должен 
приходить с горящими глазами - 
это уже работа тренера, - уверена 
Валерия Коб лова.

Олимпийская чемпионка по 
фристайлу Алла Цупер не со-
мневается: Беларусь - спортивная 
страна, где много выдающихся 
спортсменов.

- Все олимпийские чемпионы 
начинали с азов, пробовали се-
бя. Я также сначала занималась 
спортивной гимнастикой, а затем 
перешла на фристайл. Посоветую 
ребятам, которые только пришли 
в спорт, идти до конца, даже ес-
ли что-то не получается, ид-
ти вперед, ведь для 
успеха иногда не 
хватает бук-
вально  двух 
шагов. Глав-
ное - не сда-
ваться.

КЛЕЦКИ С «ДУШАМИ» 
И ДРАНИКИ С ТВОРОГОМ

ТАЕТ НАЧИНАЕМ С НУЛЯ ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

Елизавета КОБЕЦКАЯ/ИД «Беларусь сегодня»
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А

ВО РТУ
Первый урок мастерства 
от бывалого динамовца 
Александра Богдановича.

Если бег в удовольствие, от него 
не только здоровье, но и радость.

А после активностей хороший 
перекус - самое то!

КОГДА ГОРОД В ДВИЖЕНИИ
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■■ Национальный■футбольный■ста-
дион -■самый■большой■в■Беларуси.■
Без■труда■вместит■33■тысячи■болель-
щиков!

ЛЕТАЮЩАЯ ТАРЕЛКА
Вид арены - космический. Как будто 

посреди поля приземлилась сверкаю-
щая летающая тарелка. Когда ночью 
только тестировали подсветку - ком-
плекс тут же стал «звездой» соцсетей, 
собрав тысячи лайков 
и восторженных ком-
ментариев. Суперсо-
временное сооружение 
выросло на месте пусты-
ря на столичном пере-
крестке Партизанского 
проспекта и улицы Ване-
ева. Строители работали 
ударными темпами - 
начали в августе 2020 
года, завершили в 
декабре 2024-го. 
Проект под ключ 
оформляла ки-
тайская сторона. 
В  итоге в  го-
роде появи-
лась «чаша» 
футбольной 
арены миро-
вого уровня.

«ДИНАМО» ОСТАЕТСЯ
Конечно, скептики могут возра-

зить: а как же «Динамо»? Построен-
ный еще в 1934 году, «пенсионер» 

многое повидал на своем 
веку. В 1980 году здесь 

зажигался олимпий-
ский огонь - в Минске 
сыграли семь матчей 

олимпийского футболь-
ного турнира. Обнов-

ленный, модер-
низированный 
по последнему 

слову, он и сегодня 
принимает различ-
ные спортивные 
мероприятия, здесь 
гремят концерты. 
Но у Националь-
ного футбольного 
стадиона совсем 
другой вайб и раз-

мах. Он может разместить 33 тысячи 
гостей, по сути, один из белорусских 
райцентров типа Рогачева. Подогрев 
поля, система полива, светодиодная 
подсветка, два больших экрана - все 
для комфорта спортсменов и болель-
щиков. Бонусом - тренажерка, детский 
центр, парковки. Арена - комар носа 
не подточит: полностью соответствует 
критериям УЕФА. Здесь теперь мож-

но регулярно проводить 
матчи чемпионатов 

мира и Европы, 
Лиги Чемпио-

нов и Лиги 
Е в р о п ы , 

С у п е р -
к у б к а 
У Е Ф А  

и, конечно, национального первен-
ства. Не говоря уже про то, что это 
просто красивый столичный объект.

МАТЧ ОТКРЫТИЯ
И, конечно, в первый день спортив-

ной жизни стадиона сыграли в фут-
бол. Новый газон обновили моло-
дежные сборные Беларуси и Китая. 
И результат стал символичным для 
такого матча - 1:1. Но болельщиков, 
включая китайцев, собралось все 33 
тысячи 145 человек - словно это был 
финал Кубка мира.

- Такой красоты даже представить 
не мог, - в порыве радости прокричал 
болельщик Максим.

- Пришел сюда с семьей  - женой 
и двумя сыновьями, ведь это все для 
них, - обрисовал перспективы мин-
чанин Андрей.

Сплошные радостные эмоции на-
крыли чашу стадиона в этот день. 
И помогал болельщикам Рысик - тот 
самый талисман II Игр стран СНГ, ко-
торый в 2023 году просто-таки влю-
бил в себя всех. Сейчас история по-
вторилась.

АРЕНА
Бе

лТ
А

первыми гостей на входе встречают белорусский 
и  китайский футболисты, будто бы застывшие в мо-

мент игры. Днк арт-объекта - крепкая и нерушимая дружба 
двух стран. 

под ногами спортсменов глобус, где выделены бе-
ларусь и китай. страны связаны золотой лентой. 
Цвет выбран не случайно - в восточной культуре 

он символизирует благородство, удачу, благо-
получие и изобилие.

Окончание. 
Начало на стр. 3.

прислушался к белорусам, 
которые считают, что хоккею 
внимания много, а футболу его 
не хватает.

- Думал, надо же для своей 
«профессии» (а моя профес-
сия - это не хоккей, а футбол, 
вы об этом знаете) построить 
национальный стадион. когда-
то же наша сборная наконец-
то покажет класс игры и бу-
дет играть так, как следует! 
и однажды в пекине, ведя 

переговоры со своим старым, 
но очень надежным другом - 
председателем кнр си Цзинь-
пином, я начал этот разговор.

В следующий визит си под-
вел к столу, накрытому покры-
валом. а там два макета - бас-
сейна международного уровня 
и футбольного стадиона:

- Это будет подарком для бе-
лорусского народа.

сначала построили бассейн. 
теперь стадион.

- там нет белорусских де-

нег, - заметил президент. - мы 
официально открываем вели-
чайший «памятник». я сказал 
на входе (стоит скульптурная 
композиция, изображающая 
футболистов - китайцев и бе-
лоруса. - Ред.): впору бы здесь 
поставить памятник моему 
другу си Цзиньпину. потому 
что только благодаря ему ки-
тайцы за свой счет построили 
этот стадион. как сказал ми-
нистр, таких мало в европе. 
Это грандиозное сооружение. 

Для нашей страны это вели-
чайшее событие. я убежден:  
этот стадион станет еще одним 
узнаваемым образом наше-
го города-героя минска, сим-
волом крепкой белорусско-
китайской дружбы.

следующий шаг - сделать 
так, чтобы стадион, как сказал 
президент, утопал в зелени и 
цветах. и чтобы футболисты 
начали наконец оправдывать 
ожидания:

- спорт справедливо считают 

послом мира. Футбол - самая 
популярная, массовая народ-
ная игра  - стирает границы 
между странами, сближает 
разных людей, объединяет 
и тех, кто играет, и тех, кто 
болеет. Всех нас. надеюсь, 
уровень игры наших клубов 
и особенно сборных будет со-
ответствовать созданным для 
них условиям. очень надеюсь, 
ребята, на вас. Вы молодые. 
Вам играть, вам отстаивать 
честь родной земли.

«наДеюсЬ, ребята, на Вас!» неизбежный триумф

крепкая дружба

сВязаны не толЬко 
золотой лентой

СТОЛИЧНЫЙ ЩЕГОЛЬ
Бе

лТ
А

Ал
ек
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»

Александр КУЛЕВСКИЙ/ИД «Беларусь сегодня»

На открытии новой спортивной 
арены свободных мест не осталось.

Рысик вернулся! Любимый 
талисман II Игр стран СНГ вновь 
пользовался популярностью.

БелТА

Скульптура белорусского и китайского 
футболистов - визитная карточка страны.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Подскажите, нужны 
ли права для езды на 
электросамокате, и ес-
ли да, то как их полу-
чить?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Мы уже подробно расска-
зывали о правилах пользо-
вания электросамокатами, 
напомним еще раз. Летом - 
актуально.

Как записано в ПДД, на 
средства индивидуальной 
мобильности в Российской 
Федерации и средства персо-
нальной мобильности в Рес-
публике Беларусь, к которым 
относятся и электросамокаты, 
не распространяется термин 
«Механическое транспортное 
средство», и получается, что 
права на такой транспорт вро-
де бы как и не нужны. 

Однако на электросамока-
тах устанавливаются двигате-
ли различной мощности. Так, 
в арендных электросамокатах 
обычно используются двига-
тели мощностью от 250 до 
350 Ватт. Это позволяет им 
развивать скорость до 20 ки-
лометров в час в Беларуси и 
25 километров в час в России. 

Поэтому их относят к сред-
ствам индивидуальной либо 
персональной мобильности,  
для управления которыми 
не требуются водительские 
права. 

Однако если самокат осна-
щен двигателем мощностью 
свыше 250 Ватт, но не более 
400, то он может быть при-
равнен к мопеду и для его 
управления потребуются пра-
ва категории М в России либо 
категории АМ в Беларуси. 

Обычно людям, получаю-
щим водительское удостове-
рение для управления мото-
циклом либо автомобилем 
с категориями А, А1, В, авто-
матически открывается и ка-
тегория М (АМ). Поэтому для 
того, чтобы управлять таким 
самокатом, не обязательно 
сдавать экзамен.

Если водительское удо-
стоверение отсутствует, то 
отдельно сдать экзамен на 
категорию М не получится. 
Придется получать права для 
управления мотоциклом, то 
есть как минимум катего-
рии А. Либо передвигаться 
на электросамокатах, которы-
ми можно управлять без во-
дительского удостоверения. 

Поэтому если вы арендуе-
те самокат, чтобы не попасть 
в  неприятности при отсут-
ствии водительских прав, об-
ращайте внимание на мощ-
ность двигателя.

И всегда соблюдайте прави-
ла дорожного движения!

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.15, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.25 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 11.45, 15.40, 18.40, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (16+)
08.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
09.00 «Наши люди» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
13.30 «КОНТРОЛЬНАЯ 

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «БУМЕРАНГ ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
21.15, 00.30, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 00.45 «Государственный 

интерес» (12+)
22.30, 03.30 «БЕЗ ВИНЫ 

ВИНОВАТЫЕ» (16+)
01.45 «Минск - Москва» (12+)
02.15 «Александр Медведь. 

Непобедимый» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Государственный интерес. 

Сергей Станкевич» (12+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.45, 15.40, 18.40, 20.45, 05.30 

«Специальный репортаж» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
13.30 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «БУМЕРАНГ ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
21.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ГРАФ МОНТЕНЕГРО» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Анна Каменкова» 

(12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.20, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Факты на стол с Аббасом 
Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Наши люди. Максим Дрозд» 

(12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «БУМЕРАНГ ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
21.10, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
21.40 «Новое PROчтение» (12+)
22.10, 03.30 «ЛЮБОВЬ НА ОСТРИЕ 

НОЖА» (16+)
00.30 «Государственный интерес. 

Сергей Станкевич» (12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30, 01.30, 05.15 «Минск - 
Москва» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Наши люди. Анна Каменкова» 

(12+)
11.30, 21.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

13.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «БУМЕРАНГ ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
22.00, 03.30 «РАССМЕШИТЬ БОГА» 

(12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Ядвига Юферова» (12+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30, 05.15 «Новое 
PROчтение» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Государственный интерес. 

Сергей Станкевич» (12+)
12.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.10, 03.25 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «БУМЕРАНГ ИЗ ПРОШЛОГО» 

(16+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
00.30 «Наши люди. Анна Каменкова» 

(12+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

08.00 «Наши люди. Анна Каменкова» 
(12+)

09.00 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

11.15 «Новое PROчтение» (12+)
11.45 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
16.40 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
18.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15, 05.45 «Горячая точка» (16+)
20.30 «Государственный интерес. 

Сергей Станкевич» (12+)
21.30 «ТИХИЕ СОСНЫ» (16+). 

В загородном доме собираются 
бывшие одноклассники, чтобы 
отметить пятнадцатилетие 
со дня окончания школы. 
Одна из девушек идет гулять 
и не возвращается. Ребята 
отправляются на поиски. Вскоре 
они находят ее мертвой, со  
следами насильственной смерти...

23.15 «БУМЕРАНГ ИЗ ПРОШЛОГО» 
(16+)

06.00 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

06.15 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

07.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Наши люди. Надежда 
Крыгина» (12+)

09.00 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
10.40 «Запрос на правду. Дети войны. 

Ужас концлагерей» (16+)
11.20 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
15.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
16.30 «Наши люди. Надежда 

Крыгина» (12+)
17.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
19.15 «Запрос на правду. Дети войны. 

Ужас концлагерей» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Почему нам так 
важен День Победы 9 Мая?» 
(12+)

21.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
00.00 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
03.50 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

20 июня 21 июня 22 июня

16 июня 17 июня 18 июня 19 июня

Полковник Виктор Баранец обсуждает угрозы 
диверсий, ядерную доктрину России, реальные 
риски для стратегической авиации. А также - ядер-
ное оружие, спецоперацию, работу контрразведки 
и роль НАТО в сложившихся обстоятельствах. 

Евгений Спицын - об истории Беларуси от ре-
волюции 1917 года до Брестского мира и послед-
ствий Первой мировой войны. Разбираем, как 
формировалась Белорусская ССР, какие были 
внутренние и внешние вызовы.

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

3 733 114
раз



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ХРОНИКА ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Адрес редакции:
, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. а, стр. .
Тел. в Москве: +() --  

 (доб. )
E-mail: souzveche@souzveche.ru
, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: + 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  июня  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат
использованию другими лицами в какой бы
то ни было форме без разрешения правообладателя.
Приобретение авторских прав:
 () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  июня  г. в .
По графику: .

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

12+

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Кто этот партизанский ге-
рой по имени Василь, нам, 
наверное, узнать уже не суж-
дено. Автор К. Непомнящий, 
в мирной жизни - Абрам Ефи-
мович Непомнящий, погиб 
в бою. Но не во время Ве-
ликой Отечественной вой-
ны где-нибудь в снегах под 
Москвой или в партизанских 
отрядах белорусского По-
лесья. Смерть настигла его 
в августе 1968 года в Чехо-
словакии. Абрам Ефимович 
и Александр Зворыкин ле-
тели на вертолете в Прагу 
по редакционному заданию 
АПН. Их с земли обстреля-
ли мятежники, и журналисты 
погибли.

Эта публикация в «Комсо-
мольской правде» датиро-
вана 8 февраля 1942 года. 
Конечно, о партизанах уже 
писали. Но здесь представ-
лена та опасная работа, о ко-
торой стране еще предстояло 
узнать. Агитатор ходит по го-
родам и селам оккупирован-
ной советской Белоруссии 
и не только собирает раз-
ведданные, но и организо-
вывает подпольную работу. 
А еще дарит людям надежду 
на безусловную победу. 

В каждой строке - напря-
жение, риск, опасность. Ведь 
это глубокий тыл, озлоблен-
ные каратели и предатели. 
Но никто из  настоящих па-
триотов не выдал подполь-
щика.

Подготовил 
Олег ЗИНЧЕНКО.

RU - BY 
(Россия - Беларусь) Союзное Вече

Вече

RUBY. Новости 
России и Беларуси

ВНИМАНИЕ, 
РАЗЫСКИВАЕТСЯ 
ФАШИСТАМИ
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Юлия СМИРНОВА

Главные тренды сезона 
летних отпусков - 2025.

Почти все туристы уже опреде-
лились, где загорать и тратить свои 
отпускные. Пляжный сезон - 2025 
отличается от прошлых, уверены 
эксперты. И у этого есть причины. 
Во-первых, закрытые пляжи Ана-
пы. Во-вторых, укрепившийся рубль. 
«КП» анализирует тренды и особен-
ности нашего отдыха этим летом.

А ЧТО ЕСЛИ… НИКУДА?
- Анапа принимала порядка 4 мил-

лионов отдыхающих. В 2025 году 
поток сократится как минимум на-
половину, - рассказала «КП» Майя 
Ломидзе, исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России. - 
При этом в Калининграде будет ан-
шлаг. В том числе и за счет тех, кто не 
поедет в Анапу. Еще часть отправят-
ся в Дагестан. Кто-то на Волгу или 
курорты Кавказских Минеральных 
Вод (в первую очередь семьи с деть-
ми, выбиравшие Анапу с ее микро-
климатом для оздоровления). Да, 
есть направления, которые от ситу-
ации в Анапе выиграют. Но в целом 
она приведет к снижению спроса - 
какая-то доля отпускников уйдет в 
состояние «не еду никуда».

Падение спроса на отдых в Анапе 
ощутимое, констатирует Сергей Ро-
машкин, вице-президент АТОР, ген-
директор туроператора «Дельфин». 
На 50% по сравнению с про-
шлым годом. Из-за это-
го и продажи туров по 
России в целом про-
сели на 10 - 15%.

- Доля Анапы чрез-
вычайно велика. Ле-
том она составляла 
30 - 35% от турпото-
ка в Краснодарский 
край и 10% всего тур-
потока по РФ, - объ-
ясняет Ромашкин.

Однако все еще 
может измениться, 
уверен он. Если Ро-
спотребнадзор от-
кроет анапские пляжи 
даже в июле, многие 
приедут - отложенный 
спрос огромный.

НЕ ЖДУТ РЕШЕНИЯ
- Я думаю, открытие 

пляжей уже не сыгра-
ет большой роли, 

нет ощущения, что туристы сидят в 
засаде и ждут разрешения, - другое 
мнение у Анны Филатовской, PR-
директора туроператора «Русский экс-
пресс». - Есть те, кто все равно поедет 
в Анапу, разрешит Роспотребнадзор 
купаться или нет. Бронируют отели 
с бассейнами, аквапарками, анима-
цией. Есть и другая категория: тури-
сты, которые считают, что история с 
мазутом касается не только Анапы, 
но и Геленджика, и Сочи. И вообще 
не едут на это побережье.

Впрочем, Анапа и 

сейчас входит в тройку популярных 
курортов Краснодарского края.

� На первом месте Сочи - 60% от-
дыхающих на Кубани выберут этот 
курорт.

� На втором Геленджик - он примет 
19% гостей региона.

� На третьем - Анапа, где отдохнут 
12% .

� Четвертое место у Туапсе.
� Пятое - у Ейска и в целом Азов-

ского побережья.

КРЫМ И КАСПИЙ
Краснодарский край 

в любом случае 
останется самым 
популярным ме-
стом для отдыха. 
Но есть регионы, 

спрос на которые 
в 2025 году заметно 

вырос:
� Крым - полуостров ждет 

на 40% больше гостей, чем 
прошлым летом. 

� Дагестан демонстрирует 
впечатляющие цифры - рост 
на 70 - 80%. И дело не только в 

Анапе. В Дагестане появились но-
вые гостиницы. 

� Санкт-Петербург - на 40% боль-
ше визитеров отправятся в Северную 
столицу в сезон белых ночей.

� Речные круизы - красивые вояжи 
по Волге, Оке, Каме выберут на 10 - 
15% больше отпускников.

ЗА ЛЮБЫЕ ДЕНЬГИ? 
Отдых на отечественных курортах 

за год подорожал на 15 - 20%, не по-
радовал Сергей Ромашкин. Заметнее 
всего цены поднялись в Калинин-
градской области, самый скромный 
рост - на курортах Кавминвод.

- Внутренний туризм натолкнулся 
на высокие цены, мы видим замед-

ление продаж, - констатирует вице-
президент АТОР. - Надежда на то, 
что туристы поедут на наши курорты 
за любые деньги, оказалась необо-
снованной. Возможно, это отража-
ет общий тренд в экономике - люди 
переходят к сберегательной модели.

ВЬЕТНАМ - НОВАЯ ЛЮБОВЬ
За границей летом побывают 

6,4 миллиона россиян - а год назад 
за рубеж съездили 5,15 млн наших 
соотечественников. Эти цифры на-
звал вице-президент АТОР, гендирек-
тор туроператора Space Travel Артур 
Мурадян. Причины прагматичные: 
курс рубля стал выгоднее, авиарей-
сов - больше, а билеты по многим 
направлениям дешевле.

Новые звезды летнего сезона:
� Вьетнам - спрос вырос в 2,5 раза. 

А все потому, что «Аэрофлот» запу-
стил рейсы в курортный Нячанг, 
«Вьетнамские авиалинии» вернулись 
в Россию после трехлетнего перерыва 
и летают в Хошимин,  плюс чартеры 
из регионов добавились.

� Египет - Красное море станет 
одним из популярных пляжей имен-
но летом (а не зимой, как обычно).

� Китай:
- Между Россией и Китаем летает 

96 рейсов в неделю - больше только в 
Турцию, - сообщил «КП» Александр 
Мусихин, вице-президент АТОР, ген-
директор туроператора «Интурист».

Среди  стран, набирающих попу-
лярность, называют и Малайзию, 
Марокко, Южную Корею, Японию. 
Растет спрос и на поездки в Европу.

- Транзитные рейсы делают доступ-
ными места, которые раньше серьез-
но не рассматривались туристами: 
Малайзию, Филиппины,  - объяс-
няет Мурадян. - Восходящая звез-
да - Саудовская Аравия, где построен 
роскошный курорт на Красном море.

СКОЛЬКО ПОТРАТЯТ ТУРИСТЫ ЭТИМ ЛЕТОМ
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*Средний чек за реально проданные туры на 2 - 3 человек 
на июнь - август 2025 года, без стоимости дороги на курорт. 

Учтены отели разных категорий и с разным питанием. 
То есть это те суммы, которые отпускники готовы 

потратить на отдых в разных регионах.  

*Средний чек за реально проданные туры на июнь - август 2025 
года на 2 - 3 человек, с перелетом. Учтены отели всех 
категорий с указанным для каждой страны типом питания. 

По данным АТОР. 

На российских курортах… …и за границей
Как выросли 
цены по сравнению 
с прошлым 
годом 

Средняя 
продолжи-
тельность 
поездки  Средний чек*Регион  

Какой отдых 
чаще 
выбирают 
отпускники  

Средний 
чек 
за тур* Страна

Санкт-Петербург  41 - 48 тыс. рублей  4 - 5 дней  +14%
Москва  46 - 50 тыс. рублей  4 дня  +12%
Крым  101 - 112 тыс. рублей  10 дней  +17%
Краснодарский край  108 - 124 тыс. рублей  9 дней  +12%
Подмосковье  110 - 112 тыс. рублей 8 - 9 дней  +16%
Дагестан  115 - 119 тыс. рублей  6 дней  +12%
Кавказские  119 - 151 тыс. рублей  10 дней  +7%
Минеральные Воды 
Калининградская   147 - 151 тыс. рублей  7 дней  +21%
область

Абхазия  144 тыс. рублей  9 ночей (завтраки)
Египет  198 тыс. рублей  10 ночей («все включено»)
Таиланд  204 тыс. рублей  11 ночей (завтраки)
ОАЭ  215 тыс. рублей  8 ночей (завтраки или полупансион)
Китай  215 тыс. рублей  11 ночей (завтраки)
(Хайнань)
Вьетнам  226 тыс. рублей  12 ночей (завтраки)
Турция  252 тыс. рублей  9 ночей («все включено»)
Куба  259 тыс. рублей  11 ночей («все включено»)
Мальдивы  520 тыс. рублей  10 ночей (полупансион 
  или 3-разовое питание)
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МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ
САМЫЕ 

ПОПУЛЯРНЫЕ
РЕГИОНЫ 

ДЛЯ ОТДЫХА В РОССИИ 

*Среди 
организованных
 туристов. По данным АТОР. 

• Турция  3,15 млн  +15%
• Абхазия  1,1 млн  +7%
• Китай  500 тыс.  +25%
• ОАЭ  450 тыс.  +20%
• Египет  380 тыс.  +45%
• Таиланд  260 тыс.  +17%
• Вьетнам  100 тыс.  +140%
• Мальдивы  65 тыс.  +15%
• Индонезия  55 тыс.  +10%

 Рост 
по сравнению
 с летом-
2024 

Сколько 
туристов
из России 
приедут 
с июня 
по август

• Краснодарский край   39%
• Крым  17% 
• Кавказские Минеральные Воды  13% 
• Москва и Подмосковье  7,5%
• Санкт-Петербург 6%
• Калининградская область  1,5%
• Дагестан и Северный Кавказ  1,3%
• Алтай  1%
• Речные круизы  1%

Доля от общего потока отдыхающих*

САМЫЕ МАССОВЫЕ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ 
КУРОРТЫ ЛЕТА-2025 

Отменить all inclusive в Турции? 
Только с полицейским в каждом отеле

Турция летом 2025 года останется самым массовым зарубежным курортом. Две 
трети всех проданных туров за границу приходятся на Анталью и другие турецкие 
пляжи. Цены (если считать в рублях) за год выросли всего на 3 - 7%.

- Слухи об отмене аll inclusive в Турции идут каждый год, но исходят они от недо-
вольного ресторанного и иного бизнеса. Не от государства и не от отельеров, - под-
черкнул Артур Мурадян. - Отменить «все включено» невозможно даже технически: 
отели просто назовут систему по-другому, и все. Она им выгодна. А поставить в 
каждом отеле полицейского для контроля раздачи еды невозможно.

Все включено, кроме Анапы

КСТАТИ
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- А можно 
мы сначала 
в Анталью, 

а потом еще 
и в Анапу?



Россия
www.kp.ru10 10.06.2025

Медведи 
проснулись и уже 
вовсю выходят 
к людям: какие 
советы реально 
помогут избежать 
нападения.

Медведи окончатель-
но проснулись, окреп-
ли, вступили в период 
размножения и потяну-
лись к людям - причем 
не только в Сибири и на 
Дальнем Востоке, но и 
в Центральной России. 
Новости летят со всех 
сторон одна за другой. 
«Медведь ходит вокруг 
детского лагеря», «Каж-
дый день приходит к ре-
ке на водопой»... - это 
Кузбасс. «У нас медве-
жьи следы на кладбище, 
будьте осторожнее!» - 
Х а н т ы - М а н с и й с к . 
«Некрупный молодой 
мишка, килограммов 
50 - 70, был от нас ме-
трах в четырех», - ве-
лосипедисты передают 
с окраины Пензы. «По 
всем бакам прошарил, 
пакеты с едой достал и 
ушел», - комментируют 
видео жители Межгорья 
в Башкирии. «Смотри-
те, это же медвежонок 
там идет, прямо по ас-
фальту у нас в студенче-
ском городке», - кадры 
из Перми. В Дагестане 
и вовсе развернули спа-

сательную операцию: 
там огромный медведь 
упал в бетонный котло-
ван и не мог выбраться, 
скользя лапами по сте-
нам. Ему скинули лест-
ницу - к счастью, с хра-
брыми спасателями все 
нормально, их хищник 
не тронул.

- В последнее вре-
мя на медведей стали 

меньше охотиться. Ни 
их мясо, ни шкура осо-
бо не ценятся, исчез 
спрос на лапы и желчь, 
поэтому численность 
хищников растет, - 
рассказывает главный 
научный сотрудник Ла-
боратории поведения и 
поведенческой экологии 
млекопитающих Леонид  
Баскин.

Кричите, пойте, 
ругайтесь,  
но замертво  
не падайте

Так как же защитить-
ся от хищника в лесу? 
Особенно если нет ру-
жья, ведь часто 
жертвами таких 
столкновений 
становятся гриб-
ники, обычные 
туристы. В Сети 
разлетается мил-
лион советов: 
упадите и при-
творитесь мерт-
вым, нападайте 
первым, смотри-
те хищнику в глаза, 
громко ругайтесь и 
брызгайте в морду пер-
цовым баллончиком. 
Что реально работает?

- Не сходить с тури-
стической тропы, - го-
ворит сотрудник науч-
ного отдела заповедника 
«Вишерский» Сергей Зи-
мин. - Но если увидел 
зверя, спокойно отхо-
дишь в сторону - пусть 
он идет своей дорогой.

- Не трогай зверя, и 
он тебя не тронет, - со-
глашается охотник из 
Иркутской области Вя-
чеслав Самсонов. - Ес-
ли медведь уже на вас 
нападает, выход толь-
ко один - валить его и 
желательно сразу. Ни 
баллончик, ни шокер 
не справятся с этой за-
дачей: медведь в лесу - 
это не увалень на цепи 
на заправке, который с 
колесом играет, он в сто 
раз быстрее и сильнее 
человека. Шокером его 
только разозлите. Мерт-
вым прикидываться то-
же нет смысла, не слы-
шал я ни одной такой 
истории - наверное, не-
кому рассказывать.

Самый действенный 

совет: идешь в лес, пой, 
кричи и будь гром-
ким. Хищники про-
сто не захотят с вами 
встретиться.

- Мы как-то ходили 
толпой за орехами, и 
парень, который боялся 
медведя, все время орал 
песни. Не можете сами - 
возьмите колонку, пусть 
поет. Я много раз видел 
медведей издалека, но 
к источнику шума они 
не приближаются. Бу-
дут избегать встречи с 
человеком - мы им то-
же опасны, - рассказы-
вает охотник Базыр из 
Улан-Удэ. - И еще совет 
рыбакам: если медведь 
вышел к вам на берег, то 
ни в коем случае нель-
зя, чтобы он увидел, как 
рыба бьется на крючке. 
Лучше сразу режьте ле-

ску, за добычей он пой-
дет даже к человеку.

- Чтобы заранее от-
пугнуть медведя, можно 
привязать сверху рюк-
зака или корзины ко-
телок, эмалированную 
кружку или ложку. Эти 
штуки будут брякать во 
время ходьбы, издавая 
металлический звук, не 
характерный для леса. В 
крайнем случае - шур-

шать полиэтиленовы-
ми пакетами, - делится 
Сергей Зимин. - Я как-
то вышел на поляну, а 
там медведь тушу лося 
рвал. Чтобы отвлечь 
зверя, я бросил в его 
сторону рюкзак, потом 
куртку. Он отвлекся на 
посторонние предметы, 
и я ушел.

В лес возьмите 
свисток  
и ручной факел

Боятся мишки не 
только звука, но и ог-
ня. Поэтому специали-
сты советуют: во время 
ночевки надо оставлять 
возле палаток горящий 
костер, разумеется, под 
присмотром дежурного. 

Если все же мишка 
оказался где-то побли-
зости, постарайтесь не 
подпустить его слишком 

близко. Лезть на дере-
во - не лучший вари-
ант. Медведи это тоже 

умеют. А еще ни 
в коем случае не 
убегать.

- Замереть, сде-
лать вид, что ты 
большой, раски-
нуть руки, если 

есть рюкзак, под-
нять его над голо-
вой. Также нужно 

громко и уверен-
но что-нибудь сказать. 
Главное, дать понять 
медведю, что вы може-
те быть для него опас-
ны. Зверь подслеповат, 
они заходят «под ветер», 
чтобы прочуять ваш за-
пах. Как правило, эти 
подходы заканчивают-
ся тем, что медведь бы-
стро удаляется, поняв, 
что перед ним человек, - 
говорит генеральный ди-
ректор центра «Амурский 
тигр» Сергей Арамилев.
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Осторожно, звери!

Не бегите, отойдите:

Как спастись  
от медведя.  
Вам не надо? 
А вдруг? 

• Все, что издает шум: трещотки, 
колонку, свисток, клаксоны,
• ручной факел - фальшфейер.
Что не работает:
• газовые и перцовые баллончики,
  • электрошокер,
      • лазанье по деревьям,
           • советы притвориться 
                              мертвым.
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БДИ! ЧТО ВЗЯТЬ 
С СОБОЙ 
В ЛЕС, ЧТОБЫ 
ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ МЕДВЕДЯ

А ВОТ ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ

«Нелегал»
Бурый медведь переплыл реку Амур со стороны Рос-

сии в Китай. Кадры сняли рыбаки, затем в китайских 
новостных агентствах появились сообщения, что ко-
солапый доплыл до заповедника Тайпингоу. Местных 
жителей попросили быть осторожными. Сергей Кол-
чин, научный сотрудник из Института водных и 
экологических проблем ДВО РАН, объяснил, что 
хищники могут мигрировать на другие территории для 
поиска пары, в период размножения. Чаще всего потом 
взрослые особи возвращаются на свою территорию.

Ольга АФАНАСЬЕВА, Елена ТРЕТЬЯКОВА  
(«КП» - Пермь»), Полина КЛИМЕНКОВА  

(«КП» - Красноярск»), Екатерина МАКСИМОВА  
(«КП» - Дальний Восток»).

• Красноярский край 27,3 тыс. особей
• Камчатка 25 тыс. особей
• Хабаровский край  24,6 тыс. особей
• Иркутская область 22,4 тыс. особей
• Якутия 20 тыс. особей
• Архангельская область 18 тыс. особей
• Магаданская область 17 565 особей
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Данные Минприроды за 2024 год. 

Где больше 
всего медведей 
в России?
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Окончание. 
Начало < стр. 1

Добрую половину концерта 
зрители - а это люди старшего 
возраста - аплодируют стоя.

Так было до 2023 года, ког-
да песни «Золотого кольца» 
открыли для себя молодые 
блогеры. Они стали массово 
выкладывать в соцсети, преи-
мущественно в TikTok, роли-
ки, где танцуют под «Плывет 
веночек» Кадышевой. Эти ви-
део стали набирать миллионы 
просмотров.

Подобное происходило 
и раньше: тиктокеры то рас-
копают «Мой мармеладный» 
Кати Лель, то «На заре» груп-
пы «Альянс». Потом интерес 
шел на спад - гиперактивные 
меломаны находили что-то 
еще. Но не в этот раз.

РОЖДЕНИЕ СВЕРХНОВОЙ
Влюбившись в «Плывет 

веночек», блогеры брались 
за другие песни Надежды 
Кадышевой. А потом... стали 
скупать билеты на ее концер-
ты. Молодежь, скачущая под 
«Течет ручей», как будто на 
сцене группа «Битлз», - обыч-
ное дело. Дошло до того, что 
старые поклонники не успе-
вают приобрести билеты.

На седьмом десятке Кады-
шева становится стадионной 
певицей. На 20 июня следую-
щего года анонсирован концерт 
в «Лужниках», вмещающих во 
время шоу 75 тыс. зрителей 
(на события такого масштаба 
билеты поступают в продажу 
загодя). Хорошие места - по 
15 тыс. руб. На самом верху 
трибуны - по 2 тыс. руб.

Это самая престижная пло-
щадка для российского му-
зыканта. Собрать «Лужники» 
могут считаные единицы - на-
пример, Сергей Жуков, Баста, 
Леонид Агутин. Для сравне-
ния: дико популярная Диана 
Арбенина выступила на днях 
на куда более скромной «ЛУ-
КОЙЛ Арене» (44 тыс. зри-
телей), а Анна Asti спела на 
«ВТБ Арене» (26 тыс. зрите-
лей). 

БИЗНЕС-МОДЕЛЬ МЕНЯЛИ 
НА ХОДУ

К взрывному интересу ко-
манда Кадышевой поначалу 
отнеслась скептически: мол, 
пошумят и забудут. А когда 
оказалось, что волна накры-
вает «Золотое кольцо» с новой 
силой (зимой и весной билеты 
на концерты разобрали за па-
ру недель), решили действо-
вать решительно. Руководят 
бизнес-процессом главные 
мужчины в жизни Кадыше-
вой: создатель ансамбля «Зо-

лотое кольцо», композитор 
Александр Костюк (муж на-
родной артистки, который 
и написал большинство хитов) 
и директор Григорий Костюк 
(сын Надежды Никитичны 
и Александра Григорьевича, 
в паре номеров концерта он 
выходит петь с мамой под ее 
фамилией и вместе с ней яв-
ляется совладельцем театра 
«Золотое кольцо» на севере 
Москвы). Был составлен но-
вый график - добавили по вто-
рому концерту там, где билеты 
продались моментально. Ста-
ли бронировать спортивные 
арены.

Летом у «Золотого кольца» 
ожидаются аншлаги в реги-
онах. Так, в июне народная 
артистка споет в Казани на 
площадке «Татнефть Арена». 
Минимальная стоимость би-
летов - 3200 руб. Проданы 

почти все 10-тысячные три-
буны и танцпол, остались 
единичные места. Гонорары 
артистов за стадионные кон-
церты в регионах стартуют от 
20 млн руб.

На июль в Питере почти 
продан Ледовый дворец (би-
леты от 3 до 8 тыс. руб.). По-
хожая ситуация в других круп-
ных городах. На сентябрьские 
концерты продажи начались 
недавно, но, судя по всему, 
и там будут полные залы. 
Остаются в графике Кады-
шевой и стандартные для ее 
прошлой жизни площадки 
на 4 - 5 тыс. зрителей. В этом 
случае средний гонорар кол-
лектива за концерт составит 
3 млн руб. Стало дико модно 
приглашать пе-
вицу на частные 
мероприятия. 
Ценник зависит 

от места проведения и даты. 
Средний гонорар за корпора-
тив - 8 млн руб.

УСИЛИЛИ ОХРАНУ
У «Золотого кольца» бы-

товой гастрольный райдер, 
стандартный для популярного 
артиста: бизнес-класс 
определенной ави-
акомпании или 
купе в СВ при 
передвижении 
на поезде; пере-
движение по го-
роду на иномарке 
не старше трех лет 
с некурящим водите-
лем; люкс в отеле 5 звезд; 
вода, молоко и фрукты в гри-
мерку. Никаких деликатесов 

и алкоголя.
Правда, из-

менились тре-
бования по 
организации 
охраны, так 
как весной 
после концер-
та в Иванове 
одна зритель-
ница выско-
чила на сце-
ну и повисла 
на шее звез-
ды. Теперь 
на концерты 
требуют се-
кьюрити.

ПЛЯШУТ ДАЖЕ ФИФЫ
Жена и директор народного 

артиста Евгения Петросяна 
обожает модные выставки, 
театральные постановки, 
демонстрируя рафиниро-
ванный вкус. Но и Татьяну 
Брухунову захватила «кады-
шевомания». На днях она 
рванула с подружками в Ниж-
ний Новгород отмечать день 
рождения одной из них. Ре-
стораны и прогулки совме-
стили с походом на концерт 
Кадышевой - плясали все. 

За концерт певица испол-
няет 19 - 20 песен. Плейлист 
выглядит обычно так: «Коро-
бейники», «Я зову тебя Роди-
на», «Ах, судьба моя, судьба», 
«Я встретил розу», «Виновата 
ли я», «Зачем это лето», «Ва-
ренька», «Без обратного биле-
та», «Все уже когда-то было», 
«Течет ручей», «Балалайка», 
«Ворожи не ворожи», «Ши-
рока река», «Черное море», 

«Небо пополам», «Снег 
летит», «Серд-

це нельзя обма-
нуть», «Плывет 
веночек». На бис 
идут «Течет ру-
чей» и «Плывет 

веночек».
Ксения Бороди-

на рассказала, что 
хотела пригласить Ка-

дышеву выступить на своей 
свадьбе с Николаем Сердю-
ковым. Но это оказалось те-
леведущей... не по карману! 

- Честно могу сказать, я 
очень хотела Кадышеву. Но 
она… вот ругаться нельзя: нет 
слов, какая дорогая! - пожа-
ловалась невеста.

Провести досуг душевно за-
хотелось и нам. Увы, на мо-
сковские концерты Кадыше-
вой осталось лишь несколько 
«мест с ограниченной види-
мостью».

Ирина ВИКТОРОВА.
Кто из певцов смог бы стать 

звездой для современной 
молодежи - в «Вопросе дня» 

< стр. 3.

Портрет явления 

ВОПРОС - РЕБРОМ!

Так в чем ее феномен?
Да кто ж его знает! В медиаэпоху тысячи факторов складываются опреде-

ленным образом, рождая то мем, то информационный вирус, то повальную 
моду. Но есть одна догадка.

Классические «народники» преподносят фольклор как преданье старины 
глубокой, как музейную ценность. А мы ведь с вами за прялками вечерами 
не поем и хороводы на праздник не водим. Тогда как «Золотое кольцо» 
производит очень простую поп-музыку, которая опирается и на протяжные 
народные напевы, и на традицию советской интимной лирики («Огней так 
много золотых...» тоже есть в репертуаре Кадышевой).

Александр Костюк сочиняет то, что легко назвать и китчем, и новой на-
родной песней. Он подбирает ключик к подсознанию, вскрывая потаенную 
коробочку русской души. И вот ты, серьезный человек, вдруг тоже затя-
гиваешь: «Постучалась в дом боль незваная. Вот она, любовь окаянная!» 
И поэты-песенники, конечно, молодцы - конкретно эта строчка из хита «Ши-
рока река» на слова Евгения Муравьева.

Антонина ВЕТКИНА.
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Молоденькой певицей она выступала 
в русском народном стиле. А теперь 

Надежда Никитична - настоящая неофолк-дива.

Все люди как люди…
А Надежда Кадышева - 
суперзвезда!

«Золотое кольцо» - семейное дело: муж 
Александр Костюк (фото справа) сочиняет 
хиты, играет баянные партии. А сын Гриша 

стал сценическим партнером мамы. 

КСТАТИ
Как рассказали 

«КП» эксперты из инду-
стрии развлечений, стандарт-
ный гонорар за стадионный 
концерт популярного арти-

ста в Москве стартует 
от 50 млн руб.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Пусть ребята поют русские песни, вдох-новляются ими. Это здорово, что не только я их исполняю. Значит, Россия возрождает-ся! Значит, у нас всех хорошее будущее!»

(Надежда КАДЫШЕВА - о неожиданной популярности среди 
молодежи.)
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Анна ДОБРЮХА

«9 утра. Ощущается как 
6», - шутят в интернете. Су-
дя по опросам и обсуждени-
ям в соцсетях, многие город-
ские жители считают ранний 
подъем настоящей пыткой. 
При этом практически все 
мечтают: вот бы перестроить-
ся так, чтобы вставать на заре 
без мучений! Ведь сколько 
всего успеть можно. И себе 
время уделить, и сделать то, 
на что вечером после рабо-
ты сил не остается. Но воз и 
ныне там.

Помочь всем, у кого в кото-
рый раз провалилась попытка 
вставать пораньше, решила 
врач-сомнолог, кандидат ме-
дицинских наук София Чер-
касова. В эфире своего Дзен-
канала доктор рассказала, 
как современному человеку 
изменить режим с наимень-
шим стрессом для организма. 
И что поможет удержать до-
стигнутый успех.

А СТОИТ ЛИ ПЫТАТЬСЯ?
- Среди людей есть предста-

вители разных хронотипов. 
Это не вымысел, а генетиче-
ски заложенные особенности 
циркадных ритмов челове-
ка, - поясняет врач. - Суще-
ствует ранний хронотип - жа-
воронки, поздний - совы. И 
промежуточный (таких лю-
дей часто называют голуби. - 
Ред.). Если вы никогда в жиз-
ни не были склонны к тому, 
чтобы рано просыпаться и 
рано ложиться, к ночи у вас 
всегда открывается второе 
дыхание, то, скорее всего, вы 
представитель позднего хро-
нотипа. У таких людей может 
получиться сместить время 
пробуждения пораньше на 
час-два, но вряд ли больше.

Однако истинных сов не 
так много, около 5% населе-
ния, уточняет София Черка-
сова. Большинство жителей 
земли имеют промежуточный 

хронотип. Им комфортно ло-
житься в 11, 12, час ночи, а 
вставать в 7 - 8 утра. Но в со-
временной жизни такие люди 
часто мигрируют в сторону 
сов: ложатся позднее и при 
любой возможности подоль-
ше отсыпаются утром. В то 
же время при необходимости 
голуби могут без особого дис-
комфорта перейти на режим 
жаворонка, обнадеживает 
эксперт.

«ВСЕ РАССВЕТЫ МОИ»
- Первый важный момент 

на пути к комфортным ран-
ним пробуждениям - понять: 
зачем это вам? Что вы полу-
чите? Задумайтесь, сядьте и 
напишите, - советует София 
Черкасова.

Но это не должны быть об-
щие слова: мол, рано вставать 
полезно, так делают самые 
успешные люди. Подобные 
стимулы работают слабо.

- У вас должно быть что-то 
свое, личное. Например, одна 
моя пациентка сказала: «Мне 
нравится вставать рано, по-
тому что все рассветы мои». 
Есть время сварить и неспеш-
но выпить кофе, поразмыш-
лять о чем-то, на что вечно 
не хватает времени в нашем 
бешеном ритме жизни. Дру-
гая пациентка, предпринима-
тель, сказала, что благодаря 
ранним подъемам стала на-
много продуктивнее. По ее 
словам, за два месяца удалось 
сделать то, что не получалось 
предыдущие 4 года, - приво-
дит примеры эксперт.

«Я лично перехожу на та-
кой режим, когда бывает 
очень много работы, - по-
делилась Черкасова. - Или, 
скажем, нужно написать кни-
гу - важно, чтобы никто не 

дергал звонка-
ми, сообщения-
ми, приходами-
уходами. Поэтому 
здорово, что по-
является 2 - 3 часа 
до официального 
начала рабочего дня».

МЕНЬШЕ ТАЙНЫ, 
БОЛЬШЕ ДЕЛ

Второй важный момент - 
создание социальных обя-
зательств, говорит врач 
и приводит пример: 
«Если вы что-
то решили са-
ми для себя, 
втихую, об 
этом больше 
никто не знает, не кон-
тролирует, то легче сойти с 
рельсов». То есть вероятность 
очередного провала попыт-
ки ранних подъемов намного 
выше.

Для снижения риска нуж-
но взять на себя какие-то 
обязательства, советует Со-
фия Черкасова. Это может 
быть поиск единомышлен-
ника - например, члена се-
мьи или друга, с которыми 
вы решите выйти на утрен-
нюю пробежку. Либо сто-
ит расписать себе задачи, 
которые вы хотите выпол-
нить с утра, с дедлайнами 
(то есть лимитом времени).

Наконец, третий этап - вы-
бор наиболее комфортного и 
эффективного темпа перехо-
да на новый режим. По сути, 
это способ достижения вашей 
цели. И здесь есть два пути.

ПРАВИЛО 15 МИНУТ
Первый способ достижения 

цели быстрый и радикаль-
ный. «Вы решили начать но-
вую жизнь с понедельника и 

с размаху поставили 
будильник 
на 4 - 5 утра. 

А прежде вставали в 9. 
Что из этого получит-
ся? Примерно 10% лю-
дей удастся удержать такой 
режим. Но это неимоверно 
трудно. Организму придет-
ся пройти «ломку», чтобы 
перестроились циркадные 
ритмы», - говорит София 
Черкасова. Такой способ 
не рекомендуется людям с 
сердечно-сосудистыми, не-
врологическими заболевани-
ями и в целом с ослабленным 
здоровьем.

Второй способ - медлен-
ный, щадящий. Условно его 
можно назвать правилом 
15 минут.

- Завтра вы встаете на 
15 минут раньше, чем сегод-
ня. Послезавтра - еще на чет-
верть часа раньше, - описы-
вает врач. - Такие крошечные 
смещения легко переносятся 
организмом. Этот путь бо-
лее верный. И не такой уж 
медленный, как кажется на 
первый взгляд. Всего за че-
тыре дня вы сместите время 
подъема на час назад. За не-
делю - почти на два часа. А до 
этого вы с собой могли года-
ми воевать, пытаясь вставать 
раньше.

Как перестроиться 
на ранние подъемы 

по утрам.

Здоровье

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Так какой 
режим 

лучше?
Ученые часто срав-
нивают здоровье сов 
и жаворонков. Вы-
воды исследований 

противоречивы. Напри-
мер, команда сотруд-
ников Университета 
Гронингена (Нидер-
ланды) проанали-
зировала данные 

10-летнего наблюде-
ния за 23 798 участ-

никами, которым на 
момент начала опро-

сов было от 40 лет 
и больше. У добро-

вольцев с помощью 
специальных тестов 

регулярно оценивали ког-
нитивные функции  - уровень 
концентрации внимания, ско-
рость мыслительных реакций 
и проч. В итоге ученые приш-
ли к выводу: у лиц с высшим 
образованием каждый час 
перехода в более поздний ре-

жим (совы) был связан 
со снижением результа-

тов когнитивных тестов на 
0,8 пункта за десятилетие.

В то же время в другой на-
учной работе, где сравнивали 
остроту ума почти 26 тысяч 
сов и жаворонков, в тестах 
на память и мышление пер-
вые обошли вторых, набрав 
на 13,5% баллов больше.

О чем все это говорит? Как 
пишут сами ученые, главное 
для здоровья  - полноценная 
продолжительность сна и 
стабильность, постоянство 
графика. То есть важнее 
всего ложиться и вставать 
в одно и то же время (допу-
скается плюс 1,5 - 2 часа по 
выходным). И спать столько, 
сколько требуется организ-
му, - кому-то 6 - 7, а кому-то и 
9 - 10 часов. Но на практике, 
отправляясь в кровать поздно, 
люди зачастую не могут до-
брать свою индивидуальную 
норму сна. Поскольку прихо-
дится вставать слишком рано 
(с учетом времени отхода ко 
сну). И выходов тут два: либо 
раньше ложиться, либо искать 
варианты занятости, где ра-
бочий день сдвинут на более 
позднее время.

КСТАТИ
Ранний подъем это, конечно, хорошо. Но что де-

лать, если вечером из-за дневных стрессов и тревог 
никак не удается заснуть? В такой ситуации будет 
нарастать дефицит сна, а это несет серьезные ри-
ски для здоровья. «Потому приступать к ранним 
пробуждениям нужно только после того, как вы ре-
шите проблему бессонницы»,  - подчеркивает Со-
фия Черкасова. В ряде случаев не обойтись без 
помощи врача. Но начать стоит с самопомощи. Для 
этого может пригодиться книга издательства «КП», 
написанная доктором Черкасовой в соавторстве с 
известным профессором-сомнологом Романом Бузу-
новым, - «Преднамеренное спокойствие. Программа 
борьбы со стрессом и тревогой».

Перековать сову 
в жаворонка
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Чтобы наиболее точно определить свой истинный 
хронотип, можно пройти тест Хорна-Остберга, 
подсказывает София Черкасова. Его легко найти 
в интернете. Эту методику разработали в 1976 году 
ученые Джеймс Хорн и Олав Остберг. Тест определяет 
индивидуальные предпочтения человека в отношении 
времени сна и бодрствования. Испытуемому 
рекомендуется представить, как бы он организовал свой 
день, если бы был полностью свободен в планировании. 
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В ТЕМУ

ЧТО ТЫ 
ЗА ПТИЦА?

За ответ на каждый вопрос начисляется определенное количество баллов. 
По общей сумме определяется хронотип. Например, у автора этого 
материала тест выдал результат «выраженный вечерний хронотип».

Покупайте
на shop.kp.ru!

А также 
в книжных
магазинах

и на маркет-
плейсах

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, ОГРН 

1027739295781
Реклама, 16+

Овцы, белый шум 
и секретная техника 

спецназа: как журналист 
«КП» испытывал самые 

популярные способы быстро заснуть 
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Николай ГЕРАСИМОВ 

Из всех книжных фести-
валей, которые проводятся в 
Москве, «Красная площадь» - 
наверное, самый симпатичный. 
Хотя бы потому, что прово-
дится не в закрытом помеще-
нии, а на свежем воздухе и на 
одной из самых красивых пло-
щадей мира. Да и время года 
- лето, и прямо во время фе-
стиваля можно получить свою 
дозу витамина D из солнечных 
лучей. Да и вход на фестиваль 
бесплатный...

«Красная площадь», как 
обычно, привлекла тысячи мо-
сквичей. Рассказываем о самых 
интересных ее событиях.

95 «ТОМОВ АДА»
Одна из самых интерес-

ных книг фестиваля вы-
шла в издательстве «Ком-
сомольская правда», и мы 
по-настоящему ею гордим-
ся. Это расследование Алек-
сандра Рогозы «Фишер. По 
следу зверя» 18+, расска-
зывающее о безжалостном 
маньяке Сергее Головкине 
(1959 - 1996), Фишер - его 
прозвище.

Он стал героем одного из 
самых популярных россий-
ских сериалов последних 
лет, и читатели часто зада-
ют вопрос: чем отличается 
от этого сериала книга? От-
вет - всем. 

Сериал - художественное 
произведение, полное до-
мыслов и фантазии, а книга 
на 100 процентов основана 
на документах. 

Про Фишера писали и 
раньше, и книги выдава-
лись за документальные, но 
подчас авторов можно бы-
ло поймать на откровенной 
лжи. А Саша Рогоза отвечает 
буквально за каждое слово. 
Ему пришлось изучить 95 то-
мов уголовного дела Сергея 
Головкина, которые называ-
ют «книгами ада», - и это не 
преувеличение.

- Еще два месяца - и ме-
ня пришлось бы отправлять 
в больницу, - рассказал на 
презентации Рогоза. - Я стал 
фильтром, который не допу-
стил на страницы своей кни-
ги самое страшное, самое 
ужасное... Сергей Головкин 
- не единственный серийный 
убийца, о котором я писал. И 
по этим людям не было с ходу 
видно, что они - чудовища. 
Бытовавшая в XIX веке тео-
рия, что у маньяков какая-то 
специфическая внешность, 
- это полный бред. Люди с 
опасными склонностями - 
среди нас, они выглядят, как 
мы, никто и никогда не ска-
жет по внешности серийного 
убийцы, что он - убийца. Они 
были во все времена: даже 
когда Пушкин учился в 
Царскосельском лицее, 
один из его служителей, 
Константин Сазонов, 
погубил нескольких 
человек... Но опреде-
ленные странности в их 
поведении есть. Один из 
посылов этой книги об-
ращен к людям, которые 
замечают такие стран-
ности за своими близки-
ми. Может быть, благо-
даря книге люди смогут 
обеспечить родным ме-
дицинскую помощь до 

того, как они перейдут чер-
ту. У Сергея Головкина еще 
в детстве были «звоночки», 
и мы с психиатром Васили-
ем Бейнаровичем буквально 
по косточкам разобрали его 
историю, смотрели, что мог-
ли бы сделать родители, если 
бы уделяли сыну больше вни-
мания и обладали нашими, 
сегодняшними знаниями... 
Но, с другой стороны, в 70-е 
специалистов, которые могли 
бы рассмотреть в Головкине-
подростке будущего монстра, 
было очень мало. Их и сейчас 
мало, а тогда речь шла бук-
вально о единицах.

«Фишер. По следу зве-
ря» - книга не только про 
маньяка, но и про тех, чья 
работа - ловить душегубов: 
про следователей, врачей-
криминалистов, психиа-
тров... А еще - про детей, 
которые стали жертвами 
Сергея Головкина, запро-
граммированного на убий-
ства и получавшего от них 
удовольствие, подобно нар-
коману. Страшная история 
- и, несмотря ни на что, за-
хватывающее чтение.
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Автор «Фишера» Александр Рогоза, создатель докфильма по мотивам книги
 Андрей Минаев и глава издательства «КП» Наталья Щербаненко на презентации.

Покупайте
на shop.kp.ru!

А также 
в книжных
магазинах

и на маркет-
плейсах

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, ОГРН 

1027739295781
Реклама, 16+

Александр РОГОЗА:

Я стал фильтром, который 
не допустил к читателям 

все самое ужасноеС 4 по 7 июня у стен 
Кремля прошел 

фестиваль 
«Красная площадь».
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Картина дня: Крым

Юлия МАРКИНА 

Отпуск у звезд - это не только 
Мальдивы. Алене Свиридовой, 
например, дорог крымский бе-
рег, которому она не изменяет 
уже много лет. В начале июня 
певица снова приехала на да-
чу в Керчь, чтобы безвылазно 
провести здесь целый месяц и 
вести «деревенские хроники». 
В Москву артистка собирается 
лишь в июле. А пока в планах - 
море, сад и огород.

- Сегодня жуткое пекло, и не-
беса просто придавили всех, - 
поделилась с подписчиками 
исполнительница «Розового 
фламинго».

В Керчи, где сегодня почти 
+35, у Свиридовой дом, достав-
шийся от бабушки. Участок из-
начально небольшой, особо не 
развернешься. Поэтому певи-
ца, по рассказам соседей, вы-
купила соседний, снесла там 
дом и разбила на его месте сад.

«В 5 УТРА ПОЛИВАЮ САД»
- Знаете, чем отличается 

дом от квартиры? Конечно, и 
в квартире тоже можно упо-
роться и постоянно что-то 
делать. Но в доме, особенно 
когда есть сад, все по-другому. 
Поэтому я сегодня встала в 5 
утра и побежала поливать… У 

меня все разделено на секции, 
есть автополив, но в некоторых 
местах его нет. Там приходит-
ся поливать из шланга или из 
леечки. И все нужно держать в 
голове. У меня стоит таймер - 
сначала поливаю один участок, 
потом второй, потом третий, 
- рассказала свежеиспеченная 
отпускница.

С тыльной стороны дома и 
во дворе высажены розы, не-
которые из них цветут почти 
всю зиму. Перед домом - юк-
ки и березки. Они и отличают 
участок Свиридовой от других. 
Следят за хозяйством, пока пе-
вица на гастролях или в Мо-
скве, соседи.

На керченской даче у певи-
цы часто бывают гости. Друзья, 
одноклассники, родственники. 
Сюда певица каждый год при-
возит и маму - Веру Васильевну. 
В этом году ей уже 87, но для 
своих лет женщина выглядит 
прекрасно - певица часто вы-
кладывает совместные фото в 
соцсетях.

МИНИМУМ КОСМЕТИКИ
Утренние заплывы, пробеж-

ки, прогулки по набережной и 
отдых в местных кафе - в Кер-
чи Свиридову почти ничто не 
отличает от обычных отдыха-
ющих. Минимум косметики, 
пару купальников, да овощи 
с рыбой в духовке - кажется, 
больше певице и ничего не 
нужно.

Кстати, микрорайон Капка-

ны, где находится дача Свири-
довой, в прошлом просто по-
селок у моря. Но с тех пор тут 
мало что изменилось, разве что 
появилась современная детская 
площадка на въезде. Дороги в 
непогоду превращаются в ме-
сиво и немало заброшенных 

домов. Спуск к морю не обо-
рудован, при этом недешевые 
лодочные гаражи и шикарный 
вид на Крымский мост. Купить 
жилье недалеко от дачи певицы 
зимой можно было от 4 милли-
онов рублей, но есть особняки 
и в десять раз дороже.

 ■ ПРОДОЛжАЕМ ТЕМУ

Ольга АВЕРЬЯНОВА 

Как живет кошка Муся 
из «Ласточкина гнезда».

Крымская уличная кошка Муся 
стала знаменитой, когда попала в 
жесткую передрягу: ее сбросили со 
смотровой площадки дворца-замка 
«Ласточкино гнездо».

Кошечка упала с 40-метровой вы-
соты в холодное Черное море, но 
чудом выжила.

Благодаря настойчивости волон-
теров ее нашли и вытащили наверх. 
Бездомная киса вмиг стала народной 
героиней и даже побывала на приеме 
у мэра Ялты Янины Павленко.

После спасения Муся несколько 
недель проходила лечение в вете-
ринарной клинике: у нее нашли про-
блемы с поджелудочной железой, 
были простужены и органы дыхания.

Когда она выздоровела, вопрос о 
любящем хозяине даже и не стоял 
на повестке дня - мурлыка стала на-
стоящей звездой, и многие хотели 
ее приютить. Отбоя от желающих 
не было!

Но лечащий ветеринар настоль-
ко привязалась к своей хвостатой 
пациентке, что решила никому ее 
не отдавать. Так, Муся получила по-
стоянную прописку в ветеринарной 
клинике. И теперь живет как сыр в 

масле: гуляет на свежем воздухе, 
вкусно завтракает, обедает и ужина-
ет. Кошка, нужно отметить, по своей 
природе домоседка, но иногда ходит 
по гостям и навещает родственников 
хозяйки. Ну и сиесту, то есть отдых 
в середине дня, никто не отменял.

«Видео по многочисленным прось-
бам: у Мусеньки дневной сон перед 
прогулочкой» - этот незамысловатый 
ролик, где кошка дремлет, свернув-
шись калачиком, вызвал настоящий 
восторг у ее фанатов.

Поклонники не поскупились на 
эмоциональные комментарии: «Кар-
тина называется «Жизнь удалась!», 
«Мусеньке здорово повезло», «Лю-
бимка Муся обрела настоящий дом. 
Вот и лежит беззаботно, пузиком 
кверху».

 ■ НА зАМЕТКУ

Галина КОВАЛЕНКО 

120 собачников 
наказали за выгул 
овчарок и алабаев 
без намордников.

Шарики, Бобики и Мухтары 
приносят своим владельцам не 
только радость и удовольствие. 
Негатив дает о себе знать, если 
собачники не уважают интересы 
других людей.

- С начала года составлено 
свыше 120 протоколов о привле-
чении к административной ответ-
ственности владельцев собак за 
нарушение правил содержания и 
выгула, - сообщили «КП» - Крым» 
в Госкомитете ветеринарии РК, 
отметив, что также направлено 
110 предостережений.

Получается, что особо чувстви-
тельные товарищи, страдающие 

от созерцания собачьих экскре-
ментов на тротуарах или газонах, 
могут выдохнуть: нерях, которые 
не убирают за своими любимчи-
ками, призвали к порядку?!

Увы, ответ на этот вопрос от-
рицательный.

- Протоколы составляются, 
как правило, за выгул собак 
без намордников, - рассказали 
в ведомстве, объяснив, что все 
бобики, чей рост в холке превы-
шает 30 сантиметров, должны на 
публике появляться с закрытым 
«личиком».

Никто не отменял и поводки 
для наших меньших братьев.

В комитете подчеркнули, что 
если вам портит нервы и настро-
ение пес, которого хозяин вы-
водит в люди без намордника, 
то нужно писать заявление в 
дежурную часть.

- Сотрудники полиции уста-

новят, кто же именно допустил 
нарушение, а затем передадут 
документы нам, - объяснили в 
полиции.

Защита прав жертв собачьей 
агрессии, то есть когда дело до-
шло до укусов, тоже зона ответ-
ственности силовиков.

Бобик, 
спрячь 
«личико» В законе от 30.11.2024  

№ 440-ФЗ четко прописаны 
нарушения содержания жи-
вотных, за которые могут не 
только сделать пальчиком «ай-
яй-яй», но и оштрафовать.

К таким «косякам» отно-
сятся, например: причинение 
собакой ущерба имуществу 
других лиц, нападение на дру-
гих животных или людей; выгул 
без поводка и намордника; иг-
норирование уборки продуктов 
жизнедеятельности животного 
в местах общего пользования.

Незаконопослушным товари-
щам грозит штраф от 1,5 до 3 
тысяч рублей.

КСТАТИ

Народная 
звезда вкусно 
ест и любит 
гулять

В конце мая скандальная дива Настя 
Ивлеева и актер Филипп Бегак устро-
или свадьбу на Южном берегу Крыма. 
Места в одном из самых люксовых  
отелей Ялты забронировали еще в на-
чале мая. Правда, заранее просили не 
распространяться о фамилиях гостей и 
оставить все под грифом «секретно». 
Как рассказала «КП» - Крым» сотрудни-
ца отеля, бронированием занимались 

менеджеры Анастасии. Конечно, 
попросили самый дорогой вари-
ант. Изначально описали цель при-
езда, рассказали о свадьбе, но 
«скромной». Молодожены решили 
взять не просто номер, а целую виллу 
с приставкой «премиум». Три ночи в 
таком домике, на минуточку, стоят 
660 000 рублей. Не исключено, что 
звездам предложили скидку. 

Лето, Керчь, 
Свиридова

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Певица на время 
сменила столичные 
хоромы на домик  
у моря.
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С наступлением долго-
жданного лета начинается 
сезон отпусков. Это прият-
ное, беззаботное время путе-
шествий и отдыха. Планируя 
отпуск, все заранее готовят 
документы, ищут отель, по-
сещают салоны красоты, но 
о самом важном забывают 
- о здоровье. Чтобы не ом-
рачить свой отдых, нужно 
заблаговременно проверить 
состояние своего здоровья - 
пройти диспансеризацию или 
профилактический осмотр. 

Диспансеризация - это си-
стема мер, направленных на 
сохранение здоровья населе-
ния, предупреждение развития 
заболеваний, снижение частоты 
обострений хронических забо-
леваний, развития осложнений, 
инвалидности, смертности и 
повышение качества жизни. 
Основной ее целью является 
оценка общего состояния здо-
ровья человека и выявление 
возможных проблем на самом 
раннем этапе.

Диспансеризация проходит на 
всей территории Российской Фе-
дерации и является бесплатной, 
так как реализуется в рамках 
системы ОМС (обязательного 
медицинского страхования).

Помните, что регулярное про-
хождение диспансеризации не-
обходимо вне зависимости от 
самочувствия. Консультации вра-
чей и результаты исследований 
помогут не только узнать о своем 
здоровье, но и получить необхо-
димые рекомендации об основах 
здорового образа жизни или по 
выявленным факторам риска. 

КаК часто нужно 
проходить 
диспансеризацию?

Диспансеризация взрослого 
населения проводится с 18 до 
39 лет включительно каждые три 
года. Соответственно, в 2025 
году пройти диспансеризацию 
могут граждане, которые роди-
лись в 1986, 1989, 1992, 1995, 
1998, 2001, 2004 или 2006 го-
дах. В возрасте 40 лет и стар-
ше диспансеризация показана 
ежегодно.

Если после дня рождения 
ваш возраст без остатка де-
лится на 3, значит, в этом 
году вы подлежите диспан-
серизации.

В те возрастные периоды, 
которые не попадают под ди-
спансеризацию, можно прохо-
дить профилактический осмотр 
ежегодно. В него входит немного 
меньше обследований, но прохо-
дить его тоже очень важно!

Где и КаК 
можно пройти 
диспансеризацию?

Граждане могут пройти диспансе-
ризацию или профилактические ос-
мотры в медицинской организации 
по месту жительства (прикрепле-
ния), в которой они получают пер-
вичную медико-санитарную помощь.

Записаться на осмотр можно 
непосредственно в регистратуре 
выбранной поликлиники, через 
Единый портал государствен-
ных услуг либо на Региональ-
ном портале медицинских услуг  
https://crimea.k-vrachu.ru.

Для прохождения диспансе-
ризации потребуется документ, 
удостоверяющий личность гра-
жданина (паспорт), СНИЛС и по-
лис ОМС (напоминаем, что допу-
стимы как бумажный вариант, так 
и электронный).

КаКие исследования 
вКлючены  
в проГрамму 
диспансеризации?

Перечень обследований, ко-
торые гражданин может прой-
ти в рамках диспансеризации, 
практически идентичен как для 
женщин, так и для мужчин, есть 
незначительные различия. 

Для граждан в возрасте 
до 39 лет диспансеризация 
состоит из:

4 анкетирования (сбор 
анамнеза, жалоб и определение 
факторов риска);

4 расчета индекса массы 
тела (измерение роста, веса и 
окружности талии);

4 измерения артериаль-
ного давления;

4 анализа крови на общий 
холестерин и глюкозу;

4 определения относи-
тельного сердечно-сосуди-
стого риска;

4 флюорографии;
4 электрокардиографии;
4 измерения внутриглаз-

ного давления (проводится в 
первый раз, а также после 40 
лет - каждый год);

4 осмотр кожи и слизи-
стой рта, пальпация щито-
видной железы и лимфоуз-
лов для выявления возможных 
новообразований;

4 для женщин первый этап 
включает визит к врачу аку-
шеру-гинекологу со взятием 
необходимых анализов.

После 40 лет данный пе-
речень дополняется:

4 определением абсолют-
ного сердечно-сосудистого 
риска;

4 общим анализом крови;
4 несколькими видами скри-

нингового обследования, ко-
торое направлено на раннее 
выявление различных онкопа-
тологий. 

Для граждан, переболев-
ших covid-19, этот список 
стандартных обследований до-
полнен:

4 измерением сатурации 
крови;

4 тестом с шестиминутной 
ходьбой;

4 спирометрией или спи-
рографией;

4 общим и биохимическим 
анализами крови, а также ис-
следованием, которое помогает 
выявить склонность к тромбо-
образованию;

4 рентгенографией орга-
нов грудной клетки (если в те-
чение последнего года данное 
обследование гражданину еще 
не проводилось).

Этапы 
диспансеризации

Диспансеризация состоит из 
двух этапов. 

Первый включает в себя 
непосредственно проведение 
профилактического медосмо-
тра и визит к врачу-терапевту. На 
основании данных, полученных 
в результате всех проведенных 
анализов и обследований, будут 
сделаны выводы о состоянии здо-
ровья человека. Если серьезных 
поводов для беспокойства нет, 
то всю полученную по итогам 
диспансеризации информацию 
зафиксируют в специальном 
документе, а также дадут гра-
жданину рекомендации, которые 
помогут избежать проблем со 
здоровьем в будущем. 

Если же по итогам диспан-
серизации у врача будет повод 
заподозрить серьезные пробле-
мы со здоровьем, то человека 
направят на второй этап, в рам-
ках которого будет проведен ряд 
дополнительных обследований. 
Например, при наличии показа-
ний ему может быть проведена 
колоноскопия, дуплексное ска-
нирование брахицефальных арте-
рий, компьютерная томография 
легких и прочие виды обследо-
ваний, а также рекомендовано 
посещение узких специалистов 
(хирурга, офтальмолога, уролога 

и так далее). В зависимости от 
того, какими будут результаты 
второго этапа диспансеризации, 
пациенту может быть назначено 
соответствующее лечение. 

Диспансеризация мужчин 
и женщин по оценке их ре-
продуктивного здоровья

С 2024 года в программе 
государственных гарантий бес-
платного оказания медицинской 
помощи предусмотрена диспан-
серизация мужчин и женщин 
по оценке их репродуктивного 
здоровья.

Во время прохождения пер-
вого этапа диспансеризации у 
женщин акушер-гинеколог прово-
дит пальпацию молочных желез, 
осмотр шейки матки в зеркалах, 
берет материал для микроско-
пического и цитологического 
исследований для выявления 
возбудителей инфекционных за-
болеваний органов малого таза 
методом ПЦР (в возрасте 18-29 
лет). У мужчин входит осмотр 
врачом-урологом, а при его от-
сутствии - хирургом, прошедшим 
подготовку по вопросам репро-
дуктивного здоровья.

В случае обнаружения каких-
либо отклонений от нормы врач 
направляет на второй этап ди-
спансеризации для дальнейшего 
обследования, чтобы уточнить 
диагноз.

работающим 
Гражданам положен 
выходной

Согласно статье 185.1 Трудо-
вого кодекса РФ работодатель 
обязан предоставить оплачивае-
мый выходной для прохождения 
диспансеризации: работникам 
старше 40 лет - один день раз в 
год, работникам предпенсионно-
го (в течение 5 лет до наступле-
ния пенсионного возраста) или 

пенсионного возраста - два дня 
в течение года, другим работни-
кам - один день раз в три года. 

почему важно 
своевременно 
проходить 
диспансеризацию  
и профилаКтичесКие 
мероприятия?

Такой разумный комплекс 
мер значительно снижает веро-
ятность развития сердечно-сосу-
дистых заболеваний, диабета и 
позволяет диагностировать рак 
на ранней стадии и излечить его. 
Диспансеризация особенно важ-
на людям после 40 лет. В это 
время начинают увеличиваться 
сердечно-сосудистые риски и 
существуют методы для их сни-
жения - например, статинотера-
пия. Кроме того, с возрастом 
повышается риск онкологии, ко-
торую легче вылечить на ранних 
стадиях. 

реГулярное 
информирование

Страховые медицинские ор-
ганизации Крыма регулярно 
информируют население о не-
обходимости прохождения про-
филактических мероприятий. 
Застрахованным гражданам 
осуществляются звонки-ауди-
осообщения и направляются 
персональные приглашения на 
профилактические осмотры и 
диспансеризацию.

Если вам поступило подоб-
ное приглашение, обращайтесь 
в поликлинику по месту прикре-
пления с паспортом, СНИЛС и 
полисом ОМС. 

Для своевременного информи-
рования рекомендуем своевре-
менно обращаться в свою стра-
ховую организацию и сообщать 
об изменениях фамилии, адреса 
проживания, номера телефона и 
электронной почты. Замена поли-
са ОМС при этом не требуется.

Куда необходимо обращаться при возникновении трудностей в ходе диспансеризации?

Справка «КП»
Общество с ограничен-

ной ответственностью 
«Арсенал медицинское 
страхование» (ООО «Арсе-
нал МС») имеет лицензию Бан-
ка России на осуществление 
страхования №ОС 4324-01 от 
24.01.2024 года и включено 
в реестры страховых медицин-
ских организаций Республики 
Крым и города Севастополя.

Более 1 млн жителей Кры-
ма и Севастополя уже явля-
ются застрахованными ООО 
«Арсенал МС». Защита прав 
и законных интересов гра-
ждан на получение бесплат-
ной, качественной, доступной 
медицинской помощи по про-
граммам ОМС является прио-
ритетным направлением дея-
тельности ООО «Арсенал МС».

Телефоны круглосуточного контакт-центра ООО «Арсенал МС» 8-800-700-07-76 (бесплатно по России), +7-978-0-333-333 (для Республики Крым), +7-978-0-777-777 
(для города Севастополя). В поликлиниках связаться со страховыми представителями можно по телефонам прямой связи, размещенным в фойе. 

Уточнить дополнительную информацию о порядке прохождения профилактических мероприятий можно также по телефону горячей линии Минздрава Республики Крым 
8-800-733-33-34.
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поздравляем врачей,  
медсестер и всех причастных  

с днем медицинского работника! 
Хочется сказать спасибо за самоотверженную заботу о  

здоровье других. Ваша работа, полная терпения и профессионализма, заслужи-
вает благодарности. Вы сталкиваетесь с вызовами, которые требуют мгно-

венной реакции и мудрости. Ваше сострадание приносит надежду тем,  
кто нуждается в помощи. Поздравляем вас с этим замечательным днем!  

Пусть ваша работа всегда ценится, а доброе сердце наполняет вас силой для но-
вых свершений. Спасибо за ваше благородное дело!

профилактика заболеваний перед отпуском!

ООО «Арсенал МС» напоминает о важности диспансеризации
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Белый длинный коридор. 
Навстречу друг другу идут 
двое. Первый:

- Бонд. Джеймс Бонд.
Второй:
- Брат. Медбрат.

✱ ✱ ✱
Если вам не повезло 

с мужем - помните, что 
есть и другие мужчины. 
Если вам повезло с му-
жем - помните, что есть 
другие женщины.

✱ ✱ ✱
Умерла кадровичка. Попа-

ла на суд Божий, предстала 
перед Всевышним и говорит 
Ему:

- Боже, возьми меня к Се-
бе в рай!

- А что ты хорошего сдела-
ла в жизни своей, дочь моя?

- Ну как?.. Я всю свою 
жизнь работала кадрович-
кой и принимала людей на 
работу.

- Ну хорошо, ступайте! Мы 
вам перезвоним…

✱ ✱ ✱
С алкоголем я могу за-

вязать только пакет.
✱ ✱ ✱

Вчера на улице Ленина 
найден бездомный кот! Ры-
жий, ласковый. Котик мерз-
нет и голодает! Вот номер 
его сбербанковской карты...

✱ ✱ ✱
Если тебе тяжело что-

нибудь нести, представь, 
что ты это украл.

✱  ✱  ✱
Отложи чернила,

Погоди, постой!
Паровозом Анну

Не дави, Толстой!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Ватерлоо на карте Лондо-
на. 8. «Неоновые буквы» 
над входом. 9. На каком 
корабле служил герой 
мультсериала «Боцман и 
попугай»? 10. Транспортное 
средство Зайца из третье-
го выпуска «Ну, погоди!». 
13. «Наличник» иконы. 
15. Усилитель громкости. 
16. Что витрину оттеняет? 
19. Грузовой ... 20. Кто 
придумал компьютерную 
игру тетрис? 22. «Орущая 
колонка». 23. Провокатор 
невроза. 25. Способ при-
влечь самку у глухарей. 26. 
С каким островом связано 
действие оскароносного 
фильма «Грек Зорба»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Какого академика Никита 
Хрущев вернул на пост 

президента ВАСХНИЛ? 2. 
Тот, кто с музыкой «по 
жизни шагает». 3. С чего 
бизнесмен прибыль полу-
чает? 5. Трапеза дневного 
звучания. 6. Расписной ... 
сказочного Оле-Лукойе. 7. 
Мексиканский цитрус. 9. 
Кто из славянских богов 
был оборотнем и стоял на 
границе трех миров? 11. 
Какой древний символ 
египтяне пририсовывали 
богине Изиде? 12. Русский 
архитектор, творивший в 
стиле ампир. 14. Кто ору-
дует во рту бормашиной? 
15. Ноу-хау педагога. 17. 
«Донжуанский ...». 18. Ка-
кой мультяшный мышонок 
дружит с утенком Кряке-
ром? 21. Одно целое из 
капустных листьев. 24. 
Апельсиновый фреш.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Вокзал. 8. Вывеска. 9. «Верный». 10. Велосипед. 
13. Оклад. 15. Мегафон. 16. Навес. 19. Вагон. 20. 
Пажитнов. 22. Динамик. 23. Стресс. 25. Токование. 
26. Крит. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лысенко. 2. Меломан. 
3. Актив. 5. Обед. 6. Зонт. 7. Лайм. 9. Велес. 11. 
Фаравахар. 12. Воронихин. 14. Дантист. 15. Метод. 
17. Список. 18. Джерри. 21. Вилок. 24. Сок.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

виктория 
ПолиЩУК, 

28 лет,  
Москва:

- По профессии 
- психолог.  

играю в гольф.  
люблю 

путешествовать 
и проводить 

время 
за чтением.
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Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Голосуйте  
за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Треугольное черное 

бикини, как фортепиано, 
в моде - классика 
для самых ярких. 
Минималистичный 

фасон подчеркивает 
природную эстетику 

тела, а высокий вырез 
и правильная посадка 

продуманы  
и совсем не случайны.  

Не зря именно так 
просят одеваться 

для кастинга - просто 
и сложно одновременно. 

Минимализм 
не означает скуку,  
это вызов вашей 

фантазии. Добавьте 
украшение на лодыжку - 

и образ станет 
глянцевым.
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